
В поисках сложного 
человека 2.0 — конспект 
на заданную тему, 
которую много лет ведет 
«Российская газета»

ИНИЦИАТИВА Андрей Исаев: «Единая Россия» предложила 
гарантировать каждому должнику минимальный доход

Не остаться без копейки

Иван Петров

М
ВД России объя-
вило конкурс на 
р а з р а б о т к у 
компьютерной 
системы, которая 
позволит выяв-
лять так называе-
мые дипфейки. 
Это новое слово в 

виртуальной реальности — убе-
дительные видеоподделки. С  по-
мощью искусственного интел-
лекта можно смоделировать 
присутствие любого человека 
там, где его в действительности  
никогда не было. 

В настоящее время дипфейки 
используются исключительно 
для развлечения. Но совсем ско-
ро, по мнению экспертов, техно-
логией вооружатся аферисты. И 
тогда, ответив на видеозвонок, 
человек сможет увидеть своего 
близкого, который попросит, до-
пустим, срочно выручить день-
гами. Уже потом выяснится, что 

родственник человеку не зво-
нил. Это лишь один из способов, 
который в перспективе станут 
применять мошенники.

Дипфейки стали очень попу-
лярны в последние годы. Техно-
логия широко используется для 
создания реалистичных порног-
рафических роликов с участием 
знаменитостей, в которых те ни-
когда не снимались, или фаль-
шивых выступлений крупных 
политических деятелей.

Одним из самых популярных 
дипфейков в интернете стал ро-
лик с основателем SpaceX Ило-

ном Маском, на котором он яко-
бы поет песню «Трава у дома», 
которую в действительности ис-
полняет группа «Земляне».

Технология уже пробралась и 
на телевидение. Пока настоящий 
актер Леонид Куравлев, пережи-
вая смерть жены, скрылся от об-
щественности и перестал выхо-
дить с кем-либо на связь, его по-
молодевшая копия снялась в ре-
кламном ролике. Жорж Ми-
лославский, исполненный Ку-
равлевым в фильме 1973 года 
выпуска «Иван Васильевич ме-
няет профессию», в рекламном 

ролике гуляет по Москве, ездит 
на поезде МЦД и на такси, ходит 
по магазинам, участвует в кон-
церте с современными звездами. 
Понятно, что исполнил эту роль 
другой актер, а лицо молодого 
Куравлева было наложено на 
компьютере позже. Но снята ре-
клама профессионально и под-
делку на глаз невозможно рас-
познать.

«С помощью такой техноло-
гии легко можно подставить неу-
годного человека, вставив его 
изображение на видео, на кото-
ром совершается аморальный 
поступок или даже преступле-
ние. Именно поэтому важно как 
можно скорее научиться быстро 
и эффективно выявлять такие 
подделки», — прокомментиро-
вал тендер МВД сотрудник поли-
цейского управления «К» (спе-
циализируется на раскрытии 
преступлений, совершенных с 
применением новых техноло-
гий).  

Кстати, применение техноло-

гии DeepFake сейчас запрещает-
ся крупнейшими сайтами, вклю-
чая Reddit и Twitter.

В Китае уже принят закон, ко-
торый запрещает публикацию 
дипфейков без специальной и 
различимой пометки. Он всту-
пил в силу с 1 января 2020 года. В 
ближайшем будущем использо-
вание данной технологии обяза-
тельно будет регулироваться по 
всему миру. В самом технологи-
ческом штате — Калифорнии — 
дипфейки в рамках политиче-
ских кампаний решили запре-
тить на законодательном уров-
не. В России пока нет законода-
тельных инициатив по запрету 
дипфейков. 

Поэтому полицейские в бли-
жайшее время твердо намерены 
опередить мошенников и разра-
ботать инструмент вы-
явления подобных ви-
деоподделок.

Татьяна Замахина

К
акие бы жизненные обсто-
ятельства ни сложились, 
должника не оставят без 

копейки в кармане. На это на-
правлен законопроект, который 
внесли в Госдуму депутаты и се-
наторы от «Единой России». Со-
гласно документу, приставы не 
смогут забрать сумму, эквива-
лентную прожиточному мини-
муму трудоспособного гражда-
нина. В нынешнем году эта вели-
чина на душу населения в РФ со-
ставляет 12 702 рубля. Как зая-
вил «РГ» один из авторов проек-
та, первый замглавы фракции 
Андрей Исаев, это важный шаг 
на пути введения в стране гаран-
тированного минимального до-
хода для каждого россиянина.

Как именно будет работать 
законопроект в случае приня-

тия и куда обращаться дол-
жнику, чтобы деньги не тро-
гали?

АНДРЕЙ ИСАЕВ: Гражданин должен 
будет обратиться к судебным 
приставам с заявлением, указав 
один счет в банке. И именно на 
нем ему должны будут остав-
лять ежемесячные доходы в раз-
мере не ниже величины прожи-
точного минимума трудоспо-
собного гражданина. После того 
как этот счет будет указан, банк 

уведомят, что он не сможет спи-
сывать с него средства в  объе-
ме, установленном в постанов-
лении судебных исполнителей. 
При этом мы фиксируем, что 
приставы, вынося решение о на-
чале исполнительного произ-
водства, должны будут уведо-
мить гражданина о том, что у 
него есть такое право.

Как быть, если у гражданина 
есть, например, дети? Про-

житочного минимума, оче-
видно, не хватит.

АНДРЕЙ ИСАЕВ: Обращаю внимание 
— речь идет об установлении га-
рантии минимального дохода 
не ниже этой величины. И если у 
должника имеются иждивенцы 
на содержании, которые не мо-
гут иметь собственных доходов, 
то этот размер может быть уста-
новлен и на более высоком 
уровне.

Не всем платят деньги на 
карту. Как учитывать дохо-
ды, которые человек получает 
наличными в кассе? 

АНДРЕЙ ИСАЕВ: В новом законопро-
екте регулируется именно во-
прос, связанный с банковским 
счетом и только через исполни-
тельное производство. Мы по-
нимаем, что это не 
полный учет всех об-
стоятельств. 

ПОЛИЦИЯ МВД объявило тендер на IT-разработку 
по распознаванию новой угрозы — видео c замененными 
лицами
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ДИСКУССИЯ

Технология дипфейка, как считают 
эксперты, может вскоре быть при-
нята на вооружение криминалом.

А К Ц Е Н Т

Принятие закона даст возможность 
оставить гражданину на счету средства, 
позволяющие ему существовать, 
в каких бы условиях он ни оказался

А К Ц Е Н Т

С помощью такой технологии можно 
будет подставить неугодного человека, 
вставив его изображение в видео, 
на котором совершается преступление

Австралийский доллар 57,1181
Азербайджанский манат 43,4125
Армянский драм** 14,0746
Белорусский рубль 28,6483
Болгарский лев 45,7215
Бразильский реал 13,6936

Венгерский форинт** 25,0800
Вон Республики Корея*** 66,7743
Гонконгский доллар* 95,1347
Датская крона 12,0231
Доллар США 73,7579
Евро 89,4388

Индийская рупия* 10,1380
Казахстанский тенге** 17,6564
Канадский доллар 58,1412
Киргизский сом** 87,5702
Китайский юань 11,4208
Молдавский лей* 42,2681

Новый туркменский манат 21,1038
Норвежская крона* 87,1523
Польский злотый 19,8733
Румынский лей 18,3409
СДР  106,3714
Сингапурский доллар 55,6789

Таджикский сомони* 64,7283
Турецкая лира 10,4721
Узбекский сум**** 70,0400
Украинская гривна* 26,4661
Фунт стерлингов  101,9482
Чешская крона* 34,6615

Шведская крона* 88,6737
Швейцарский франк 82,8368
Южноафриканский рэнд* 50,2349
Японская иена** 70,4772

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.02.21
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Жесткий локдаун в Германии 
продлят до 7 марта: 
как эту меру объясняет 
руководство страны?

УЕФА проверяет 
в Санкт-
Петербурге 
готовность 
арены к ЧЕ 
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ДЕНЬГИ Граждан не смогут 
записывать в должники 
за их спиной

Узнаем тайные 
приказы

Владислав Куликов

Новый законопроект предлагает защитить граждан от 
неожиданных долгов, возникших буквально у них за 
спиной. Поправки в Гражданский процессуальный ко-
декс обязывают суды через портал госуслуг информи-
ровать граждан о вынесенных судебных приказах.

Судебный приказ — упрощенная процедура, позво-
ляющая без лишних хлопот записать практически лю-
бого человека в должники. Принципиальное условие: 
долг должен быть реальным, и его никто не оспаривает. 
Однако на практике процедуру освоили мошенники и 
стали навешивать на граждан лишние или вообще не 
существующие долги.

Нередко человек узнает о своих проблемах уже по-
сле того, как с его карты списали деньги. Так не должно 
быть, но именно так и происходит, потому что не сра-
батывают механизмы уведомления.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, в прошлом году за шесть месяцев, в том 
числе в самый пик ограничительных мер, было выне-
сено по гражданским делам 7,4 миллиона судебных 
приказов. Из них 75 тысяч — о взыскании алиментов. 
Но в подобных делах проблем обычно нет: вы-
писать счет на совсем непричастного к появ-
лению детей человека невозможно.

ТЕНДЕНЦИЯ Покупатели 
заинтересовались 
проблемными квартирами

Впускают 
с молотка

Марина Трубилина

Все больше обычных покупателей приходит на торги, 
где распродаются квартиры неудачливых ипотечных 
заемщиков. Раньше приобретателями квартир через 
торги были преимущественно агенты, которые брали 
их для перепродажи, отмечает первый заместитель 
гендиректора Российского аукционного дома Констан-
тин Раев. Сейчас же стало много тех, кто покупает та-
кое жилье для себя.

На рынке очень много квартир, находящихся в за-
логе у банков, отмечает управляющий партнер сети 
офисов «Миэль» Александр Москатов. Две трети жилья 
покупается с помощью ипотечных кредитов, около 
30% квартир на продажу — с еще невыплаченной ипо-
текой. Причины могут быть разными — не только не-
хватка денег у заемщика, но и, например, планы по 
расширению жилья, не дожидаясь окончания ипотеки.

Если платежи по ипотеке стали непосильными, у 
заемщика есть несколько вариантов действий, расска-
зал Раев. Он может договориться с банком, что сам 
продаст жилье, после чего погасит долги из получен-
ных денег. Либо его жилье выставляется на торги, это 
менее выгодный для заемщика вариант — 
нужно дополнительно оплачивать различные 
процедуры. 

ПРОЕКТ По автобусной 
полосе предложено 
разрешить ездить ночью

Полоса 
наказания

Владимир Баршев

Группа депутатов предлагает не наказывать водителей 
за движение ночью по выделенным для общественного 
транспорта полосам. Соответствующий законопроект 
внесен в Госдуму. 

Согласно ему, в статью 12.17 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях,  которая предусматри-
вает наказание за движение по выделенным полосам, 
предлагается добавить примечание: «Водитель не при-
влекается к административной ответственности за ад-
министративное правонарушение, предусмотренное 
частями 1.1 и 1.2 настоящей статьи, в случае движения 
транспортного средства с 23 часов до 6 часов, а также 
проведения в полосе движения транспортного средст-
ва ремонтных или уборочных работ, необходимости 
объезда препятствия».

— Полоса для общественного транспорта — запретная 
зона для большинства машин, — говорит один из авто-
ров законопроекта председатель комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов. — Но если водитель кратковременно выедет на 
нее для объезда препятствия или воспользуется ей но-
чью, когда общественный транспорт не ходит, кому он 
создаст помехи? Но пока нормы КоАП неумо-
лимы: выехал на выделенку — штраф вне зави-
симости от времени и обстоятельств.
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ПОДДЕРЖКА Почти 
28 тысячам льготников 
помогли с жильем

Квартирный 
ответ

Марина Трубилина

За 2020 год 27 705 семей льготников получили господ-
держку в решении жилищного вопроса, сообщил мин-
строй.

Госпрограмма «Обеспечение доступным и комфор-
тным жильем и коммунальными услугами граждан РФ» 
предусматривает помощь 18 категориям льготников. На 
решение их жилищных проблем в 2020 году было на-
правлено более 26,8 млрд рублей. В частности, жилищ-
ную поддержку на 5,1 млрд рублей получили 16 123 мо-
лодые семьи. Переселенцы из районов Крайнего Севера 
(2104 семьи) стали обладателями государственных жи-
лищных сертификатов на 4,7 млрд рублей. На помощь 
вынужденным переселенцам было выделено 4,3 млрд 
рублей, финансовой поддержкой воспользовались 1527 
семей, на улучшение жилищных условий тысячи ликви-
даторов аварии в Чернобыле — 2,8 млрд рублей.

Относятся к льготным категориям ветераны Великой 
Отечественной войны, ветераны боевых действий, 
увольняемые и уволенные военнослужащие, на обеспе-
чение жильем которых за год направлено более 4,4 млрд 
рублей. Кроме того, жилье получили почти две тысячи 
семей инвалидов, на что выделено 1,88 млрд рублей.  

ОЦЕНКИ Эксперты назвали 
запросы избирателей 
и партии, которые им 
отвечают

Политики 
входят в образ

Ксения Воронцова

За каждой из политических партий стоит серьезный 
ценностный запрос, при этом объединяющими смы-
слами в преддверии выборов в Госдуму являются па-
триотизм, справедливость и забота о населении, счи-
тают политологи и социологи. По их мнению, наилуч-
шим образом этим запросам сегодня соответствуют 
«Единая Россия» и эсеры, объединяющиеся с другими 
левыми силами.

В четверг за «круглым столом» эксперты обсудили 
ожидания избирателей в преддверии большой парла-
ментской гонки. По данным исследования, которые 
представил руководитель практики политического ана-
лиза ВЦИОМ Михаил Мамонов, 96% россиян считают, 
что главная обязанность государства — забота и помощь 
гражданам. Абсолютное большинство сторонников всех 
партий — и парламентских, и непарламентских — согла-
сны с этим. Общим стал также запрос на традиционные 
ценности. «Этот показатель выше среди электората 
«Единой России» — 94%, «Справедливой России» — 93%, 
несколько ниже этот показатель у сторонников других 
партий, но все равно он необычайно высок», — заметил 
эксперт. При этом сторонники «Единой России» придер-
живаются мнения, что Россия должна быть великой дер-
жавой с мощными вооруженными силами и влиять на 
политические процессы в мире. А россияне, симпатизи-
рующие непарламентским партиям, считают, что госу-
дарству следует больше заботиться о собственных гра-
жданах. Социолог также перечислил пять основных ожи-
даний россиян — решение проблем здравоохранения, об-
разования, открытие новых производств, обеспечение 
жильем, расширение социальных гарантий различным 
группам населения. При этом Мамонов констатировал, 
что сторонники четырех парламентских партий все эти 
приоритеты так или иначе разделяют. Но есть и нюансы: 
у сторонников «Единой России» выражен запрос на по-
вышение обороноспособности страны, а у избирателей 
КПРФ на первом месте с существенным отрывом — обес-
печение качественной медпомощи. «Очевидно, что пар-
тия власти выступает сегодня по всем параметрам лиде-
ром, и это тоже показательно», — прокомментировал ре-
зультаты соцопросов политолог Алексей Чеснаков. Ру-
ководитель центрального аппарата «Справедливой Рос-
сии» Дмитрий Гусев высказал мнение, что партия нарав-
не с «Единой Россией» наиболее полно соответствует ба-
зовым запросам россиян. «Если новая кровь в лице При-
лепина и других молодых патриотов сможет продемон-
стрировать динамику, напор, энергетику, тогда у нее мо-
жет быть есть шанс стать второй партией», — заметил Че-
снаков.

Директор по политическому анализу Института со-
циального маркетинга Виктор Потуремский напомнил 
о влиянии пандемии на восприятие политической си-
стемы и оценки власти. По его словам, это выражается 
в запросе на пользу, на справедливость и заботу. При 
этом у партий появилась возможность перезагрузить 
систему коммуникаций и обновить свой образ в глазах 
людей.

Алексей Чеснаков обратил внимание на добровольче-
скую деятельность партии власти. «Единороссам» един-
ственным удалось предложить конкурентный проект, 
связанный с волонтерством. В целом, по мнению полито-
лога, в преддверие парламентской кампании начинается 
период конкуренции идеологических платформ. «Речь не 
идет о том, что партии будут размышлять о либерализме, 
конкуренции, свободе слова. Речь идет о том, что нужно 
будет наполнять идеологическими сигналами и смысла-
ми темы заботы, защиты, патриотизма и патернализма в 
хорошем смысле слова, которые партии должны будут 
донести до своего избирателя», — сказал эксперт.

Виктор Потуремский заметил, что все происходящее 
на политической арене уже не вписывается в традици-
онное деление на правых, левых, либералов и консерва-
торов. «Идеологические установки у самих партий мо-
гут содержать некоторое разнообразие подходов», — 
сказал он. А руководитель Департамента стратегиче-
ских исследований и прогнозирования ЭИСИ Екатери-
на Соколова высказала мнение, что сейчас скорее Рос-
сия может быть законодателем политической моды, а не 
страны Европы.  

На совещании с постоянными членами Совбеза РФ Владимир Путин обсудил шаги по сдерживанию гонки вооружений. России и США удалось продлить Договор о стратегических наступатель-
ных вооружениях (СНВ-3). Москва давно предлагала это Вашингтону, напомнил президент РФ. «Приятно отметить, что новая администрация выполнила свои предвыборные обещания на этот 
счет. Мы приветствуем это решение», — заявил Путин. И предложил поговорить о других шагах, направленных на сдерживание гонки вооружений и на контроль за вооружениями в целом.

ГОСУСЛУГИ  

Медицинские 
и ЖКХ-услуги 
можно будет 
получить через 
мобильные 
приложения

МАСТЕРА 
НА ВСЕ ШТУКИ
Ирина Алпатова

В этом году госуслуги в сфере 
здоровья, недвижимости и авто 
можно будет получить через 
специальные тематические 
приложения. Об этом сообщи-
ли в аппарате вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко.

«Сейчас идет тестирование 
ряда тематических приложе-
ний для решения самых востре-
бованных у пользователей во-
просов. Речь идет о таких мо-
бильных приложениях, как 
«Дом», «Авто» и «Здоровье», — 
рассказал вице-премьер.

В приложение «Дом» войдут 
сервисы голосования собствен-
ников жилья по вопросам ЖКХ, 
организации чата между жиль-
цами и управляющей компа-
нией, форма обратной связи 
для обращений и жалоб по по-
воду качества работы жилищ-
ных организаций. Сервис про-
ходит тестирование в Москов-
ской области.

Приложение «Авто» станет 
доступно в августе 2021 года. В 
нем можно будет оформить ев-
ропротокол онлайн, загрузить 
в электронном виде документы 
на автомобиль и т.д.

Сервис «Здоровье» объеди-
нит услуги, связанные с медпо-
мощью: онлайн-запись к специ-
алистам, вызов врача, офор-
мление электронного больнич-
ного, выписка электронного ре-
цепта, ведение дневника само-
наблюдения. Сейчас приложе-
ние тестируется в закрытом ре-
жиме, в марте его опробуют в 
трех регионах.

Вице-премьер напомнил, 
что в марте будет запущена об-
новленная версия портала госу-
слуг, и до конца месяца туда пе-
реведут 20 востребованных 
услуг, а до конца года — более 
ста. «Переход будет бесшовным 
и незаметным для пользовате-
лей, услуги будут доступны с 
помощью уже имеющейся учет-
ной записи. Главное, он будет 
также соответствовать всем 
современным требованиям в 
области кибербезопасности. 
Новая технологическая плат-
форма построена на основе пе-
редовых технологий с учетом 
высокого трафика. Это позво-
лит обрабатывать практически 
любое количество запросов 
пользователей даже в моменты 
пиковых нагрузок», — отметил 
Чернышенко.  

ДЕНЬГИ ЦБ 
не даст банкам 
занижать 
лимиты 
переводов 
по телефону

СУТКИ ПРОЧЬ

Игорь Зубков

С 1 октября лимиты на объем 
операций в Системе быстрых 
платежей (СБП) во всех банках 
должны быть не менее 150 тыс. 
руб. в сутки, говорится в проек-
те указания Банка России. 

Сейчас банки сами определя-
ют лимиты в СБП, при этом об-
ычно они заинтересованы в ис-
пользовании карточных плате-
жей. Переводы через СБП бес-
платны в пределах 100 тыс. руб. 
в месяц, а сверх этой суммы ко-
миссия минимальна (0,5%). 
«Некоторые банки устанавли-
вают лимиты на переводы через 
СБП в день, тем самым ограни-
чивая возможности клиентов, — 
отметил представитель ЦБ. — Из-
за этого граждане вынуждены 
делать переводы через другие 
сервисы и переплачивать за это 
комиссию (в среднем 1%)».

Так, у Сбербанка лимит со-
ставляет 50 тыс. руб. в сутки, 
тогда как по карте можно пере-
вести до 1 млн рублей, при этом 
карточные переводы на сумму 
от 50 тыс. руб. в месяц облагают-
ся комиссией. ВТБ недавно уве-
личил лимит разового перевода 
через СБП в три раза — до 150 
тыс. руб., месячный лимит — 
в семь раз, до 2 млн руб. «Анализ 
лимитов банков как в СБП, так и 
в иных сервисах межбанков-
ских переводов, показал, что 
большинство участников рынка 
устанавливает их на уровне не 
менее 150 тыс. рублей, — отмеча-
ют в ЦБ. — На наш взгляд, имен-
но такой лимит закроет основ-
ную потребность граждан в 
межбанковских переводах».  

Миллионы судебных 
приказов выносятся по 
долгам о ЖКХ, просро-

ченным кредитам или займам, и 
необязательно банковским. На-
пример, за шесть месяцев прош-
лого года суды вынесли 3,3 мил-
лиона судебных приказов о взы-
скании с граждан долгов по ком-
мунальным платежам. Еще по-
чти 3,7 миллиона судебных при-
казов вынесено по взысканию 
сумм по договору займа или 
кредитному договору.

Как не раз писала «РГ», упро-
щенную процедуру стали ак-
тивно использовать мошенни-
ки. Узнают каким-то образом 
паспортные данные граждани-
на, оформляют фальшивые рас-
писки и подают заявление в суд. 
Получив приказ, могут напра-
вить документы приставам. А 

могут и прийти сразу в банк, 
если знают, в каком банке у 
мнимного должника есть счет.

Отменить приказ очень 
просто: надо только заявить, 
что не согласен с требованиями. 
Для этого человеку дается не-
сколько дней. Проблема в том, 
что гражданин сегодня должен 
быть ясновидящим, чтобы уз-
нать о судебном приказе. Иные 
формы уведомления не сраба-
тывают. 

«Пропуск процессуальных 
сроков для обжалования судеб-
ных актов понесет возможные 
временные и имущественные 
расходы на их судебное восста-
новление и обжалование», — 
считают разработчики проекта.

Иными словами, если чело-
век вовремя не заявит протест, 
приказ вступит в силу и что-то 
сделать будет сложно. Поэтому 
и предлагается уведомлять гра-
ждан через портал госуслуг. 

Кстати, на портале продол-
жаются работы по созданию су-
персервиса «Цифровое испол-
нительное производство». Как 
сообщили вчера в Счетной па-
лате, аудиторы помогли Феде-
ральной службе судебных при-
ставов предотвратить нецеле-
вое использование средств при 
реализации данной програм-
мы.

«В целях увеличения общей 
пропускной способности кана-
лов связи на своих объектах 
ФССП России в октябре 2020 
года заключила госконтракт с 
на сумму 125,665 млн рублей, — 
сообщила на коллегии аудитор 
Счетной палаты Татьяна Блино-
ва. — При этом мероприятия по 
обеспечению функционирова-
ния ведомственной сети переда-
чи данных не предусмотрены 

функционалом суперсервиса. А 
в паспорте федерального проек-
та не прописан результат, свя-
занный с расширением каналов 
связи. Таким образом, право-
вые основания для принятия 
указанных расходных обяза-
тельств отсутствовали, что вле-
кло риски нецелевого использо-
вания средств федерального 
бюджета в случае оплаты гос-
контракта».

ФССП совместно с Минциф-
ры России по рекомендации 
контрольного ведомства приня-
ли превентивные меры и внесли 
в паспорт проекта соответству-
ющие изменения.  
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Узнайте больше 
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Узнаем тайные приказы
А К Ц Е Н Т

Если человек вовремя не заявит протест 
по поводу судебного приказа, тот вступит 
в силу и отменить его уже сложнее

Не остаться без копейки
А Н Д Р Е Й  И С А Е В :  Однако 
проект касается 90 
процентов должников 

— тех, которые получают доходы 
в виде пенсии, пособий или зар-
платы на банковскую карточку. 
При этом норма о том, что га-
рантированный минимальный 
доход должен закрепляться 
именно на карте, будет стиму-
лировать граждан получать зар-
платы в белую.

Поддерживает ли кабмин за-
конопроект?

АНДРЕЙ ИСАЕВ: У нас есть положи-
тельное заключение правитель-
ства. Оно было дано еще на пре-
дыдущую редакцию данного за-
конопроекта и содержало ряд 
замечаний, которые мы по мак-
симуму учли. Когда документ 
разрабатывался, не был еще 
принят новый закон о прожи-
точном минимуме в РФ. И в но-
вой редакции мы учли это об-
стоятельство. А также прави-
тельство настаивало на переход-
ном периоде, чтобы банки и 
службы судебных приставов мо-
гли бы подготовиться к реализа-
ции этого закона. Такой пере-
ходный период теперь установ-
лен. Мы считаем, что предлагае-
мый нами закон должен всту-
пить в силу с 1 сентября этого 
года. А принять его мы рассчи-
тываем в весеннюю сессию.

Почему решено было напи-
сать такой законопроект 
именно на фоне пандемии, ка-
ковы главные цели разработ-
чиков?

АНДРЕЙ ИСАЕВ: Этот законопроект 
в первую очередь отражает со-
циальный характер нашего го-
сударства. Пандемия обострила 
экономическую ситуацию, и 
люди оказались в тисках долгов. 
Зачастую даже меры социаль-
ной поддержки, которые гра-
ждане получали в этой сложной 
ситуации, кредиторы пытались 
списать. И деньги, направляе-
мые государством на помощь 
людям, должны были уходить на 
пополнение счетов банков и 
иных кредиторов.

В связи с этим возник вопрос 
о сохранении минимального до-
хода, который должен оставать-
ся у человека, в какую бы тяже-
лую жизненную ситуацию он ни 
попал. На это нацеливает нас и 
Конституция РФ, где есть норма 
о том, что должнику должен 
быть сохранен минимум, необ-
ходимый для его существования 
и жизни членов его семьи, нахо-
дящихся на иждивении. Но при 
упоминании этого материально-

го минимума нигде не говори-
лось о конкретной денежной 
сумме.

И еще один момент — само-
занятые и индивидуальные 
предприниматели вообще ни-
как не защищены законода-
тельством, а ведь они также мо-
гут оказаться абсолютными 
должниками. И они тоже не 
должны терять своего граждан-
ского права на минимальное 
обеспечение.

Таким образом, принятие 
закона даст возможность оста-
вить гражданину на счету сред-
ства, позволяющие ему сущест-
вовать, в каких бы условиях он 
ни оказался. Мы считаем, что 
эта инициатива в полной мере 
отвечает гуманным и социаль-
ным целям нашего государства.

Эксперты, оценивая ваши 
предложения, уже предупреди-
ли, что может снизиться до-
ступность кредитов, потому 
что банки перестанут вос-
принимать часть доходов че-
ловека как источник выплат. 
Есть ли такой риск?

АНДРЕЙ ИСАЕВ: Чтобы этого не слу-
чилось, мы исходили из мини-
мально необходимых гарантий, 
ведь речь идет о небольших день-
гах. Для крупных банков это не 
делает погоды, и если они выда-
ют большие кредиты, то сохране-
ние прожиточного минимума не 
помешает банку взыскивать дру-
гие средства. Например, за счет 
реализации имущества. Ну, и лю-
бой разумный банк заинтересо-
ван в том, чтобы заемщик не 
превратился в преступника, не 

ушел совсем в серую схему и не 
умер от голода. И, таким обра-
зом, мог бы и дальше гасить долг.

Летом прошлого года предсе-
датель «Единой России» 
Дмитрий Медведев предло-
жил ввести гарантирован-
ный минимальный доход — 
речь о всех россиянах, а не 
только о должниках. Как кор-
респондируются ваши поправ-
ки с этим предложением?

АНДРЕЙ ИСАЕВ: Этим законопроек-
том мы делаем важный шаг в том 
направлении, который обозначил 
председатель нашей партии. Дви-
гаться в эту сторону мы точно бу-
дем. Задача, которую поставил 
Дмитрий Анатольевич Медведев, 
станет предметом обсуждения в 
ходе подготовки предвыборной 
программы партии к думским вы-
борам нынешнего года.

Чем гарантированный мини-
мальный доход будет отли-
чаться от базового дохода, ко-
торый установлен в некото-
рых странах?

АНДРЕЙ ИСАЕВ: Это далеко не одно и 
тоже, некоторые путают данные 
понятия. Базовый доход сущест-
вует в небольшом количестве 

стран. Это когда всем — независи-
мо от степени богатства и сча-
стья — выплачивается от государ-
ства некая гарантированная сум-
ма. Мы не поддерживаем его вве-
дение в нашей стране и не счита-
ем, что для России сейчас эта 
тема актуальна. Ведь данная ве-
личина не учитывает доходов 
гражданина. Речь, можно ска-
зать, о некоей стипендии от госу-
дарства, которую получает лю-
бой человек.

Минимальный гарантирован-
ный доход — это другое. Он учи-
тывает всю совокупность вы-
плат, получаемых человеком. 
Это может быть пенсия, зарпла-
та, пособия, стипендии, доплаты 
до этих социальных выплат. И 
именно с учетом всех источни-
ков дохода человека и будет рас-
считываться тот минимум, кото-
рый государство гарантирует ка-
ждому гражданину РФ. Это будет 
сумма, ниже которой человек не 
сможет получать в месяц. Если 
он получает меньше — ему уста-
навливается доплата. То есть 
речь идет об адресной социаль-
ной помощи. И с принятием на-
шего нового законопроекта мы 
сделаем важный шаг в этом на-
правлении.  

ДОЛГОВАЯ НАГРУЗКА

В РОССИИ  — 42 МИЛЛИОНА ЗАЕМЩИКОВ
В России задолженность по кредитам и займам 

есть у 41,9 млн человек, в среднем на одного 

банковского заемщика приходится почти два 

кредита (займа), а на одного клиента микрофи-

нансовых организаций — три, при этом 3,2 млн 

человек имеют задолженность как по банков-

ским кредитам, так и по займам МФО (данные 

Банка России за III квартал 2020 года). Граждане 

должны банкам 20 трлн руб., за 2020 год объем 

кредитов физлицам вырос на 2,4 трлн руб., в 

основном за счет ипотеки, при том что реаль-

ные располагаемые доходы граждан сократи-

лись на 3,5%. Больше всего просрочек — по зай-

мам и потребкредитам, а самые исправные дол-

жники — ипотечные заемщики. Так, за 2020 год 

доля «неработающих» потребкредитов (прос-

роченных дольше 90 дней) выросла с 7,5 до 9%, 

а в ипотечном портфеле — осталась на уровне 

1,4%. 

Более существенного роста просрочки уда-

лось избежать благодаря массовой реструкту-

ризации, которая затронула кредиты физлиц 

на 0,8 трлн руб. По оценкам, по 20—30% ре-

структурированных кредитов заемщики не 

смогут восстановить свое финансовое поло-

жение и через некоторое время все равно 

выйдут на просрочку. Кроме того, ЦБ беспоко-

ят ипотека с низким первоначальным взносом 

(15—20% стоимости жилья), которые выдаются 

людям с высокой долговой нагрузкой. Так, 

16,6% выданных в III кв. 2020 года ипотечных 

кредитов с низким взносом получили заемщи-

ки, которые тратят на платежи свыше 80% до-

ходов. В период экономических шоков (как 

пандемия) риск просрочки у таких заемщиков 

резко возрастает.

Минтруд участвовал в разработке законопро-

екта о введении защищенного от взыскания 

дохода и поддерживает его. «Это позволит 

обеспечить минимально необходимый доход 

для добросовестных граждан, которые  в силу 

жизненных обстоятельств оказались под боль-

шой кредитной нагрузкой», — отметили в 

пресс-службе министерства. Крупные банки 

не ответили на запрос «Российской газеты». 

Как отмечает первый зампред Комитета Сове-

та Федерации по социальной политике Вале-

рий Рязанский, очень важно защитить доходы 

пенсионеров: по закону списывать за долги 

можно не более 50% пенсии, но если она со-

ставляет 12—15 тысяч рублей, то у человека 

остается совсем минимум, на который невоз-

можно существовать. «Конечно, крайне важно 

защитить в первую очередь наших людей стар-

ших возрастов, малообеспеченных, — говорит 

он. — Ведь многие из них не имеют никаких до-

полнительных доходов». Работающих должни-

ков введение защищаемого дохода будет сти-

мулировать получать «белую» зарплату и 

оформлять трудовые отношения, считает про-

ректор Финансового университета при прави-

тельстве РФ Александр Сафонов.

В Сбербанке считают актуальной идею защиты 

минимального уровня доходов малоимущих 

граждан, но предлагаемый способ ее реализа-

ции, по оценке банка, вызывает ряд вопросов:

1) В законодательстве уже есть ряд норм и ин-

ститутов, направленных на обеспечение дохо-

дов таких граждан. Это и внесенные в прош-

лом году в Закон об исполнительном произ-

водстве положения о защите части доходов на 

счетах граждан, и институт внесудебного бан-

кротства, и внесудебная рассрочка в исполни-

тельном производстве.

2) Минимальный уровень доходов предлагает-

ся защищать только от части платежей — им-

мунитет не распространяется на налоги, 

штрафы и платежи по ЖКХ, которые составля-

ют очень существенную долю расходов мало-

имущих граждан. Кроме того, предложенные 

формулировки ведут к неравенству кредито-

ров, но не решают полностью проблему дол-

жников.

3) Предлагаемый вариант сложен в админи-

стрировании и требует продолжительной от-

ладки с неочевидным результатом — он рас-

пространяется только на тех граждан, у кото-

рых есть банковский счет, непонятно, как бу-

дут определяться защищаемые доходы, и как 

поступать, если различные защитные механиз-

мы распространяются на несколько счетов 

гражданина. Например, защищаемая пенсия 

на одном банковском счете, а защищаемый 

прожиточный минимум — на другом.

Подготовили Игорь Зубков, Ольга Игнатова
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А К Ц Е Н Т

С принятием законопроекта будет 
сделан важный шаг в  направлении 
введения гарантированного минималь-
ного дохода для всех россиян
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Депутат Государственной Думы РФ
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РЕСУРСЫ 

Российские 
нефть и газ 
могут получить 
новый рынок 

ИНДИЯ 
ВЫХОДИТ 
НА КОНТРАКТ
Сергей Тихонов

Главным источником роста 
спроса на энергию до 2040 года 
станет Индия. В базовом вариан-
те прогноза Международного 
энергетического агентства 
(МЭА) на ее долю придется 25% 
прироста потребления энергии. 
Россия активно сотрудничает с 
Индией в энергетической сфере, 
но все же наши позиции здесь 
значительно слабее, чем в Китае. 

Индия уже сейчас занимает 
третье место по импорту энерго-
ресурсов. В МЭА считают, что 
энергопотребление в Индии вы-
растет к 2040 году в два раза. 
Больше всего возрастет потре-
бление газа: с 64 млрд кубоме-
тров в 2019 году до более 200 
млрд в 2040 году. Потребление 
нефти вырастет не так сильно, но 
тоже значительно: с 5 млн барре-
лей в сутки в 2019 году до почти 9 
млн баррелей в сутки к 2040 году. 
Зависимость Индии от импорта 
энергоресурсов вырастет с сегод-
няшних 76 до 90% к 2030 году. 

«Потенциал роста потребле-
ния энергоресурсов в Индии на-
много выше, чем в Китае», — го-
ворит директор по анализу фи-
нансовых рынков и макроэконо-
мики «Альфа-Капитал» Влади-
мир Брагин. По его мнению, с 
учетом экологических веяний, а 
также высокой плотности насе-
ления ставка, скорее всего, бу-
дет сделана на природный газ. 
Но географическое положение у 
Индии гораздо менее удобно для 
экспорта газа из России, чем у 
Европы или Китая. К тому же на-
тянутые отношения Индии с со-
седями (Пакистан, Китай) остав-
ляют немного шансов на то, что 

страна согласится на строитель-
ство через их территории газо-
проводов. Поэтому речь идет о 
поставках сжиженного природ-
ного газа (СПГ), считает эксперт.

Сейчас Индия занимает 4-е 
место по импорту СПГ. В 2019 
году страна купила почти 24 млн 
тонн СПГ. Учитывая ожидаемый 
рост зависимости от импорта 
энергоресурсов, к 2040 году Ин-
дия будет закупать около 90 млн 
тонн СПГ. Россия пока поставля-
ет сюда менее 1 млн тонн в год, 
но уже с 2022 года экспорт дол-
жен возрасти минимум до 2,5 
млн тонн благодаря долгосроч-
ным контрактам «Газпрома» с 
индийской компанией GAIL. Вы-
полнение планов России до 2035 
года увеличить производство 
СПГ с сегодняшних 30 млн тонн 
в год до 130—140 млн позволит в 
дальнейшем полноценно выйти 
на индийский рынок. По мне-
нию аналитика по товарным 
рынкам «Открытие Брокер» Ок-
саны Лукичевой, основными 
конкурентами здесь для нас бу-
дут Катар, Австралия и США.

Но если для Китая сотрудни-
чество с Россией всегда было 
приоритетным направлением, 
то в Индии у нас этого конкурен-
тного преимущества не будет. 
Страна сильно зависит от аме-
риканских и европейских инве-
стиций, а это означает, что бо-
роться за доли рынка россий-
ским компаниям здесь придется 
в невыгодных условиях. 

Взаимодействие с индийским 
бизнесом в сфере энергетики у 
российских компаний уже есть. 
Например, «Роснефть» владеет 
49,13% акций основной нефте-
перерабатывающей компании 
Индии Nayara Energy, рассказал 
гендиректор «УК Спутник — 
Управление капиталом» Алек-
сандр Лосев. Он уточнил, что, с 
другой стороны, индийские ком-
пании участвуют в разработке 
Ванкорского месторождения и в 
проекте «Сахалин-1», а сейчас 
рассматривается возможность 
их участия в проекте «Восток 
Ойл». Кроме этого у России есть 
еще два энергоресурса, которых 
нет у ближневосточных конку-
рентов, — это атомная энергия и 
уголь, от которого мировая 
энергетика пока не отказывает-
ся, считает Лосев.  

Впускают с молотка

То, что продаваемая 
квартира находится в 
залоге, ее недостаток, 

она менее ликвидна, отмечает 
Москатов. Однако рынок уже на-
учился работать с таким жильем. 
Некоторые банки проводят сдел-
ки с одновременным погашени-
ем кредита или с получением 
займа новым владельцем, так 
что скидка «за сложность» в по-
следние годы небольшая — около 
5%. Снизить цену больше, про-
центов на 10, продавец может, 
если задолженность по ипотеке 
относительно общей стоимости 
квартиры еще велика. «Дело в 
том, что в такой ситуации поку-
патель, как правило, должен дать 
продавцу аванс на то, чтобы тот 
сначала рассчитался с банком», 
— поясняет Москатов. Все это, ко-
нечно, оформляется документа-
ми, однако ситуация все равно 
рискованная, считает риелтор. 
«Квартира, например, стоит 25 
млн рублей, и 10 млн продавец 
еще должен банку, — рассуждает 
он. — То есть покупатель должен 
дать фактически незнакомому 
человеку 10 млн рублей вперед. 
Допустим, продавец вполне до-
бропорядочный, но на следую-
щий день он внезапно умер. Тог-
да покупателю придется решать 
вопросы уже с совершенно дру-
гими людьми, с наследниками, 
которые еще должны вступить в 
наследство, и все значительно 
усложняется».

Это самый опасный вариант 
для покупателя — когда заклю-
чается предварительный дого-
вор купли-продажи и передает-
ся часть денег, а основной дого-
вор купли-продажи заключает-
ся после снятия обременения, 
отмечает адвокат Наталья Тара-
сова. «В этом случае есть риск 

потерять средства, если заем-
щик не исполнит свои обяза-
тельства. Если же продавец бе-
рет потребительский кредит 
или иным способом находит 
средства на погашение ипотеки, 
покупателю такая схема ничем 
не грозит», — говорит она.

На большие скидки можно 
рассчитывать, если квартира 
продается на специальных тор-
гах. Дисконт связан с непривыч-
ной процедурой продажи, от-
сутствием широкодоступной 
информации о продаже такого 
имущества, считает Раев. При 
этом, если до пандемии на тор-
гах можно было купить кварти-
ру на 10—15% дешевле средне-
рыночной цены, то сейчас скид-
ки значительно уменьшились, 
так как из-за ажиотажного 
спроса в 2020 году ликвидных 
квартир в принципе стало мало.

Информацию о распродаже 
жилья должников можно найти 
на сайтах Единого федерально-
го реестра сведений о банкрот-
стве, torgi.gov.ru и fssprus.ru. 
Физлица вполне могут стать 
участниками торгов. Для этого 
нужно получить электронную 
цифровую подпись, аккредито-
ваться на площадке, подать за-
явку и внести задаток — до 20% 
от стоимости лота. Проиграв-
шим эта сумма возвращается в 
течение пяти рабочих дней, по-
бедителю торгов — засчитывает-

ся в сумму продажи.  Первые 
торги проводятся на повыше-
ние. Если они не состоялись, 
следующие объявляются по 
цене на 10—15% ниже первона-
чальной. Если и они не состоя-
лись, далее цена объекта посте-
пенно, например каждые две не-
дели,  снижается.  И может 
уменьшиться даже до половины 
от первоначальной.

Через торги продаются «не-
благополучные» квартиры, от-
мечает Москатов, это значит, 
что заемщик не пошел на пере-
говоры с банком, не хочет или 
не может выехать из жилья. Так 
что покупатели недвижимости 
на аукционе могут столкнуться 
с тем, что им придется самосто-
ятельно выселять прежних вла-
дельцев. Если это, например, се-
мья с детьми, которой жить 
больше негде, это может быть 
психологически очень сложно, 
говорит Москатов. Кроме того, 
придется обращаться в суд, про-
цесс будет длиться несколько 
месяцев.

Если не удалось продать жи-
лье ни добровольно, ни через 
торги, то квартира переходит в 
имущество банка, который по-
зже продает ее самостоятельно. 

В 2020 году на баланс банка 
было принято на 50% меньше 
объектов, чем в 2019 году, а реа-
лизовано из ранее принятых — 
больше, сообщает пресс-служба 
Сбербанка. За год увеличилось 
число обращений по доброволь-
ной продаже залоговой недви-
жимости, увеличилась доля 
успешных продаж, отмечает за-
мдиректора департамента по 
работе с просроченной задол-

женностью Росбанка Елена До-
рофеева.

«Объем банкротного рынка 
квартир с приходом пандемии, 
скорее всего, увеличился, но са-
мый пик, по нашему мнению, 
еще не наступил, — отмечает 
Раев. — Банкротство — достаточ-
но длительная процедура. И 
имущество по дефолтам про-
шедшего года выйдет на рынок 
через год-полтора».  

Для участия в распродаже проблемных квартир нужно оформить электронную цифровую подпись и внести задаток — до 20 процентов от стоимости лота. Проигравшему деньги вернут, а победи-
телю — зачтут в стоимость покупки. 

А К Ц Е Н Т

Из квартиры, купленной на торгах, 
бывших владельцев придется выселять 
самостоятельно

Прогноз

Официальные цены на жилье во втором квартале нынешнего года под-

растут в 50 регионах России. Минстрой рассчитал среднюю рыночную 

стоимость квадратного метра общей площади жилья для каждого реги-

она.

В 50 регионах, как указывается в проекте приказа ведомства, стои-

мость «квадрата» по сравнению с первым кварталом года увеличится. 

Существеннее всего — примерно на 4 тысячи рублей — поднимется 

официальная стоимость жилья в Москве (до 122 636 рублей), Якутии 

(91 425 рублей) и Амурской области (82 266 рублей). Подорожание 

около 2,5 тысячи рублей будет в Подмосковье и Севастополе.

Изменятся цены во всех регионах Дальнего Востока. Но если в шести 

регионах они заметно повысятся (примерно на две тысячи рублей), то в 

Сахалинской области метр станет даже дешевле (86 699 рублей против 

нынешних 87 063 рубля). В конце года сильнее всего на Дальнем Восто-

ке цены пересматривались опять же в Якутии и Амурской области, а 

также в Приморье, подорожание составило около 3—4 тысяч рублей.

При этом норматив стоимости одного «квадрата» общей площади жи-

лья по Российской Федерации в целом останется прежним — 49 173 ру-

бля, его меняют раз в полугодие.

«Эти значения не влияют на показатели, формирующие стоимость жи-

лья на рынке. Они рассчитываются по утвержденной методике и ис-

пользуются для расчетов размеров социальных выплат отдельным ка-

тегориям граждан на приобретение или строительство жилья», — отме-

чал ранее замминистра строительства и ЖКХ Никита Стасишин.

Лидерство по ценам на жилье удержит Москва. Самые дешевые квар-

тиры, по расчетам минстроя, в Кабардино-Балкарии — по 31 968 ру-

блей за кв. м. Близки к лидеру по доступным ценам также Брянская, 

Смоленская области, Калмыкия, Дагестан и Ингушетия, где стоимость 

квадратного метра колеблется от 32 до 33 тысяч рублей.

Россия сможет 
увеличить свой 
экспорт энергоре-
сурсов в Индию 
за счет роста 
поставок сжижен-
ного газа, нефти 
и угля 

Читайте на сайте: Как купить квартиру без риелтора 
rg.ru/art/2027485

БЕЗРАБОТИЦА 
ПОКАЗАЛА ПОДЪЕМ
Росстат сообщил, что численность безработных в Рос-
сии за 2020 год, по предварительным данным, составила 
около 4,3 млн человек. Это на 24,7 процента выше пока-
зателя 2019 года. Также численность безработных в де-
кабре 2020 года составила около 4,4 млн человек, что на 
4 процента меньше показателя за ноябрь 2020-го. При 
этом по сравнению с декабрем 2019 года безработица 
выросла на 27,6 процента. Общая доля безработных сре-
ди населения трудоспособного возраста в 2020 году со-
ставила 5,9 процента. Численность официально зареги-
стрированных безработных в декабре 2020 года соста-
вила 2,8 млн человек, из них 1,3 млн человек получали 
пособие по безработице.

Министр труда Антон Котяков сообщил, что его ведом-
ство намерено до конца 2021 года вернуть занятость к 
«доковидному» уровню. Для этого необходимо обеспе-
чить работой 1 млн 
человек. Предпола-
гается масштабное 
субсидирование цен-
тров занятости. Те 
смогут оказывать 
компаниям финан-
совую поддержку в 
размере трех мини-
мальных размеров 
оплаты труда 
(МРОТ) для  трудоу-
стройства граждан, 
которые были зарегистрированы в качестве безработных 
до 1 января 2021 года. Первую выплату в объеме МРОТ 
компания сможет получить через месяц после трудоу-
стройства безработного гражданина, вторую — через три 
месяца, третью — еще через три. Кроме того, 115 тыс. чело-
век пройдут  переобучение в рамках действующей феде-
ральной программы нацпроекта «Демография», еще 60 
тыс. будут трудоустроены в рамках программы социаль-
ного контракта. На региональном уровне будут действо-
вать собственные программы поддержки трудоустройст-
ва, составленные с  учетом специфики локальных рынков 
труда. Расходы на них составят около 21 млрд руб.

За год пандемии в два раза выросло количество реги-
онов с уровнем безработицы 10 процентов  и выше. В 
2019-м таких регионов было шесть, а стало 13. Самая 
высокая безработица в Ингушетии (30,7 процента), Туве 
(22,3), Чечне (21,7), Северной Осетии (16,3), Дагестане 
(16,1) и Кабардино-Балкарии (15,4). Самая низкая — в 
ЯНАО (2,5 процента), Москве (2,7), ХМАО (3,2), Петер-
бурге (3,6) и на Камчатке (3,6). В 82 регионах уровень 
безработицы вырос, в двух — не изменился, в одном — на 
Чукотке — снизился на 0,1 процента. 

Социальный состав безработных тоже весьма пока-
зателен. Их средний возраст составил 35,6 года, доля мо-
лодежи до 25 лет — 21,8 процента, старше 50 лет — 15,9. 
Из 4,8 млн безработных 1,4 млн составляли сельские жи-
тели. Дольше всех (от одного до трех месяцев) искали ра-
боту сельские жители. В состоянии застойной безрабо-
тицы находились 27,1 процента сельских безработных и 
14,7 городских.

По мнению замдиректора Центра трудовых исследо-
ваний НИУ ВШЭ Ростислава Капелюшникова, не имеет 
значения, какой показатель — стандартный или расши-
ренный — выбирать для оценки динамики рынка труда. 
«Во время кризиса увеличилось число недоиспользован-
ной рабочей силы, которая тесно связана с рынком труда, 
— говорит он. — Но параллельно с этим увеличилось число 
людей, которые слабее связаны с рынком труда, то есть 
тех, кто хотят работать, но не ищут работу и не могут при-
ступить к ней. В российском контексте независимо от ис-
пользования более широкого или более узкого показате-
ля занятости и безработицы вы получаете во времени па-
раллельные траектории: все реагируют одновременно».

 Удержанию безработицы на относительно приемле-
мом уровне способствует снижение зарплат. «В тех ситу-
ациях, когда на Западе людей сокращают, у нас всех пере-
водят на неполную рабочую неделю либо сокращают 
премиальную часть, которая фактически является ча-
стью фиксированного вознаграждения за работу, — гово-
рит  президент Русско-Азиатского Союза промышленни-
ков и предпринимателей (РАСПП) Виталий Манкевич. — 
Иногда это идет 
вразрез с экономи-
ческой эффективно-
стью. В результате 
мы видим, что на 
ряде предприятий 
много занятых и низ-
кие зарплаты с низ-
кой производитель-
ностью труда. У нас 
серьезные искаже-
ния на рынке труда: 
медианная зарплата 
в районе 30—35 ты-
сяч рублей, а сред-
няя около 50 тысяч».

 Как показало ис-
следование Центра 
стратегических раз-
работок, в попытках 
защититься от по-
следствий корона-
вируса и обвала ру-
бля каждая третья 
компания в России 
уже изменила ка-
дровую политику, 
каждая пятая планирует урезать зарплаты. Многие рабо-
тодатели вынуждены увольнять сотрудников, так как 
становится нечем платить зарплату. Но Трудовой кодекс 
защищает только работника, освобождая его от матери-
альной ответственности ввиду обстоятельств непреодо-
лимой силы. На работодателя эта норма не распростра-
няется, и в случае наступления таких обстоятельств он 
свою долю ответственности все равно несет. 

По данным Национального агентства развития квали-
фикаций, в связи с кризисом, вызванным пандемией и его 
второй волной, число вакансий сокращается, вследствие 
чего растет конкуренция между соискателями. Рекор-
дсменами по сокращению сотрудников сейчас являются 
Владивосток (44 процента), Москва (29) и Краснодар 
(29). Большинство респондентов (68 процентов) сообщи-
ли и о снижении уровня своих доходов. Это чаще всех от-
мечают работники сферы развлечений, туризма и услуг. 
Почти половина опрошенных наблюдают снижение своей 
рабочей нагрузки, 22 процента респондентов работают в 
обычном режиме, а у 7 процентов нагрузка возросла. 
Чуть более трети опрошенных сообщили, что полностью 
или частично изменилось содержание их обязанностей.

 «Вторая волна» безработицы все еще продолжается, 
но до массовых увольнений во всех отраслях экономики 
дело, скорее всего, не дойдет.   

Минтруд намерен 
до конца 2021 года 
вернуть занятость 
к «доковидному» 
уровню

Первую выплату 
в объеме МРОТ 
компания сможет 
получить через 
месяц после тру-
доустройства 
безработного 
гражданина, 
вторую — 
через три месяца, 
третью — 
еще через три

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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Сможет ли «зеленая» энергетика 
победить нефть и газ 
rg.ru/art/2038824

Все о покупке недвижимости 
читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр» 
rg.ru/property
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Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

Полоса наказания
Устанавливать те или 
иные ограничения на 
дорогах могут их вла-

дельцы, как правило, — регио-
нальные власти. Они могут за-
претить использовать выделен-
ную полосу такси, например, 
повесив над ней знак «кирпич» 
— въезд запрещен. Могут разре-
шить или запретить двигаться 
по ней в любое время дня или 
ночи, а также в любой день неде-
ли. Внесение таких поправок в 
КоАП, считают авторы проекта, 
по сути, освободит водителей от 
волюнтаризма чиновников. 
Хотя бы по ночам. 

Все поправки в КоАП перед 
внесением их в Госдуму долж-

ны получить официальный от-
зыв правительства. И такой от-
зыв на этот проект получен. 
Правительство такое предло-
жение не поддерживает.  

В отзыве напоминают, что 
знак «Полоса для маршрутных 
транспортных средств» может 
применяться совместно с та-
бличками дополнительной ин-
формации, уточняющими или 
ограничивающими действие 
знака. В том числе указываю-
щими время суток, в течение 
которого действует знак. 

Далее в отзыве указывается, 
что предлагаемый механизм мо-
жет распространяться только на 
случаи, выявленные непосред-

ственно инспектором дорожно-
патрульной службы на дороге. А 
за нарушения, выявленные ав-
томатическими комплексами 
фотовидеофиксации, привлека-
ются к ответственности не води-
тели, а собственники (владель-
цы) транспортных средств. На 
них подобное исключение рас-
пространяться не будет. 

Понятно, что это устраняет-
ся путем редактирования зако-
нопроекта. А камеры можно 
настроить так, чтобы по ночам 
они не фиксировали конкрет-
ное нарушение, тем более что 
часы в них есть. 

Также правительство указа-
ло, что в обоснование поправ-

ки не приведены статистиче-
ские и иные сведения, указы-
вающие на избыточность дей-
ствующих мер ответственно-
сти, а также подтверждающие 
распространенность пробле-
мы. В том числе с учетом загру-
женности дорог в различных 
регионах в зависимости от вре-
мени суток.

Впрочем, это не первый за-
конопроект, который вносится 
в Госдуму с отрицательным от-
зывом правительства. Напом-
ним, что проект, который вво-
дил 50-процентную скидку на 
автомобильные штрафы для 
тех, кто их оплачивает в течение 
20 дней с момента вынесения 

постановления, также получил 
отрицательный отзыв прави-
тельства. А сейчас эту скидку 
планируется распространить и 
на все остальные штрафы. Ведь 
собираемость взысканий после 
этого резко выросла. 

Напомним, что предложе-
ния закрепить в Правилах до-
рожного движения разреше-
ние ездить по выделенным по-
лосам всему остальному тран-
спорту не раз озвучивались. Но 
правила утверждаются поста-
новлением правительства. Де-
путаты не могут их корректи-
ровать. Поэтому они решили 
закрепить такое исключение в 
КоАП.  
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НАДЗОР В суд 
передали дело 
о хищении 
у банка «Югра» 

БАНКИРЫ 
НА ДОВЕРИИ
Иван Егоров

Заместитель Генерального про-
курора утвердил обвинитель-
ное заключение по уголовному 
делу в отношении бенефициар-
ного  владельца ПАО Банк 
«Югра» Алексея Хотина, пред-
седателя его правления Дмит-
рия Шиляева и президента 
Алексея Нефедова, а также ди-
ректора филиала в Москве 
Нины Черновой. 

Уголовное дело направлено 
для рассмотрения по существу в 
Замоскворецкий районный суд 
Москвы. В отношении неуста-
новленных соучастников рас-
следование продолжается.

Владельца «Югры» Алексея 
Хотина и троих топ-менеджеров 
обвиняют в растрате чужого 
имущества в особо крупном 
размере организованной груп-
пой с использованием служеб-
ного положения.

Установлено, что Хотин с це-
лью хищения имущества ПАО 
Банк «Югра» в 2014 году в Мо-
скве создал  организованную 
группу. Туда он вовлек Шиляева 
и других лиц, назначив их на ру-
ководящие должности в банке. 
После этого, как считает следст-
вие, с 2014 по 2017 год они по-
хитили 23,6 млрд рублей. День-
ги банка похищались путем вы-
дачи заведомо невозвратных 
кредитов подконтрольным Хо-
тину компаниям — ООО «Кап-
Строй», ООО «Восток» и ООО 
«Мултановское».  

В июле 2017 года Центро-
банк  отозва л  у  ПАО Банк 
«Югра» лицензию на осущест-
вление банковских опера-
ций.  

ПРАВО В Генпрокуратуре и МВД 
предостерегли от участия 
в новых незаконных акциях

Во избежание 
конфликтов

Иван Петров, Иван Егоров

Генпрокуратура РФ вчера на-
помнила об уголовной ответст-
венности за призывы к массо-
вым беспорядкам. Предостере-
жения адресованы физическим 
и юридическим лицам.

«Предупреждаем, что разме-
щение в сети «Интернет» при-
зывов к массовым беспорядкам, 
равно как и участие в таких дей-
ствиях, могут быть квалифици-
рованы по статье 212 УК РФ», — 
сказали в Генпрокуратуре.

Кроме того, напомнили в 
Генпрокуратуре, призывы к 
участию в несанкционирован-
ных массовых акциях образуют 
состав административного пра-
вонарушения — статья 20.2 
КоАП РФ — и могут повлечь на-
казание вплоть до администра-
тивного ареста. 

В свою очередь, неудаление 
российскими и иностранными 
интернет-компаниями и вла-
дельцами сайтов  призывов к не-
законным публичным акциям и 
массовым беспорядкам, влечет 
административную ответствен-
ность по статье 13.41 КоАП.

В МВД России вчера расска-
зали, что по итогам прошедших 
в конце января-начале февраля 
несогласованных акций возбу-
ждено 90 уголовных дел. Боль-
шая часть из них расследуется 
Следственным комитетом Рос-
сии по статье о применении на-
силия в отношении представи-
теля власти. Фигурантам, мно-
гие из которых уже пойманы и 
заключены в СИЗО, грозит до 5 
лет колонии. Дела же о перекры-
тии дорог и порче проезжей ча-
сти расследуются в МВД. 

В МВД вчера пояснили, что 
не просто так напомнили об 
этих делах, а в связи с появив-
шимися в сети призывами на 
новые незаконные акции. «МВД 
России напоминает, что в регио-
нах в связи со сложной эпиде-
миологической обстановкой 
продолжают действовать огра-
ничительные меры. Кроме того, 
законодательно запрещены 
массовые акции на территори-
ях, непосредственно прилегаю-
щих к зданиям органов госвлас-
ти и экстренных оперативных 
служб», — говорится в сообще-
нии МВД России.

За нарушение порядка орга-
низации либо проведения со-
брания, митинга, демонстра-
ции, шествия или пикетирова-
ния, напомнили в полиции, 
предусмотрена административ-
ная ответственность. А за орга-
низацию или участие в массо-
вых беспорядках — уголовная.

«МВД готово обеспечить 
правопорядок и не допустить 
дестабилизации обстановки в 
городах и других населенных 
пунктах. Лица, совершившие 
насильственные действия, при-
зывающие к групповым нару-
шениям общественного поряд-
ка, не выполняющие законные 
требования сотрудников поли-
ции, будут задержаны и привле-
чены к ответственности», — под-
черкнули в полиции.

«Во избежание конфликтов 
рекомендуем руководствовать-
ся здравым смыслом и воздер-
жаться от посещения мест про-
ведения несогласованных пу-
бличных мероприятий. Заранее 
планировать маршрут», — сооб-
щили в МВД.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В России создают средства 
уничтожения вражеских беспилотников

Обнаружит и собьет
Юрий Гаврилов

Р
оссийскую авиабазу Хмей-
мим в Сирии попытались 
атаковать террористы. Да-

леко не в первый раз. И вновь — 
безуспешно. Хорошо налажен-
ная система защиты аэродрома 
сработала без сбоев.

О том, что произошло в Хмей-
миме в минувший вторник, рас-
сказал заместитель руководите-
ля российского миротворческо-
го Центра контр-адмирал Вячес-
лав Сытник. По его словам, сред-
ства объективного контроля 
установили, откуда был осу-
ществлен обстрел нашей базы из 
реактивных систем залпового 
огня. Это была сирийская про-
винция Идлиб, где окопались не-
добитые отряды международ-
ных террористов. «Пострадав-
ших нет, материального ущерба 
не получено. Авиабаза функцио-
нирует в плановом режиме», — 
сообщил контр-адмирал.

Атаковать наших военных в 
Хмеймиме с земли террористы 

опасаются. Поэтому чаще всего 
пытаются использовать для уда-
ров кустарно произведенные 
беспилотники. Начальник Де-
партамента информации и мас-
совых коммуникаций Минобо-
роны России генерал Игорь Ко-
нашенков рассказывал, что в 
иной месяц они отправляют к 
Хмеймиму до полусотни  снаря-
женных самодельными взрыв-
ными устройствами дронов. 
Практически все уничтожают 
средства ПВО базы или выводят 
из строя средства радиоэлек-
тронной борьбы.

Дело в том, что дроны-само-
делки нередко снабжены нави-
гационными приборами, систе-
мами управления и сброса 
взрывного устройства. То есть 
боевики используют при изго-
товлении беспилотников совре-
менные технологии. Они собра-
ны с использованием знаний аэ-
родинамики и систем автомати-
ческого управления.

Военные показывали журна-
листам трофейные дроны, при-

чем один из них был сделан из 
дерева. Оказалось, что у беспи-
лотников внушительный размах 
крыльев — до 3,5 метра, они спо-
собны пролететь более 100 км и 
набирать высоту до 3,5 тысячи 
метров. Один аппарат может не-
сти до 10 самодельных взрыв-
ных устройств, выполненных из 
алюминиевых сплавов и начи-
ненных металлическими пора-
жающими элементами. При под-
лете к базе некоторые дроны ма-
неврируют по курсу и по высоте. 
А использование таких простей-
ших материалов, как много-
слойная фанера, пленка, специ-
альный пенопласт, говорит о 
том, что эти аппараты имеют 
очень маленькую эффективно 
отражающую поверхность, что, 
безусловно, усложняет процесс 
их обнаружения.

В идеале для борьбы с таки-
ми дронами-самоделками жела-
тельно иметь специализирован-
ные средства. Над их созданием 
уже трудятся. На днях стало из-
вестно, что прошли испытания 
беспилотника «Волк-18», пред-
назначенного для перехвата 
дронов противника. Сообща-
лось, что этот квадрокоптер в 
автоматическом режиме спосо-
бен обнаруживать, а затем сби-
вать или таранить воздушные 
цели. Летные испытания модер-
низированной версии «Вол-
ка-18», включавшие реальное 
поражение дронов-мишений, 
успешно завершены», — расска-
зал РИА Новости представитель 
концерна ВКО «Алмаз-Антей». 
Известно, что квадрокоптер по-
лучил новую оптико-локацион-
ную систему с повышенной 
дальностью обнаружения воз-
душных целей, а также систему 
управления с возможностью ис-
пользования дрона в полностью 
автоматическом режиме.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Составлен 
прогноз лесных пожаров 
на март и апрель

Угроза с юга

Тимофей Борисов

Составлен предварительный прогноз пожарной опа-
сности в лесах России на март—апрель 2021 года.  В 
марте области наибольшего риска располагаются, 
судя по прогнозной карте, в самых южных регионах  
страны. А вот в апреле самая северная граница лесных 
пожаров может достигнуть Брянской  области.

О перспективах возникновения возгораний в лесах 
сообщили в пресс-службе федеральной Авиалесоохра-
ны. На схеме мартовской карты сплошным красным 
цветом  закрашены  территории всего Крыма, запад 
Краснодарского края, восточная часть Оренбургской 
области, южная часть Республики Башкортостан. На 
Урале и в Сибири наибольшая вероятность пожаров в 
южной части Челябинской области, южной части Ре-
спублики Алтай и восточной части Тывы. На Дальнем 
Востоке  под угрозой часть Забайкальского и юго-вос-
точная часть Приморского краев.

В апреле на этой карте красного цвета больше за 
счет всех южных республик, части уральских, сибир-
ских и дальневосточных областей. В центре пожары 
могут дойти даже до границ с Белоруссией.

«Данный прогноз является уникальным продуктом, 
т.к. его разработка проводилась на установлении взаи-
мосвязи между данными Росгидромета о запасах снеж-
ного покрова на март, долгосрочного прогноза погоды 
и многолетних данных Авиалесоохраны о горимости 
лесов. Важно отметить, что при равных погодных усло-
виях пожарная опасность разных типов лесов, напри-
мер, сосняков и ельников, возникает с разной скоро-
стью, что также учитывалось при разработке прогно-
за», — сообщили в пресс-службе ведомства.

Прогнозируемый высокий риск лесных пожаров не 
означает, что чрезвычайная ситуация обязательно воз-
никнет. Все зависит от соблюдения населением правил 
пожарной безопасности. Ведь пожары возникают в 
основном из-за человеческого фактора.  

АРМИЯ На учениях ВДВ 
десантировали сразу 
тысячу военных

Небо сплошь 
в куполах

Юрий Гаврилов

Ивановская 98-я гвардейская десантная дивизия про-
вела первые в этом году масштабные учения. В них 
были задействованы солдаты и офицеры двух полков 
ВДВ из Костромы. А боевые действия разыгрывали в 
трех областях Центра России — Ивановской, Костром-
ской и Ярославской.

К маневрам привлекли немалые силы и средства — 
более 1500 военнослужащих и около сотни единиц во-
енной и специальной техники. В частности, боевые ма-
шины десанта БМД-2К-АУ, бронетранспортеры БТР-Д и 
БТР-ЗД, а также 120-мм самоходно-артиллерийские 
орудия 2С9 «Нона-С» и 122-мм гаубицы Д-30.  

По сценарию учений, этот ударный кулак военно-
транспортная авиация перебросила на место учебных 
баталий. А после массового десантирования прошла 
отработка задач на земле. Слово «массовое» тут впол-
не уместно. Ведь речь идет о десантировании с высоты 
600 метров более тысячи солдат и офицеров и около 
десятка единиц техники. Военнослужащие при этом 
использовали не только основной в ВДВ парашют Д-10, 
но и парашютную систему специального назначения 
«Арбалет-2».

Вообще Ивановское соединение ВДВ нередко стано-
вится своего рода «полигоном» для апробирования 
различных технических новинок. К примеру, 98-я ди-
визия первой в ВДВ получила новую автоматизирован-
ную систему управления средствами ПВО «Барнаул-
Т». В нее входят уникальные модули разведки, плани-
рования и управления огнем, а также комплекс 
средств автоматизации стрелка-зенитчика. Но что осо-
бенно ценно для крылатой пехоты — вся аппаратура 
установлена на базе бронетранспортера БТР-МДМ 
«Ракушка» и может десантироваться парашютным 
способом на системе «Бахча УПДС».  

Призраки обмана
По условиям тендера, 
опубликованного на 
сайте госзакупок, по-

бедителю предстоит выполнить 
работу на тему «Исследование 
возможных способов выявле-
ния признаков внутрикадрово-
го монтажа видеоизображений, 
выполненного с помощью ней-
ронных сетей». Кроме того, ис-
полнитель должен будет соста-
вить техническое задание на 
разработку аппаратно-про-
граммного комплекса, который 
сможет выявлять видеофаль-
шивки не впоследствии, а по 
ходу просмотра.

Заказчиком выступает ФКУ 
«Научно-производственное 
объединение «Специальная 
техника и связь». Это структур-
ное подразделение МВД, отве-
чающее за разработку всех тех-
нических новинок. Начальная 
сумма контракта составляет 4 
790 357 рублей.

Система проходит под шиф-
ром «Зеркало (Верблюд)». 
Предполагается, что работа бу-
дет выполнена в два этапа и 
окончательно завершится 30 
ноября 2022 года.

Отмечается, что новая раз-
работка должна повысить «уро-
вень научно-технического обес-
печения экспертно-криминали-
стических подразделений МВД 
России по линии производства 
видеотехнических экспертиз и 
исследований».  

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Юрий Жданов, генерал-лейте-
нант МВД, руководитель россий-
ской секции Международной по-
лицейской ассоциации, доктор 
юридических наук:

— Технология дипфейк суще-
ствует с 2017 года, но до недав-
него времени она чаще всего 
применялась в архитектуре, 
кино, дизайне и создании видео-
игр. С развитием цифровых тех-
нологий и искусственного ин-
теллекта растет популярность 
дипфейков, которые могут ис-
пользоваться не только в развле-
кательных и маркетинговых 
форматах. Мошенники смогут 
применять дипфейк в киберата-
ках — смоделировать необходи-
мое изображение или голос и с 
помощью них убедить человека 
отправить деньги или сообщить 
персональные данные. 

Биометрическая идентифи-
кация позволяет кардинальным 
образом изменить клиентский 
опыт, повысить удобство поль-
зования всевозможными услу-
гами, в том числе банковскими. 
При этом любая технология со-
пряжена с рисками кибербез-
опасности. В условиях стреми-
тельного развития технологий 
искусственного интеллекта 
(синтез изображений и речи) 
повышаются риски успешных 
атак на системы, использующие 
биометрию. Поэтому для кри-
тичных операций или услуг би-

ометрия используется в банке в 
качестве одного из факторов ау-
тентификации, не является 
единственным фактором. 

В целом же эта технология 
представляет огромную угрозу, 
и бороться с ней чрезвычайно 
тяжело. Разобраться, где правда, 
а где фейк, становится все слож-
нее, поэтому здесь на помощь 
должны прийти мощные систе-
мы защиты человека от подде-
лок, созданных с помощью дип-
фейка. 1 сентября 2020 года 
компания Microsoft анонсиро-
вала свою новую разработку — 
Microsoft Video Authenticator, 
программное обеспечение, ко-
торое позволяет определить 
вмешательство в видео. 

IT-гиганты разрабатывают 
«антидипфейки»: тренируют 
алгоритмы, которые смогли бы 
качественно определять видео-
подделки. Минувшей осенью 
Facebook организовал Deepfake 
Detection Challenge — конкурс 
на лучшую программу по рас-
познаванию дипфейков. Призо-
вой фонд — 10 млн долларов. Ре-
зультаты буду подведены в 
июне 2021-го. 

Помимо синтеза голоса и 
изображения мошенники вско-
ре могут создать и освоить ин-
струменты подмены или пере-
хвата рисунка сетчатки или от-
печатка пальца. 

Deepfake может быть ис-
пользован для создания под-
дельных новостей и вредоно-

сных обманов. Сейчас на рынке 
десятки приложений, с помо-
щью которых любой может сде-
лать дипфейк, самые известные 
— Zao, DeepFaceLab, Deepfakes 
web, FakeApp, использующая 
TensorFlow. 

Сергей Шипилов,  специалист 
по IT-технологиям:

— Сегодня, когда возможно-
сти не так давно появившейся в 
киностудиях технологии дип-
фейк стали доступны рядовым 

пользователям смартфонов, не 
будет преувеличением сказать, 
что мир (во всех смыслах этого 
слова) стоит на грани серьезных 
потрясений. Впервые о дипфей-
ках (от deep — глубокий и fake — 
фальшивый) заговорили в 2017 
году. Но оказывается, родона-
чальником таких попыток мож-
но считать, пожалуй, 2013 год, 
когда в рекламе появилась давно 
покойная Одри Хепберн. Копия 
актрисы рекламировала шоко-
лад Galaxy на фоне декораций, 

напоминающих итальянское по-
бережье Амальфи из фильма 
«Римские каникулы».

С тех пор, как говорится, мно-
го воды утекло. И технологии 
скакнули невероятно далеко. 
Сейчас речь уже не об одной про-
грамме, а о целых нейросетях, с 
основой на искусственный ин-
теллект, которые конкурируют 
друг с другом за качество кар-
тинки. Эта технология получила 
название генеративно-состяза-
тельных нейросетей (GAN). Два 

алгоритма создают две картинки 
человека. При этом один алго-
ритм работает с фото или видео 
человека, условно говоря, коди-
рует актера Куравлева «жить» и 
«сниматься» в рекламе банка, а 
другой алгоритм пытается этот 
образ раскодировать до изна-
чального. И такая конкуренция 
сетей продолжается до тех пор, 
пока вторая программа не на-
чнет путать сгенерированную 
«фейковую» картинку с ориги-
налом.

Пока это воспринимается как 
игра. Но перспективы развития 
таких технологий уже сейчас 
просматриваются совершенно 
четко. Как на граждан, так и на 
государства может обрушиться 
целая лавина преступлений пра-
ктически во всех сферах жизни 
общества. Например, с помощью 
компрометирующего дипфейк-
ролика можно поставить крест 
на политической карьере обще-
ственного деятеля или способст-
вовать его проигрышу на выбо-
рах. Можно сфальсифицировать 
доказательства по администра-
тивному или уголовному делу. 
Сейчас стали не единичными 
случаями, когда из ячеек банков 
пропадают оставленные гражда-
нами ценности. Уже сейчас слож-
но доказать, что в ячейке гражда-
нин оставил настоящие деньги, а 
не резанную бумагу. На камерах 
видеонаблюдения видно только, 
что он в ячейку что-то кладет, а 
что именно — не видно. А теперь 
представьте, что суду банк-мо-
шенник представит дипфейко-
вое видео со своих камер. А на 
этой записи гражданин не только 
положил, но через несколько 
дней «пришел» снова и все «за-
брал» из ячейки. То есть уже по-
терпевшего надо судить за мо-
шенничество в отношении «чест-
ного банка». Не исключено иска-
жение с помощью дипфейков 
фактов, как исторических собы-
тий, так и современных, особен-
но в таких чувствительных и 

взрывоопасных, как межнацио-
нальная и межрелигиозная сфе-
ры жизни. Условно говоря, когда 
вдруг откуда ни возьмись якобы 
случайно находятся якобы «ар-
хивные» фото и видео преступле-
ний армий какого-либо государ-
ства.

Лишиться работы или уж точ-
но сверхгонораров могут живые 
актеры. Вместо них в будущих 
фильмах начнут «сниматься» 
звезды ушедших эпох.

А вот увидеть, скажем, Элви-
са Пресли или Майкла Джексо-
на, исполняющих партию из 
«Травиаты», если и получится, 
то, скорее всего, не скоро. Как ни 
странно, но во всей новейшей 
высокотехнологичной фейковой 
деятельности самым сложным 
остается, и еще долго будет оста-
ваться, именно воспроизведе-
ние голоса. Но вполне возможно, 
что с развитием технологий и 
эта проблема будет решена.

Список возможностей по 
вредоносному использованию 
дипфейков можно продолжать 
долго, поэтому необходимо 
обратить внимание на эту про-
блему законодателям. И скорее 
определиться с ответственно-
стью за заказ, создание и распро-
странение дипфейков.

Подготовил Тимофей Борисов

На экономическом форуме в Давосе в 2020 году посетители могли поменять лицо на кого захотят. Мужчина решил отражение на экране заменить на лицо британского политика Терезы Мэй. 

А К Ц Е Н Т

Помимо синтеза голоса и изображения 
мошенники вскоре могут создать 
и освоить инструменты подмены рисун-
ка сетчатки глаза или отпечатка пальца

1

Читайте также: Как отличить 
фейковую новость от настоящей 
rg.ru/art/2018707

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Настоящий 
скандал с криминалом 
чуть не разыгрался 
на Ставрополье

Куклы вместо 
младенцев

Роман Кияшко, «Российская газета», Ставрополь 

Речь идет о загадочной истории вокруг подмены двух 
новорожденных детскими куклами. 

Первым обнаружил обман отец младенцев Дауд Да-
удов из Дагестана. Видео, записанное им самим, ранее 
появилось в социальных сетях. На нем мужчина рас-
сказывает, что его жена со 2 на 3 февраля в перинаталь-
ном центре Ставрополя родила двух близнецов. В один 
из дней роженице заявили, что ее дети скончались. Раз-
битый горем отец во время траурной процессии в Да-
гестане заподозрил неладное и решил проверить, что 
скрывается в ритуальных саванах. А там вместо дет-
ских тел оказались куклы. 

Мужчина обратился в полицию республики. Вскоре 
на этот случай отреагировали в Ставропольском крае. 
Там назвали историю фейком. 

«Кроме сочувствия первая реакция — желание пол-
ностью разобраться. Мы проверили все базы — такая 
женщина к нам не поступала», — заявил глава региона 
Владимир Владимиров. Вскоре выяснилось, как все 
было на самом деле. Оказывается, женщина обманула 
мужа и родственников. В ее объяснительной, опубли-
кованной в Instagram Владимира Владимирова, сказа-
но, что, увидев, как обрадовался муж, когда она сооб-
щила о своей беременности, несостоявшаяся мать 
двух близнецов решила и дальше не раскрывать прав-
ды. А когда подошел срок, поехала в Ставрополь якобы 
на роды. Здесь, живя на съемной квартире, она расска-
зала родственникам, что успешно родила двойню, но 
вскоре те скончались. Потом купила куклы в магазине 
детских товаров и уже их отвезла домой под видом тел 
младенцев.  

Один из дронов-самоделок, сбитых нашими военными в Сирии. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Британцу грозит срок за оскорбление памяти ветерана в интернете

Штраф и тюремные нары
Диана Ковалева

В
нушительный штраф и тю-
ремные нары грозят жите-
лю Альбиона, который в 

«Твиттере» оскорбил память 
недавно скончавшегося ветера-
на Второй мировой войны капи-
тана Томаса Мура. «Единствен-
ный хороший британский сол-
дат — это мертвый британский 
солдат, гори, старик, гори», — 
написал в социальной сети 
35-летний Джозеф Келли о вете-
ране, который в Британии сни-
скал всенародные уважение и 
любовь после того, как за меся-
цы пандемии собрал более 
тридцати с лишним миллионов 
фунтов стерлингов для поддер-
жки врачей.

Во время первого коронави-
русного локдауна 100-летний 
пенсионер, который едва мог 
передвигаться без ходунков, ре-
шился пройти аж сто кругов по 
своему саду, предлагая людям 
взамен прислать кто сколько 
может денег на благотворитель-
ность. В итоге капитан Том, как 
его стал называть весь Альбион, 
получил звание рыцаря от коро-
левы Елизаветы II и превратил-
ся для британцев в символ борь-
бы Соединенного Королевства с 
COVID-19. Правда, сам он с ин-
фекцией справиться не смог — 2 
февраля его не стало спустя не-

сколько дней после получения 
положительного анализа на ко-
ронавирус. Кроме того, у Мура 
была диагностирована пневмо-
ния.

Запись в «Твиттере» с оскор-
блением скончавшегося ветера-
на шокировала британцев. Не-
смотря на то что вскоре после 
публикации она была удалена, 
некоторые интернет-пользова-
тели все же успели сделать ее 
предполагаемые скриншоты. На 
одном из них видно, что автор 
твита подписан как «Saor Alba», 
что в переводе с гэльского озна-
чает «Свободная Шотландия». 
Так звучит девиз сторонников 
независимости страны от Лон-
дона.

Сам Келли в следующую 
среду должен явиться в шериф-
ский суд Ланарка, что в Шот-
ландии. В ланаркширской по-
лиции заявили, что ему предъ-
явлено обвинение в «наруше-
нии коммуникаций». Как пи-
шет газета The Independent, 
речь идет, скорее всего, о нару-
шении пункта Закона о комму-
никациях 2003 года, который 
гласит, что человек совершает 
преступление, если отправляет 
«посредством общественной 
электронной коммуникацион-
ной сети сообщение или иной 
объект, носящие чрезвычайно 
оскорбительный или непри-

стойный, непотребный или уг-
рожающий характер». Если 
Келли признают виновным, 
ему грозит либо до шести ме-
сяцев тюрьмы, либо штраф до 
пяти тысяч фунтов, либо и то и 
другое, отмечает издание.

Кстати, по этому закону был 
наказан уже не один британец. 
Например, еще в 2018 году в 
том же Ланаркшире мужчина по 
имени Марк Мичан был оштра-
фован на 800 фунтов за то, что 
опубликовал в Сети видео, где 
натренированный им мопс под-
нимает лапу в нацистском при-
ветствии по характерной ко-
манде. А в январе этого года по 
тому же самому Закону о ком-
муникациях на 300 с лишним 
фунтов оштрафовали владельца 
паба, который оболгал в Сети 
мужчину и тем самым заставил 
того опасаться за свою безопа-
сность.

Впрочем, не все считают, что 
Джозефа Келли следует непре-
менно отправить в тюрьму. На-
пример, британский активист 
Лоренс Фокс так прокомменти-
ровал ситуацию на своей стра-
ничке в «Твиттере»: «Полиция 
должна свободно выполнять 
свою работу, которая заключа-
ется в расследовании настоя-
щих преступлений, а не в аресте 
идиотов, которые твитят идиот-
ские вещи».  

«Гори, старик, гори», — написал в «Твиттер» Джозеф Келли (слева) о ветера-
не Томасе Муре, который в Британии стал символом борьбы с пандемией.
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РЕШЕНИЕ Кассационный 
суд запретил объявлять 
процессы закрытыми 
без веских причин

Приговор 
рассекречен

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции отменил 
приговор жителю Смоленска некоему Г., осужденному 
на 12 лет колонии за торговлю наркотиками. Главная 
ошибка нижестоящих инстанций состояла в том, что 
они без веских причин закрыли процесс для общест-
венности.

Формальной причиной для «засекречивания» разби-
рательства стало наличие в деле некоей врачебной тай-
ны. А именно — данные о состоянии здоровья подсуди-
мого. Причем мнением самого подсудимого, действи-
тельно ли ему важно не разглашать свой диагноз, суд не 
поинтересовался.

«Защита конфи-
денциальности све-
дений о состоянии 
здоровья Г. затраги-
вает исключитель-
но его права и за-
конные интересы», 
— подчеркнул касса-
ционный суд. А мне-
ние подсудимого по 
данному вопросу 
было определяю-
щим. Более того, 
даже если сам чело-
век не горит желанием предавать гласности свои бо-
лезни, необязательно было закрывать весь процесс. 
Достаточно было провести в закрытом режиме лишь 
небольшую часть процесса: когда обсуждался диагноз.

«Публичность судебных слушаний представляет 
собой фундаментальный принцип, защищаемый Кон-
венцией о защите прав человека и основных свобод, — 
пояснил кассационный суд. — Открытость судопроиз-
водства предполагает контроль со стороны общества, 
является одним из средств поддержания доверия к 
суду, одной из основ справедливого судебного разби-
рательства».

Хотя решение принято по конкретному делу, имен-
но на такие правовые позиции должны ориентировать-
ся нижестоящие инстанции во всех процессах. Совет-
ник Федеральной палаты адвокатов РФ Нвер Гаспарян, 
напомнил, что УПК предусматривает четыре причины 
для закрытия процесса, например, наличие в материа-
лах гостайны. Но каждый раз наличие оснований в кон-
кретном деле суд решает особо.  

ТОРГОВЛЯ Дачники ушли 
за семенами в «Тик Ток»

Прощупывают 
почву 

Татьяна Карабут

В пандемию дачники устремились в соцсети в поисках 
новых, качественных семян. В «Тик Токе» растет попу-
лярность видео тыкв размером с карету или помидо-
ров причудливой формы. Но специалисты утвержда-
ют: по-прежнему покупка семян (хоть в интернете, 
хоть на рынках) — это лотерея.

Контрафактными семенами заполнен российский 
рынок, признает генеральный директор Национально-
го союза селекционеров и семеноводов Анатолий Ми-
хилев. По оценке председателя общероссийской обще-
ственной организации «Садоводы России» Андрея Ту-
манова, только порядка 30% семян на нашем рынке 
выпущены по ГОСТу. Что тоже не всегда является га-
рантией качества. 

«Рынок семян в России анархичен. Требования уже-
сточаются, контролеров становится все больше, а хо-
роших семян не прибавляется», — говорит Туманов.  По 
его словам, зачастую контролерам демонстрируется 
опытный качественный образец, а фасуется и продает-
ся в розницу товар, раз в пять разбавленный семенами 
непонятного качества. И грешат этим даже известные 
производители. 

Защитить рынок от некачественной и фальсифици-
рованной продукции федеральные власти планируют с 
помощью закона о семеноводстве. Но в 2020 году зако-
нопроект так и не был принят. Он вызвал несогласие 
минэкономразвития и участников рынка, которые ус-
мотрели в нем излишние административные барьеры в 
виде лицензирования и сертификации семеноводства. 
В обновленном виде проект планируется рассмотреть 
в весеннюю сессию Госдумы.

Пока же потребителям приходится рассчитывать на 
себя. Андрей Туманов рекомендует как минимум из-
учить упаковку с семенами. Так, кроме срока годности, 
на упаковке должна быть указана дата производства се-
мян. Иначе можно нарваться на семена, выращенные 
10—15 лет назад, которые уже вряд ли взойдут, особен-
но если нарушены условия хранения, поясняет эксперт. 
Можно проверить сорта по списку селекционных до-
стижений: через сайт минсельхоза легко найти пере-
чень сортов и гибридов, которые зарегистрированы, 
районированы, разрешены к использованию. Стоит 
хотя бы позвонить по телефону, указанному на упаков-
ке , чтобы убедиться, что такой производитель сущест-
вует. И уж точно не стоит покупаться на красивую упа-
ковку или восторженные отзывы в соцсетях  — на это 
потрачен немалый бюджет, который заложен в цену 
сомнительного товара, говорит Туманов.   

Именно подсуди-
мый должен был 
решать, хочет ли 
он сохранить 
в тайне от общест-
ва свой диагноз 

Каждый раз при покупке семян дачники гадают, получится ли 
вырастить из них хоть какой-то урожай. 

АВТОМОБИЛИ 
Регионам 
поручили 
увеличить 
количество 
пунктов ТО

ТЕХОСМОТРА 
НА ВСЕХ 
НЕ ХВАТАЕТ
Владимир Баршев

Лишь 69 регионов России обес-
печены пунктами техосмотра в 
необходимом количестве. Та-
кую цифру озвучил на совеща-
нии с операторами техосмотра 
глава Госавтоинспекции МВД 
России Михаил Черников. Но и 
к этим регионам есть вопросы.

Напомним, что 1 марта, до 
которого осталось 15 дней, 
вступают в силу поправки в за-
кон о техосмотре, которые за-
ставят всех автовладельцев 
хотя бы приезжать на пункты 
ТО. Однако, как выяснилось, не 
все готово к этому дню начала 
реформы. 

По словам Михаила Черни-
кова, особое опасение вызыва-
ет Ингушетия, где обеспечен-
ность пунктами ТО чуть более 
25 процентов, а также Забай-
кальский край (31 процент) и 
Кабардино-Балкария (38 про-
центов). Башкортостан, Буря-
тия, Мордовия, Крым, Примор-
ский край, Иркутская, Саха-
линская, Калужская и Москов-
ская области  также не обеспе-
чены пунктами в должном ко-
личестве. Даже в Москве пун-
ктов техосмотра не хватит на 
всех желающих. Обеспечен-
ность столицы пунктами - 50 
процентов. 

Как отметил Михаил Черни-
ков, даже к тем 69 регионам 
есть вопросы. Нигде нет систе-
мы электронных очередей. А 
там где нет электронной очере-
ди, будут выстраиваться огром-
ные живые очереди. 

«Мы увеличили сроки про-
хождения техосмотра, но таким 
образом удалось добиться сни-
жения  количества приезжаю-
щего на ТО транспорта всего на 
11 процентов», — сообщил гене-
рал.

По словам исполнительного 
директора Российского союза 
автостраховщиков Сергея Еф-
ремова, пунктов кажется много 
— более 5 тысяч, но их пропуск-
ная способность уменьшилась. 
По нормативам одна диагно-
стическая линия способна про-
пустить за восьмичасовой ра-
бочий день только 16 легковых 
автомобилей.  По подсчетам Го-
савтоинспекции в некоторых 
регионах только половина 
транспортных средств из тех 
которые должны пройти техос-
мотр, смогут это сделать.  

Есть и другие проблемы: 
ФАС сообщила, что методика 
расчета тарифа готова, но нахо-
дится на согласовании. Но без 
новой ценовой политики опе-
раторы просто уйдут с рынка. 
Таким образом автовладельцы 
не смогут пройти техосмотр, 
приобрести полис ОСАГО, и, 
следовательно, выехать на до-
рогу. 

Представитель ФАС отме-
тил, что местные власти могут 
скорректировать тарифы с уче-
том инфляции. Например, в Мо-
скве с 2011 года стоимость про-
хождения техосмотра 720 ру-
блей. С учетом инфляции она 
должна быть 1200 рублей. 

Однако, действующая мето-
дика не предполагает возмож-
ности учитывать инфляцию. То 
есть, операторы ТО начнут ра-
ботать все таки по старым це-
нам. Что не привлекает на ры-
нок новых участников. 

Как вариант решения про-
блемы - отвязать техосмотр от 
ОСАГО. РСА с таким предложе-
нием обращался в Центробанк. 
Однако регулятор напомнил, 
что он не является законодате-
лем. Отвязать можно только по-
правками в закон об ОСАГО и 
только тогда, когда вступит в 
силу штраф за отсутствие те-
хосмотра. 

Внести поправки в закон до 
1 марта точно не успеет ни один 
законодатель. Так что техос-
мотр по-новому все-таки на-
чнется с этой даты. Другое дело,  
всем ли желающим удастся вос-
пользоваться этой услугой. 

Пока остается только требо-
вать от региональных властей 
обеспечить необходимое коли-
чество пунктов ТО и  их доста-
точную пропускную способ-
ность.  

Одна диагностиче-
ская линия спо-
собна пропустить 
за рабочий день 
только 16 легко-
вых автомобилей

А К Ц Е Н Т

Общественность возмутило подобное 
отношение к ветерану, собравшему 
более 30 миллионов фунтов стерлингов 
для врачей

ПОЗИЦИЯ Семья фронтовика Игната Артеменко
не даст его в обиду

Сын — за отца

Елена Новоселова 

12 
февраля состо-
ится очередное 
заседание суда 
по делу Наваль-
ного о клевете в 
адрес  Игната 
Артеменко. На-
к а н у н е  б ы л и 
опубликованы 

архивные документы минобо-
роны с подробностями биогра-
фии фронтовика, которые отве-
чают на все сомнения хейте-
ров, развернувших травлю 
94-летнего ветерана Великой 
Отечественной войны. Мы по-
говорили с его сыном Владими-
ром Артеменко о том, какие 
ценности защищает отец на 
суде. 

Владимир Игнатьевич, как 
чувствует себя Игнат Сергее-
вич?

ВЛАДИМИР АРТЕМЕНКО: Отец восста-
навливается после суда. Не все 
просто ему далось, хотелось бы, 
чтобы таких эксцессов в его 
жизни было как можно меньше. 
Но что есть, то есть. 

Есть ли у него силы для следу-
ющих заседаний, продолжит 
ли он бороться за справедли-
вость? 

ВЛАДИМИР АРТЕМЕНКО: Отец прожил 
долгую жизнь и всегда верил, 
что российский суд, наше госу-
дарство, наши законы и наша 
Конституция его защитят и под-
держат. Как и все здравомысля-
щие люди кругом. Есть какие-то 

вещи, которые нельзя пересту-
пать никому. Например, память. 
Она хранит все самое дорогое, 
что есть в жизни.

Что отец рассказывал вам о 
войне?

ВЛАДИМИР АРТЕМЕНКО: Он, как мно-
гие наши ветераны, рассказы-
вал нам с сестрой о войне очень 
скупо. Узнавали мы все от его 
друзей, которые с ним воевали и 
в партизанском отряде, и в дей-
ствующей Красной армии. Тогда 
они еще были живы. Разговоры 
обычно заводили мы, он только 
кивал головой, подтверждал 
что-то, если начинали спраши-
вать. Все мы слышали от людей, 
о себе отец говорил мало. Чело-
век высокой скромности, чест-
ности и порядочности. Вообще, 
и он, и мама — люди теплые. Ни-
когда я в детстве не слышал от 
них плохих и громких слов, ни-
когда не видел отца выпившим. 
Все делали вместе. Папа любил 
посиделки на кухне: выключали 
свет, а в ванной горело окошко, и 
начинались задушевные разго-
воры, истории… 

В партизанский отряд попал 
совсем мальчишкой, но совер-

шал взрослые и, можно ска-
зать, героические поступки. 
Только что РВИО опубликова-
ло его биографию. И вот чи-
таем: «Весной 1942 года (не 
было 16 лет. — Прим. ред.) Иг-
нат Артеменко начал помо-
гать партизанам, собирая и 
храня по их просьбе в своем 
огороде оружие. Осенью того 
же года был доставлен на до-
прос в немецкую комендатуру, 
в ходе которого не сообщил ни-
каких сведений и не выдал 
партизан. Совершил побег от 
конвойного, вернулся домой и 
затем ушел в лес, где находил-
ся несколько месяцев...»

ВЛАДИМИР АРТЕМЕНКО: Когда убежал 
от конвойного, понимал, что ве-
дут в тюрьму, ему ничего не 
оставалось делать, и, когда кон-
воиры отвлеклись, он махнул 
через футбольное поле… 

Вы присутствовали на суде? 
ВЛАДИМИР АРТЕМЕНКО: Нет, не был. 
Поддерживал отца дома. Дело в 
том, что показания, которые я 
дал раньше, были не по сути 
слушаний. Его назвали предате-
лем, потом говорили, что он 
лжеветеран. Это опровергнуть 
могут только архивные данные 

министерства обороны из его 
личного дела. 

Какое впечатление на вас про-
извело выступление Наваль-
ного на пятничном заседании 
в Бабушкинском суде? 

ВЛАДИМИР АРТЕМЕНКО: Мы увидели, 
что он по ту сторону всего, что 
можно назвать порядочностью и 
честностью. Вообще, за гранью 
добра и зла. Как можно было, по-
нимая, что перед тобой человек, 
который годится в деды, гово-
рить такие вещи! Отец все слы-
шал! Просто подло и мерзко. 

Можете представить себе 
картину: навстречу Наваль-
ному и его фанатам идет Бес-
смертный полк…

ВЛАДИМИР АРТЕМЕНКО: Но эти две 
силы уже сталкивались: помни-
те, сторонники Навального пы-
тались опорочить «Бессмер-
тный полк», размещали в рядах 
виртуального шествия фото на-
цистов, коллаборационистов… 
Это их лицо: нет ничего святого, 
даже памяти, даже героев… 

И вот еще что. Это не просто 
борьба одного человека против 
клеветы, а всех нормальных лю-
дей, которые хотят гордиться 
своими предками, против не-
нормальных. Но не отец должен 
защищаться, а государство 
должно его защитить.

Правда, что вашей семье угро-
жают?

ВЛАДИМИР АРТЕМЕНКО: Мне лично 
никто не угрожал, а вот моему 
племяннику — да, были угрозы 

через соцсети. Разузнали, где он 
живет и номера машины тоже… 
Но это нарушение закона. Не 
знаю, почему так спокойно к 
этому относятся наши правоох-
ранительные органы. Зная, ка-
кой общественный резонанс у 
этого суда, они должны бы охра-
нять его.

Семья переживает из-за все-
го этого. Мы дружные, всегда 
помогаем друг другу. Могу поо-
бещать, что встанем стеной и 
никого в обиду не дадим.    

Владимир Артеменко с отцом, вете-
раном Великой Отечественной 
войны Игнатом Артеменко.

А К Ц Е Н Т

Можете представить себе картину: 
навстречу Навальному и его фанатам 
идет Бессмертный полк…
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Кстати
«Игнат Сергеевич Артеменко ро-

дился 28 июня 1926 года (Согла-

сно Личному листку по учету пар-

тизанских кадров — 1928 г.р.) в с. 

Виляховка (Белорусская ССР, Мо-

гилевская обл., Быховский р-н). 

Войну встретил 14-летним под-

ростком на малой родине, рабо-

тая в колхозе им. Буденного. Рас-

хождение информации по году 

рождения, предположительно, 

объясняется тем, что он приписал 

себе два лишних года, чтобы офи-

циально получить возможность 

участвовать в борьбе с немецко-

фашистскими захватчиками. Ве-

сной 1942 года Игнат Артеменко 

начал помогать партизанам, со-

бирая и храня по их просьбе в 

своем огороде оружие», — сказа-

но в биографии фронтовика, опу-

бликованной РВИО на основе ар-

хивов Минобороны России.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
На китайский Новый год 
жителей КНР попросили 
не возвращаться домой

Из традиций 
только стол

Анна Игнатенко

Новый год по лунному календарю (кит. название Празд-
ник весны) считается самым главным и самым продол-
жительным праздником в Китае и странах Юго-Восточ-
ной Азии. В эту пятницу, 12 февраля, наступит 4719-й 
год по восточному календарю. Однако в 2021 году панде-
мия нарушила вековые традиции. 

Из-за сохраняющихся ограничений по COVID-19 пу-
бличные празднования, включая костюмированные шест-
вия и фейерверки, пройдут в урезанном формате. Тради-
ционно праздничные гуляния длятся 16 дней, однако в со-
ответствии с распоряжением Госсовета КНР официально 
граждане будут отдыхать всего неделю — с 12 по 18 февра-
ля. Находящимся за рубежом соотечественникам разре-
шат въезд в страну, но по прибытии они обязаны провести 
две недели на карантине. 

Миграция китайцев в преддверии Нового года всегда 
считалась одной из крупнейших в мире одномоментных 
перемещений людей, ведь в КНР принято праздновать в 
кругу своей семьи. Но, как и в прошлом году, коронави-
рус изменил традиции. Власти заявили, что этот Новый 
год станет для китайского народа не только самым важ-
ным праздником в году, но также ключевым моментом в 
борьбе с эпидемией. 
Несмотря на то, что, 
по сообщению На-
циональной комис-
сии по вопросам 
здравоохранения 
КНР, на материко-
вой части Китая в те-
чение нескольких 
дней не было зареги-
стрировано ни одно-
го нового случая 
COVID-19, прави-
тельство не ослаби-
ло ранее принятые 
меры предосторожности и связанные с ними правила пе-
ремещения вне дома. Государство призвало граждан 
оставаться на Праздник весны в тех городах, где они ра-
ботают. Поэтому многие китайцы проведут Новый год не 
в кругу семьи, а в компании коллег по цеху. Пекин, где 
ранее проходили самые масштабные торжества, также 
не ослабит профилактические меры. Заместитель дирек-
тора муниципального центра по профилактике и контр-
олю заболеваний Тан Синхуо заявил, что жителям сто-
лицы в праздничные дни запрещено собираться больши-
ми группами, и их пребывание на улицах будет нахо-
диться под строгим контролем. 

По сути, единственное, что сейчас осталось от много-
вековых праздничных традиций, — это богато убранный 
стол с меню, в котором в этом году не должно быть блюд 
из говядины. Предпраздничные хлопоты в КНР теперь 
характеризуются не обычным вавилонским столпотво-
рением китайцев в общественных местах, а оживленным 
онлайн-шопингом. По данным Министерства торговли 
КНР, с 20 января онлайн-продажи продуктов для ново-
годнего стола выросли на 96 процентов. В крупных горо-
дах прогнозируют резкое увеличение спроса на достав-
ку ресторанной еды. В почтовом ведомстве с 20 января 
количество посылок, отправленных внутри страны,  вы-
росло на 57 процентов, в связи с тем что в этом году мно-
гие китайцы лишились возможности лично вручить по-
дарки родственникам.   

КОНФЛИКТ Польские СМИ 
заставят скинуться 
на здравоохранение

Сайты 
почернели

Ариадна Рокоссовская

Польские власти решили заставить СМИ раскошелиться 
на борьбу с коронавирусом. В правительстве разработа-
ли новый налог на доходы от рекламы в интернете, кото-
рый вызвал волну протестов частных газет, радио и теле-
каналов. Конкретная сумма, которую озвучил премьер 
Матеуш Моравецкий, — около 800 миллионов злотых. 
Пятьдесят процентов из них пойдет в фонд здравоохра-
нения, 15 — в фонд охраны памятников, и 35 — в Фонд 
поддержки культуры и национального наследия в обла-
сти СМИ, который 
пока существует 
только на бумаге. В 
пояснении к проек-
ту сообщается, что 
новый фонд будет 
отвечать за «реали-
зацию проектов, 
анализирующих ме-
диаконтент». В оп-
позиции цели этого 
фонда формулируют 
по-другому: «за-
брать деньги у одних 
— независимых — 
СМИ, и отдать другим — государственным». «Этот налог 
— попытка через финансы задавить СМИ, которые не за-
висят от правительства. Мы и так платим подоходный 
налог для компаний, ТВ и радио оплачивают использова-
ние частот. Правительство хочет ослабить частные ме-
диа, забирая у них несколько сотен миллионов злотых», 
— рассказал «РГ» источник в руководстве одного из поль-
ских оппозиционных СМИ. Сорок редакций и несколько 
частных телеканалов направили в правительство пись-
мо, в котором говорится, что этот налог может привести 
к ухудшению контента крупных СМИ и полному исчез-
новению некоторых региональных газет и телеканалов.  
До утра четверга интернет-сайты всех крупнейших част-
ных СМИ были черными в знак протеста против нового 
налога.   

СКАНДАЛ Законодатели США с легкостью переписали Основной 
закон страны под свои политические интересы 

Конституция не устояла
Александр Гасюк

К
онъюнктурные интересы 
политиков демократиче-
ской партии США, контр-

олирующих две из трех ветвей 
власти в стране — исполнитель-
ную в лице президента Джозе-
фа Байдена и законодательную 
в виде обеих палат конгресса, — 
становятся более весомым ар-
гументом в вашингтонских по-
литических разборках, чем 
«незыблемая» американская 
конституция.  Такой вывод 
можно сделать из начавшегося 
на этой неделе в конгрессе оче-
редного процесса импичмента 
в отношении экс-президента 
США Дональда Трампа. Этот 
процесс его критики считают 
не соответствующим положе-
ниям Основного закона стра-
ны и указывают на демонстра-
тивный отказ главы Верховно-
го суда США Джона Робертса 
участвовать в этом беззако-
нии.

В итоге руководить беспре-
цедентной процедурой отре-
шения от власти уже сложив-
шего свои полномочия главы 
государства будет сенатор-де-
мократ Патрик Лихи. Этот 
80-летний законодатель-старо-
жил от одного из самых неболь-
ших штатов страны — Вермонта 
— придерживается подчеркну-
то либеральных взглядов и 
едва ли, по мнению консерва-
тивных обозревателей, спосо-
бен объективно провести скан-
дальную процедуру.

«Вместо председателя Вер-
ховного суда процесс пройдет 

под руководством ангажиро-
ванного и политизированного 
сенатора, который к тому же, 
вероятно, будет исполнять 
роль присяжного при вынесе-
нии вердикта», — заявили адво-
каты Трампа (сам он высту-
пать в сенате отказался). При 
этом защита экс-президента 
сослалась на требование кон-
ституции США обеспечить 
председательство в ходе про-
цедуры импичмента именно 
представителя Фемиды — так 
было на всех предыдущих им-
пичментах в истории Амери-
ки, включая первую попытку 

отрешить Трампа от власти в 
2019 году. К тому же нынеш-
ний импичмент в отношении 
бывшего хозяина Белого дома 
многие авторитетные амери-
канские юристы с правовой 
точки зрения считают ничтож-
ным и не соответствующим 
конституции, поскольку ника-
ких властных полномочий у 
Трампа с 20 января больше 
нет.

По словам конгрессмена-
республиканца Джима Джор-
дана в эфире телеканала Fox 
News, единственная цель этого 
политического шоу — лишить 

республиканца шансов вновь 
избираться на президентских 
выборах в 2024 году. Другими 
словами, отнять у него, а на са-
мом деле у  поддержавших 
Трампа на выборах в 2020 году 
74 миллионов американцев 
право на гарантированное кон-
ституцией США политическое 
представительство.  

Впрочем, большинство в 
конгрессе объявило, что будут 
сами решать, как именно сле-
дует трактовать конституцию. 
Перетянув на свою сторону 
шесть республиканцев, сенат 
США 56 голосами против 44 
просто-напросто признал бес-
прецедентный в американской 
истории повторный импич-
мент 45-го президента страны 
процессом конституцион-
ным.   

ПАНДЕМИЯ Канцлер Ангела Меркель объяснила очередное 
продление карантина в Германии 

Театрам — нет, 
школам — да

Екатерина Забродина

Р
естораны и кафе, не-
продовольственные 
магазины и фитнес-
центры, музеи и теа-
тры  останутся закры-
тыми в Германии до 7 
марта. Об этом кан-
цлер Ангела Меркель и 
премьеры земель дого-

ворились на  видеосовещании. 
Вчера канцлер выступала в бун-
дестаге, защищая непростое ре-
шение об очередном продлении 
жесткого карантина, введенно-
го еще в середине декабря.  

Больше всего им были разо-
чарованы бизнесмены, ждав-
шие от правительства хотя бы 
примерного графика снятия 
локдауна.  «Мы вступили в бой с 
вирусом, это наш противник. И 
он не ориентируется ни на ка-
кие графики. Приходится исхо-
дить из числа заболевших и ско-
рости распространения инфек-
ции», — объяснила Меркель, 

призвав немцев готовиться к 
третьей волне пандемии, при-
чем в условиях, когда вирус не-
предсказуемо мутирует. По ее 
словам, послабления станут 
возможными не раньше, чем 
уровень заражения «короной» 
опустится до показателя 35 но-
вых случаев на 100 тысяч чело-
век за неделю. Пока эту цифру 
удалось «сбить» с 73 до 68, от-
рапортовал Институт Коха. 

Единственное исключение 
власти согласились сделать для 
парикмахерских, которые на-
чнут принимать истосковав-
шихся по стрижкам немцев с 1 
марта — разумеется, с соблюде-

нием масочного режима и дру-
гих санитарных предписаний. А 
вот решение о том, когда откры-
вать детские сады и школы, каж-
дый из регионов примет само-
стоятельно, не дожидаясь от-
машки из Берлина. На этом на-
стоял новый лидер консервато-
ров, премьер земли Северный 
Рейн-Вестфалия Армин Лашет. 
«Абсурдно делать вид, будто мы 
можем чему-то научить наших 
детей на дистанционке», — уве-
рен политик. С ним солидарен 
глава Союза немецких городов 
и коммун Герд Ландсберг: «Не-
рвы у родителей на пределе. 
Надо срочно что-то предпри-

нять». К слову, именно так и по-
ступило правительство Саксо-
нии. Там дошкольники и  учени-
ки младших классов смогут 
пойти на занятия уже в следую-
щий понедельник.  При этом 
звучат оригинальные идеи. Так, 
глава фракции «зеленых» в бун-
дестаге Катрин Гёринг-Эккардт 
предложила использовать для 
школьных уроков просторные 
помещения  музеев, театров и 
даже церквей, которые пока все 
равно пустуют. 

Согласно опросам, продле-
ние карантина поддерживает 
каждый второй житель ФРГ. И 
все же  нарушений становится 
все больше. На днях полиция 
Кельна разогнала подпольную 
вечеринку  на съемной кварти-
ре, где 19-летняя немка отмеча-
ла день рождения в компании 26 
друзей. «Молодые люди пыта-
лись сбежать, спрятаться за две-
рью или запереться в ванной. 
Всех ждут штрафы», — пишет 
Spiegel online.   

Столики немецких ресторанов 
теперь уже точно будут пустовать 
до начала марта. 

Во время присяги Джозеф Байден поклялся защищать конституцию США, 
но его однопартийцы «жонглируют» ею ради политической выгоды.

А К Ц Е Н Т

Больше всего разочарованы бизнесме-
ны, ждавшие от властей хотя бы пример-
ного графика снятия локдауна

Между тем

В руководстве Twitter подтверди-

ли, что ранее заблокированный 

аккаунт Дональда Трампа в соцсе-

ти не будет восстановлен никог-

да. Как уточнило издание The Hill, 

это не произойдет даже в том слу-

чае, если в 2024 году республика-

нец вновь примет участие в пре-

зидентской гонке. Что же до мне-

ния поддержавших Трампа десят-

ков миллионов избирателей, то 

руководство соцсети оно, похо-

же, не интересует. Ущемление по-

литических прав оппонентов и за-

тыкание неугодных ртов в США, 

судя по всему, становится нор-

мой. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Дания создаст 
остров в 
Северном 
море

НА ПОЛЕ 
ВЫРАСТУТ 
ТУРБИНЫ
Надежда Ермолаева

Правительство Дании дало зеле-
ный свет строительству гигант-
ского искусственного острова в 
Северном море площадью в 18 
футбольных полей. Стоимость 
крупнейшей в истории Дании 
стройки превысит 34 миллиарда 
долларов. Расходы пополам поде-
лят госбюджет и частный сектор. 
Однако контрольный пакет ак-
ций будет оставаться у государ-
ства. Зачем Дании нужен этот су-
пердорогой остров? Согласно 
плану, на нем установят 200 ве-
тряных генераторов и королевст-
во будет снабжать электричест-
вом свои домохозяйства и некото-
рые соседние страны. В дальней-
шем территория острова будет 
расширена в два раза и составит 
240 тысяч квадратных метров. Он 
будет расположен в 80 киломе-
трах от берега вблизи полуостро-
ва Ютландия,. Согласно принято-
му в Дании Акту о климате, стра-
на собирается в ближайшие де-
сять лет сократить выбросы пар-
никовых газов на 70 процентов в 
сравнении с выбросами 1990 
года, а к 2050 году свести выбро-
сы к нулю. Предполагается, что 
искусственный остров с турби-
нами будет готов к 2033 году. На 
первом этапе мощность ветря-
ной электростанции составит 5 
ГВт, в дальнейшем — 12 ГВт.  

ФОРУМ 
ПЕРЕЛОМНОГО 
ПЕРИОДА
Юрий Когалов

В Минске в четверг открылось VI 
Всебелорусское народное со-
брание. В работе форума, кото-
рый продлится два дня, прини-
мают участие 2400 делегатов и 
300 приглашенных гостей — 
представители всех слоев обще-
ства и регионов Беларуси. Перед 
ними стоит задача обсудить ито-
ги реализации программы соци-
ально-экономического разви-
тия Беларуси на 2016—2020 годы 
и основные положения анало-
гичной программы на следую-
щую пятилетку.

Открыл работу форума пре-
зидент Беларуси Александр Лу-
кашенко. По его словам, респу-
блика и белорусский народ сей-
час переживают переломный пе-
риод. «Современный период 
можно сравнить с развалом Со-
ветского Союза и его последст-
виями», — отметил Лукашенко. 
По его мнению, в 2020 году была 
предпринята попытка устроить 
мятеж, но она провалилась. Ка-
саясь планов на будущее, он 
предложил усовершенствовать 
пенсионную систему, систему 
образования, здравоохранения, 
повысить зарплаты врачей, учи-
телей, работников социальных 
профессий, расширить энерге-
тическую инфраструктуру, со-
здать крупные промышленные 
кластеры.  

ОРГКОМИТЕТ 
БЕЗ ГЛАВЫ
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

Председатель оргкомитета 
Олимпийских и Паралимпий-
ских игр в Токио Ёсиро Мори уй-
дет в отставку, сообщает газета 
Asahi Shimbun. Такое решение ве-
теран японской политики при-
нял на фоне обвинений в сексиз-
ме. Ожидается, что о своем реше-
нии Мори объявит в пятницу на 
заседании исполкома «То-
кио-2020». Мори 3 февраля в 
ходе консультаций в рамках по-
печительского совета Японского 
олимпийского комитета (JOC) 
увязал количество женщин в со-
ставе спортивных комитетов и 
федераций с продолжительно-
стью совещаний в этих органах. 
По его мнению, если одна жен-
щина высказывает свое мнение 
по какому-либо вопросу, то и 
другая считает своим долгом вы-
ступить. После этого замечания 
Мори подвергся резкой критике. 
С осуждением его слов выступил 
премьер Ёсихидэ Суга. Негатив-
но на фразу главы оргкомитета 
отреагировали и волонтеры, ко-
торые стали массово отказы-
ваться от работы на турнире.   

КАК ПОД 
КОПИРКУ?
Диана Ковалева

С начала пандемии все больше 
студентов поддаются соблазну 
и списывают, пользуясь тем, 
что преподаватель сидит не пе-
ред ними, а по ту сторону экра-
на. Исследователи Имперского 
колледжа Лондона обнаружили, 
что с начала дистанционного 
обучения в Альбионе в три раза 
выросло число обращений на 
крайне популярный у молодежи 
сайт готовых домашних зада-
ний. Исследователи взяли за 
основу обращения по пяти 
предметам — информатике, ме-
ханической и электроинжене-
рии, физике и химии — и выя-
снили, что по сравнению с пе-
риодом апрель — август 2019 
года в 2020 году количество та-
ких запросов выросло почти 
втрое! Регулярно на аналогич-
ную проблему жалуются и аме-
риканские преподаватели. Как 
пишет издание Times Union, они 
ловят нечестных студентов на 
«слизанных» заданиях по мате-
матике. Ребята загружают фото 
примера или задачи в специаль-
ное приложение и почти сразу 
видят не только ответ, но и раз-
личные пути решения на слу-
чай, если преподавателю нужен 
конкретный вариант. Минус та-
ких приложений, благодаря ко-
торому и удается распознать 
жульничество, — это их узнавае-
мый язык. Играет на руку еще и 
лень некоторых студентов, ко-
торые нередко сдают абсолют-
но одинаковые работы.  

Власти Польши 
разработали 
новый налог 
на доходы 
от рекламы 
в интернете

Многие китайцы 
проведут Новый 
год  не в кругу 
семьи, а в компа-
нии коллег 
по цеху

E
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A
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Читайте также: Как живут 
французы в условиях 
комендантского часа 
rg.ru/art/2038269

МЕЖДУ ТЕМ

В Любеке завели уголовное дело на 

бизнесмена и врача, 74-летнего вла-

дельца медицинской лаборатории 

Винфрида Штёкера. Как сообщает 

MDR Sachsen, мужчина еще весной 

якобы изобрел «собственную» вак-

цину от коронавируса и принялся 

испытывать ее на себе, своих домо-

чадцах и десятках добровольцев.  

Возможно, об этих сомнительных 

опытах никто не узнал, если бы го-

сподин Штёкер не обратился в Ин-

ститут Пауля Эрлиха с просьбой 

дать ему карт-бланш на новые эк-

сперименты. В ведомстве заявили 

на него в прокуратуру. Теперь нем-

ца обвиняют в нарушении закона о 

лекарственных средствах.
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ДИСКУССИЯ Конспект на заданную тему, которую много лет ведет «Российская газета»

В поисках сложного человека 2.0

Андрей Кончаловский, режиссер: 

КАК НЕ «ИГРАТЬ НА СТРУНАХ ПУСТОТЫ» 
Права человека — это химера и 
ложные движения европейской 
цивилизации. Это огромная 
диктатура лжи. Права человека 
нигде не соблюдаются. Все вели-
кие цивилизации строятся на 
обязанностях, нельзя права че-
ловека ставить над его обязан-
ностями. Те, кто не исполняет 
обязанности, не могут иметь 
права.

Посмотрите на китайскую 
цивилизацию, на христианскую 
цивилизацию — там прежде всего 
обязанности. Когда человек по-
лучает все права, он, грубо гово-
ря, теряет человеческий облик.

Что такое обязанности? Это 
культура! На мой взгляд, либе-
ральная европейская мысль ве-
дет к пропасти только потому, 
что она фетишизировала права. 
Это путь в ад. Я в этом смысле 
мракобес и ватник.

***
Глобализация уничтожает 

суверенитет государств... И зри-
тели наши, к несчастью моему, 

все чаще становятся киноаме-
риканцами. Едят попкорн во 
время сеанса. Почему сейчас та-
кое громкое кино? Потому что 
все жуют. Голливуд снимает 
кино для жующих. Я снимаю 
кино для читающих.

Закон рынка, когда спрос 
определяет предложение, ведет 
к уничтожению культуры. Пото-
му что спрос всегда ниже, чем 
должен быть. Массовость губи-
тельна. Человеку свойственна 
индивидуальность. Недаром в 
Библии сказано, что дорога на-
верх трудна и узка.

Поэтому так случается в 
искусстве, что рынок становит-
ся все более массовым. Челове-
ку легче жить, не делая усилий, 
а без усилий нет роста.

Я часто говорю своему сыну, 
что люди, которые читают кни-
ги, будут управлять теми, кто их 
не читает.  

Вячеслав Недошивин, журналист, писатель 

ПРОИСХОДЯЩЕЕ В СКАЗКЕ ОРУЭЛЛА 
ВСЕ БОЛЕЕ СТАНОВИТСЯ ПОХОЖИМ НА 
СОВРЕМЕННЫЙ КАПИТАЛИСТИЧЕСКИЙ МИР
— «Скотный двор» — да, верно! — 
был про нас до последней буквы. 
Но книга воевала не с социализ-
мом, а с построенным вместо 
него «сталинизмом», то есть с из-
вращениями самой идеи социа-
лизма как общества справедли-
вости и честности. Это ведь виде-
ли многие и у нас в стране и пла-
тили за это жизнью и тюрьмами. 
А Оруэлл был закаленным сто-
ронником социализма, он ведь и 
в Англии, вообразите, прямо звал 
в статьях к революции, с барри-
кадами рабочих и даже, пред-
ставьте, реальной кровью. Это 
примерно 1943 год, когда он как 
раз и задумал «Скотный двор». 

Когда «Скотный двор» был 
напечатан, его называли балли-
стической ракетой. Настолько 
это было выгодно буржуазным 
идеологам. Но потом со «Скот-

ным двором» произошли удиви-
тельные метаморфозы. Сегодня 
его, например, хотят убрать из 
школьных программ. И не только 
потому, что социалистическая 
реальность исчезла. Но, и пото-
му, что люди все больше начина-
ют видеть вокруг себя, в британ-
ской действительности, реалии 
«Скотного двора». Вроде «все 
животные равны, но некоторые 
равнее». Происходящее в сказке 
Оруэлла становится все более 
похожим на современный капи-
талистический мир. Британская 
The Guardian к 110-летию писа-
теля задала вопрос, сбылись ли 
его пророчества и где? 82 про-
цента опрошенных сказали, что 
сбылись. В Британии.  

Александр Солженицын, писатель:

СЛЕПОТА, ОПАСНАЯ В НАШ ВЕК
Уже к началу 1979-го я осознал 
как острую опасность: все со-
ветские мерзости лепят на лицо 
России. Когда выплясывали по-
беду Октября — Россия была 
проклята за то, что ему сопро-
тивлялась. Когда Октябрь про-
валился в помойную яму — Рос-
сию проклинают за то, что она и 
есть Октябрь.

...Надо потолкаться на запад-
ном газетном базаре, чтобы по-
нять: надо вступаться за Рос-
сию, а то затравят нас вконец. 
Россия, оказывается, оболгана 
столетиями, и не должен нам от-
казать инстинкт самозащиты. 
Каяться нам, ой, есть в чем, на-
грешили, однако и не перед аме-
риканской науськанной журна-
листикой каяться. ...В сегодняш-
нем западном обществе откры-
лось неравновесие между сво-
бодой для добрых дел и свобо-
дой для дел худых. И государст-
венный деятель, который хочет 
для своей страны провести 
крупное созидательное дело, 
вынужден двигаться осмотри-
тельными, даже робкими шага-
ми, он все время облеплен тыся-
чами поспешливых (и безответ-
ственных) критиков, его все 

время одергивает пресса и пар-
ламент. Ему нужно доказать вы-
сокую безупречность и оправ-
данность каждого шага. По сути, 
человек выдающийся, великий, 
с необычными неожиданными 
мерами, проявиться вообще не 
может — ему в самом начале под-
ставят десять подножек.

Так под видом демократиче-
ского ограничения торжествует 
посредственность. Безо всякой 
цензуры на Западе осуществля-
ется придирчивый отбор мыслей 
модных от мыслей немодных — и 
последние, хотя никем не запре-
щены, не имеют реального пути 
ни в периодической прессе, ни 
через книги, ни с университет-
ских кафедр. Дух ваших исследо-
вателей свободен юридически — 
но обставлен идолами сегодняш-

ней моды. Не прямым насилием, 
как на Востоке, но этим отбором 
моды, необходимостью уго-
ждать массовым стандартам 
устраняются от вклада в общест-
венную жизнь наиболее само-
стоятельно думающие лично-
сти, появляются опасные черты 
стадности, закрывающей эффек-

тивное развитие. В Америке мне 
приходилось получать письма 
замечательно умных людей, ка-
кого-нибудь профессора дальне-
го провинциального колледжа, 
который много способствовал 
бы освежению и спасению своей 
страны, — но страна не может его 
услышать: его не подхватит 
media. Так создаются сильные 
массовые предубеждения, сле-
пота, опасная в наш динамич-
ный век…

Свобода разрушительная, 
свобода безответственная по-
лучила самые широкие просто-
ры. Общество оказалось слабо 
защищено от бездн человече-
ского падения, например от 
злоупотребления свободой для 
морального насилия над юно-
шеством вроде фильмов с пор-
нографией, преступностью или 
бесовщиной: все они попали в 
область свободы и теоретиче-
ски уравновешиваются свобо-
дой юношества их не восприни-
мать. Что же говорить о темных 
просторах прямой преступно-
сти? Широта юридических ра-
мок (особенно американских) 
поощряет не только свободу 
личности, но и некоторые пре-
ступления ее, дает преступнику 
возможность остаться безнака-
занным или получить незаслу-
женное снисхождение — при 
поддержке тысячи обществен-
ных защитников. Если где влас-
ти берутся строго искоренять 
терроризм, то общественность 
тут же обвиняет их, что они на-
рушили гражданские права 
бандитов...

Весь этот переклон свободы 
в сторону зла создавался по-

степенно, но первичная основа 
ему, очевидно, была положена 
гуманистическим человеколю-
бивым представлением, что че-
ловек, хозяин этого мира, не 
несет в себе внутреннего зла, 
все пороки жизни происходят 
лишь от неверных социальных 
систем, которые и должны 
быть исправлены.

...Неожиданность для челове-
ка, пришедшего с тоталитарно-
го Востока, с его строгой унифи-
кацией прессы: у западной 
прессы в целом тоже обнаружи-
вается общее направление сим-
патий (ветер века), общеприз-
нанные допустимые границы 
суждений, а может быть, и об-
щекорпоративные интересы, и 
все это вместе действует не со-
ревновательно, а унифициро-
ванно. Безудержная свобода су-
ществует для самой прессы, но 
не для читателей: достаточно 
выпукло и звучно газеты пере-
дают только те мнения, которые 
не противоречат их собствен-
ным и этому общему направле-
нию.  

Юрий Кублановский, поэт: 

МОЖЕТ БЫТЬ, НА УРОВНЕ ПОДКОРКИ 
ОНИ ЦЕНЯТ ТО, ЧТО ВНЕ МОРАЛИ

Много хожу по выставкам, бы-
ваю на биеннале в Гран Пале в 
Париже или Центре Помпиду...  
Это поразительно: люди счита-
ют, что находятся на пике про-
гресса, что становятся умнее и 
лучше, а по живописи-то видно, 
насколько пал человек, если 
проследить его путь от «Трои-
цы» Рублева к тому, что сейчас 
предлагают зрителям. Это жут-
кая культурная деградация, но 
завуалированная под сложное 
искусство. Говорить об этом счи-
тается неприличным: попробуй-
те заикнитесь, что сомневаетесь 
в художественной ценности вы-
ставляемого — особенно на Запа-
де! И дело не в свободе слова, это 
всемирная культурологическая 
мафия на это работает. 

…Это такая спайка олигархи-
ческого режима с постмодерниз-
мом и авангардизмом... Может 

быть, на уровне подкорки они 
ценят то, что имморально, то, 
что вне морали — это соответст-
вует, видимо, их ментальности и 
убеждениям. Они любят то 
«искусство», которое не отменя-
ет их психологии, их образа су-
ществования. И это объяснимо:  
настоящее искусство учит нрав-
ственности, самоограничению, 
духовному самовоспитанию, а 
это все противоречит наживе и 
безудержному потреблению. 

Я вернулся в Россию со знани-
ем того, что такое западная циви-
лизация...  Я стал говорить о тех 
отрицательных цивилизацион-
ных моментах, которые не нужно 
было России повторять. На меня 
тогда обрушилась вся «либе-
ральная жандармерия»...  

Владимир Лукин, историк: 

ИСТИНА ВИТАЕТ 
НАД ГОЛОВАМИ 
СПОРЩИКОВ
Истина, конечно, великая вещь. 
Против истины нельзя грешить. 
Но нельзя и не понимать, что она 
витает над головами спорщиков, 
а не живет в одной голове, да еще 
в такой, которая чувствует себя 
вправе снести все другие, лишь 
бы наступили полные правда и 
справедливость.  

Михаил Пиотровский, директор Государственного Эрмитажа: 

КАК ЖИТЬ В МИРЕ, КОТОРЫЙ ПОЧТИ ВЕСЬ СТАЛ ВИРТУАЛЬНЫМ
Музей воспитывает того слож-
ного человека, без которого у на-
шей общей цивилизации и у на-
шей страны в частности нет бу-
дущего. Культура доступна и 
должна быть доступна всем. 
Только вот слово «доступность» 
многозначно. Оно включает в 
себя физическую возможность 
видеть и посетить то, что создано 
веками творческого труда. Но 
доступность в высоком смысле 
означает, что человек должен по-
нимать то, что он видит. Однако 
понять смысл каменного руби-
ла, золотого украшения, образа 
Богоматери, батальной карти-
ны, каллиграфического орна-
мента, символического натюр-
морта или световой инсталля-
ции не всегда просто. Музей по-
казывает человеку, что он мно-
гого не знает и помогает ему это 
узнать. Это знание-узнавание не 
может быть пассивным. Для него 
нужны постоянное возвращение 
к предмету, вопросы и ответы, 
активное чтение, то есть работа. 

Так добровольно и благожела-
тельно формируется сложный 
человек, человек, готовый к ин-
теллектуальным неожиданно-
стям, к творческому походу, к 
предвидению будущих потреб-
ностей общества.

…В мире, который почти весь 
стал виртуальным и потому не-
достоверным, хранилища под-
линных вещей превращаются в 
храмы подлинности и достовер-
ности. Люди ощущают это почти 
мистически и стоят в долгих оче-
редях, чтобы побыть рядом с 
картинами или предметами, ко-
торые без труда можно посмо-
треть дома на экране компьюте-
ра. В нашем мире, где царит суб-
культура недоверия, крупицы 
достоверности особенно ценны.

Музеи стали местом правиль-
ного диалога культур, взаимопо-
нимания цивилизаций, без кото-
рого у человечества нет будуще-
го. Непохожесть не должна быть 
поводом для отторжения, осо-
бенно эмоционального. Это за-

мечательно, когда кругом много 
непохожего и интересного. Толь-
ко вот это интересное надо по-
нять, чтобы ощутить прелесть 
нестандартности. Это вовсе не 
означает потерю своих собствен-
ных ориентиров. Но в разноо-
бразном мире и свои ориентиры 
становятся сильнее и достойнее, 
а гордость ими обосновывается 
конкурентными преимущества-
ми, а не боязнью конкуренции. 
...Эрмитаж совмещает в себе па-
мятник русской государственно-
сти с энциклопедией мировой 
культуры. Эта энциклопедия на-
писана на русском языке, ее сю-
жеты давно стали частью широ-
ко открытой миру русской куль-
туры. Рассказы о различных ци-
вилизациях и их особенностях 
помещены в архитектурную 
шкатулку, сочетающую много 
разных архитектурных стилей и  
национальных традиций.  

Александр Архангельский, 
журналист, писатель: 

НАДО 
ВОСКРЕСИТЬ 
СЛОВО «РУСОФИЛ»
У молодого Виктора Шкловско-
го была брошюра «Воскреше-
ние слова». Может быть, надо 
воскресить слово «русофил». 
Заляпанное и заметенное, с од-
ной стороны, иронией (быть ру-
софилом в интеллигентской 
среде — это как быть слегка ду-
рачком), а с другой — идеологи-
ческой пылью (русофил — зна-
чит хороший, правильный, 
«наш»). Вот не «наш», и без иро-
нии. Жорж Нива русофил не по-
тому, что мы прекрасны. А пото-
му, что он любит. Его любовь не 
слепа. Он очень жестко отзыва-
ется о многом в России и рус-
ской культуре. Но это жест-
кость любви. Тому, кого любим, 
мы иной раз что-то говорим 
прямее, чем говорят нелюбя-
щие его. Но если говорим с лю-
бовью, то у этого иное звучание. 
Любовь всегда предполагает со-
жаление о чем-то неполучив-
шемся, и никогда — презрение, 
которое принижает человека 
(культуру, страну). Это просто 
на словах, но непросто прожить 
с этим целую жизнь. Не изме-
нив. А Жорж — очень верный че-
ловек — с темой своей жизни не 
расставался никогда. Ни с людь-
ми, ни со страной.  Русофилами 
же становятся не за деньги и не 
за славу. Ими становятся, как 
влюбляются. Мы же влюбляем-
ся не потому, что он самый луч-
ший? Любовь возникает пото-
му, что мы совпали.  

Ядвига Юферова, Елена Яковлева

Режиссер Константин Богомолов в эти дни в цен-
тре публичной полемики. Манифест «Похищение 
Европы 2.0», который опубликовала в порядке 
дискуссии «Новая газета», против. Против созда-
ния глобальной информационной тоталитарной 
империи, которая готова распылить «сложного 
человека».
Против делегирования государством своих прав 
обществу, которое начинает контролировать при-
ватную зону человека.
Против сетевых стукачей, которых так легко 
натравить на другого человека, имеющего иной 
образ мыслей. Новый этический рейх строится 
на агрессии толпы, создающей в Сети штурмовые 
отряды, когда гаджет справляется лучше любой 
дубинки, убежден режиссер. 
В манифесте много нетривиальных мыслей и 
наблюдений, как старые тоталитарные идеологии 
сменяются «агрессивным и жаждущим тотально-
го переформатирования мира микстом квир-
активистов, фем-фанатиков и экопсихопатов». 
Безнаказанное участие активистов соцсетей 
в виртуальной травле и линчевании, вплоть до 
реальной психической и общественной изоляции 
«тех, кто не идет в строю», — вот контуры нового 
общественного порядка, точно подмеченные 
автором манифеста. За «не ту» систему ценно-
стей сегодня на Западе уже можно лишиться 
работы, места в университете, быть поставлен-
ным на колени для показательного покаяния: 
государство обретает оруэлловские контуры. 
Унификация обществ, создание в мире некоей 
новой глобальной деревни, где все у всех на 
виду, и начинается общественное исследование 
под микроскопом «этической чистоты» человека 

— все это, по мнению Богомолова, заставляет 
нас увидеть многими любимую Европу как 
«покинутый и оставленный на разграбление 
вишневый сад». 
Россия, прошедшая многие из новаций тепереш-
ней Европы еще в 1917 году — и надругательства 
над языком, и попытку освободиться от половой 
или культурной принадлежности, и собрания 
с обсуждениями морального облика, по мнению 
автора, имеет полное право не следовать сегодня 
за новой Европой.
И наша страна сейчас не в хвосте прогресса, как 
любят повторять многие. «Нет. Благодаря стече-
нию обстоятельств мы оказались в хвосте безум-
ного поезда, несущегося в босховский ад, где нас 
встретят мультикультурные гендерно-нейтраль-
ные черти».
Как всякий яркий текст, манифест спорен. 
Например, провозглашенный идеал сложности, 
который задается равноправием добра и зла 
в человеке, вряд ли привлечет здравомыслящих 
людей. И Россия всегда была, есть и будет 
частью Европы, несмотря на все тектонические 
разломы.
«Российская газета» не раз обращалась к теме 
«сложного человека» (именно этот памятный 
манифест «В поисках сложного человека» впер-
вые появился в «РГ» 7 октября 2009 года). 
Мы не раз публиковали пророческие размышле-
ния А.И. Солженицына; как будут складываться 
отношения России и Запада. Знаменитая 
Гарвардская речь лауреата Нобелевской премии 
(8 июня 1978 года) сегодня актуальнее любого 
манифеста.
Мы предлагаем нашим читателям своеобразный 
конспект на заданную тему, которую много лет 
ведет «Российская газета».

Даниил Дондурей, культуролог, 
Кирилл Серебренников, режиссер: 

ПРОТИВОРЕЧИВЫЙ, НЕОДНОМЕРНЫЙ ЧЕЛОВЕК
Есть невероятно важная и дейст-
вующая с XVIII века идея, кото-
рой и советская власть деклара-
тивно присягала. Это концепция 
развития личности. Она сегодня 
умерла. Но без такой концепции 
ничего не будет — ни инноваци-
онного общества, ни модерниза-
ции, ни конкурентоспособно-
сти. Останется только эксплуа-
тация одних другими. Отсюда 
постоянные упреки нашему об-
ществу в антигуманизме. Чело-
век — как главный объект и од-
новременно субъект культурной 
политики — куда-то растворился, 
исчез. Всех интересует не кон-
кретный человек, а сумма лю-
дей. Население, образующее 
электорат. Телеаудитория, даю-
щая рейтинг. Поисковое, экспе-
риментальное, сложносочинен-
ное искусство новейшего време-
ни, которое прорастает на на-
ших глазах, в качестве потреби-

теля подразумевает не толпу, не 
массу, даже не публику, а персо-
нального, отдельного СЛОЖНО-
ГО человека. Это новое искусст-
во признает, что человек может 
быть противоречивый, неодно-
мерный. И обращается к нему. 
Новаторский фильм, экспери-
ментальный спектакль, концерт 
современной музыки и выставка 
актуального искусства, конечно, 
делаются для продвинутой пу-
блики, и это так. Но они еще и ре-
крутируют множество поклон-
ников среди обычных зрителей. 
Это и означает выращивание ау-
дитории. Мы постоянно слышим 
разговоры об инновациях, но 
они — эти инновации — с неба не 
прилетят. Инновации — это когда 
один человек взял и придумал 
идею. Человек, придумываю-
щий, мыслящий, творящий 
априори — СЛОЖНЫЙ. 

…И это не абстрактный ро-

мантизм. Идеи имеют огромную 
цену. И такая работа тоже может 
стать прибыльной. Необходимо 
довериться сложному человеку 
и вместе с ним поднять осталь-
ные сферы нашей жизни.

…Наша культура — это куль-
тура боли. И она может взять на 
себя эту мировую миссию. Со-
вершенно отдельную. И очень 
ценную. Россия может постав-
лять на мировой рынок разного 
рода авторские идеи... Почему 
бы здесь не создать мировые 
школы творческого проектиро-
вания? 

…Умножение количества 
сложных людей в обществе авто-
матически решит множество 
проблем нашей жизни… Слож-
ный человек всегда предпочтет 
коды культуры…  

— Полный текст на сайте
rg.ru/art/349666

— Полный текст на сайте
rg.ru/art/1414505

— Полный текст на сайте
rg.ru/art/1170581

— Полный текст на сайте
rg.ru/art/1945944

— Полный текст на сайте
rg.ru/art/2033990

— Полный текст на сайте
rg.ru/art/1158741

— Полный текст на сайте
rg.ru/art/356421

— Полный текст на сайте
rg.ru/art/1027927

А К Ц Е Н Т

Безо всякой цензуры на Западе 
осуществляется придирчивый отбор 
мыслей модных от мыслей немодных

«Российская газета», 1 октября 2014 года. «Российская газета», 7 октября 2009 года.

«Российская газета», 12 июня 2017 года.
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Извещение о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний

ДКРС-Тюмень ОАО «РЖД» уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений по разработанной проектной документации 
на строительство объектов инфраструктуры железнодорожного 
транспорта в связи с увеличением пропускной способности желез-
нодорожного участка Пангоды — Новый Уренгой — Коротчаево 
Свердловской железной дороги: Разъезд 711 км, Разъезд 730 км, 
Разъезд Ныда, Разъезд 773 км, Станция Пангоды, включающей ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду.

В целях предотвращения распространения на территории муни-
ципального образования Надымский район новой коронавирусной 
инфекции (COVID-2019) общественные слушания состоятся 
15.03.2021, в 10 часов 00 минут в формате видео-конференц-связи 
по ссылке: https://bbb.yanao.ru/4gk-cne-xsd-szr.

С материалами для рассмотрения, подготовки замечаний и 
предложений можно ознакомиться по ссылке: https://yadi.sk/d/
yNEwsCEkKjommw и по адресу: г. Надым, ул. Зверева, дом 3, каб. 16. 
Время приема с 08.30 до 17.00, телефон для справок: +7 (3499) 
54-41-69.

Контактный телефон для обращения к представителю заказчи-
ка: +7(343)359-98-12; +7(3499)54-41-69.

Электронный адрес для обращения к разработчику проектной 
документации: uzdp@rzdp.ru.

Заявки на участие, замечания и предложения принимаются в 
форме писем на адрес: 629730, г. Надым, ул. Зверева, дом 3, или 
E-mail: oos@nadym.yanao.ru до 12.03.2021г.

Администрация Надымского района ЯНАО приглашает вас на 
запланированную конференцию.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЖКХ Увеличиваются 
темпы раздельного
сбора мусора

Кидай 
правильно

Ирина Огилько

Год назад столица начала внедрять программу по раз-
дельному сбору отходов. Скептики уверяли, что мо-
сквичи не готовы к таким глобальным переменам. И 
вот стали известны итоги. О них рассказал заммэра по 
вопросам жилищно-коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Москвы Петр Бирюков.

— Мы выбрали наиболее оптимальную систему сбо-
ра: в один бак жители складируют все годное для пере-
работки, во второй — остальные бытовые отходы, — рас-
сказал Петр Бирюков. — Это позволило экономно и бы-
стро поменять логистику и скорректировать процесс 
накопления и вывоза отходов. Если бы под каждый вид 
вторсырья поставили свой бак, пришлось бы задейст-
вовать дополни-
тельные террито-
рии дворов и тем са-
мым уменьшить 
спортивные и дет-
ские площадки, 
проезды и другую 
территорию. Мы не 
стали увеличивать 
количество контей-
нерных площадок, 
их осталось 23 ты-
сячи. Прежним 
осталось  и количество баков — более 60 тысяч, но 
часть из них стала использоваться под сбор вторсырья. 
А около тысячи мусоровозов разделили для вывоза 
двух видов отходов.

 Созданная система работает без сбоев, даже во вре-
мя вводимых в 2020 году ограничений, связанных со 
сложной эпидемиологической ситуацией. Более того, 
за первый год работы программы собрали более 855 
тысяч тонн, или в 1,5 раза больше вторсырья, чем в 
2019 году.

«Москвичи готовы сортировать мусор. Мы не пла-
нируем вводить дополнительные меры стимулирова-
ния в виде штрафов или поощрения для горожан. Пере-
ход на сортировку отходов — гражданская позиция 
каждого москвича, — рассказал Бирюков. — Но если бу-
тылка из-под воды попала не в тот контейнер, специа-
листы на одной из 13 сортировочных площадок заме-
тят это и исправят ошибку».  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Число погибших в ДТП
за 10 лет упало вдвое

Дальше — 
меньше

Александр Мелешенко

В Москве за 10 лет более чем вдвое сократилось число 
погибших в ДТП — если в 2010 году на дорогах погибли 
763 человека, то в прошлом году — 370. При этом коли-
чество автомобилей за это время ощутимо выросло — 
примерно на 1,5 миллиона. Почему же упала смер-
тность? И реально ли свести ее к нулю к 2030 году, как 
заявили в столичном департаменте транспорта?

В пресс-службе ведомства рассказали: «Сейчас Мо-
сква — самый безопасный город в России. План президен-
та к 2024 году — не больше 4 погибших на 100 тысяч насе-
ления — столица выполнила в прошлом году. Показатель 
2,9 — такой же, как у ведущих мировых городов».  В ЦОДД 
добавляют, что за 10 
лет сократилось и 
количество автоава-
рий с пострадавши-
ми — с 11,7 тысячи до 
7,9. А раненых в ДТП 
в прошлом году 
было на 34% мень-
ше, чем в 2010-м — 
8,9 тысячи против 13,6.  2020 год брать в расчет не сов-
сем корректно из-за пандемии, но на самом деле смер-
тность на дорогах снижалась на протяжении десятиле-
тия. К тому же в 2020-м одни отказались от машин и пе-
решли на удаленку, но другие пересели с общественного 
транспорта на личные авто и каршеринг.

В дептрансе говорят, что добиться улучшения ситуа-
ции за удалось за счет многих факторов — реконструк-
ции улиц и магистралей, изменения схем дорожного 
движения, модернизации пешеходных переходов и т.д. 
Работать над достижением нулевой смертности в ведом-
стве намерены этими же методами — уже сейчас камеры, 
к примеру, учатся вычислять все больше нарушений. Не-
давно восемь камер в столице начали штрафовать за езду 
с непристегнутым ремнем — только за январь они зафик-
сировали более 4,2 тысячи таких случаев. 

Решать проблему аварийности обещают и точечно. 
Больше всего аварий с пострадавшими в Москве тради-
ционно происходит на МКАД — в прошлом году там их 
зафиксировали 670.  Получается почти по две аварии в 
день, не считая мелких ДТП, в которых страдает только 
железо. Делать МКАД безопаснее власти намерены с 
помощью комплекса мер — для этого разработана про-
грамма, стартующая уже в этом году.  

Сейчас столица — 
самый безопасный 
город в России

В столице не пла-
нируют вводить 
штраф за непра-
вильно выброшен-
ный мусор

РАКУРС 

Как будут 
работать 
«личные» 
автобусы 
в Новой 
Москве

ДВЕРЬ МНЕ

Сергей Бабкин

В дополнение к обычному об-
щественному транспорту в 
Москве появятся «Персонали-
зированные перевозки по тре-
бованию». Как уже писал сайт 
«РГ», о скором старте этого 
пока еще пилотного проекта 
объявил заммэра Максим Лик-
сутов. Специалисты департа-
мента транспорта открыли не-
которые детали нового для 
России способа заказных пере-
возок.

Идея московских властей — 
попытка адаптировать под 
наши условия зарубежные сер-
висы Dial-a-Ride, Via, Bus on 
Demand, которые успешно ра-
ботают в Нью-Йорке, Лондоне, 
Берлине, Дубае. Пользователи 
скачивают приложение, заби-
вают начальную и конечную 
точки маршрута. 

Система сама определяет 
стоимость и показывает, ког-
да и куда за пользователем 
приедут. Важно понимать, что 
такого удобства, как в такси, 
не будет. Вместе с вами пое-
дут, скорее всего, еще не-
сколько человек. Но и стоить 
такой транспорт будет дешев-
ле. Как сообщили в столичном 
дептрансе, базой для персо-
нально-общественных пере-
возок станет приложение 
«Московский транспорт». Ты-
сячи горожан давно скачали 
его из AppStore и Google Play, 
но скоро туда добавится еще 
одна важная функция. Вы 
определяете отправную точ-
ку, и приложение покажет вам 
точные координаты прибы-
тия «экипажа» в радиусе 500 
метров. 

Это вам, конечно, не такси к 
подъезду, но ведь и до общей 
остановки, скорее всего, не 
придется идти. Вы сразу узнае-
те, сколько будет стоить поезд-
ка, и оплачиваете ее прямо в 
приложении. В среднем это 
окажется дешевле такси в 1,5—2 
раза. Сервис заработает под го-
родской эгидой: то есть сто 
процентов, что не приедет ча-
дящая маршрутка. В назначен-
ное время прибудет комфор-
тный городской автобус на 
8—16 мест. 

Есть несколько преиму-
ществ перед обычной поездкой 
на автобусах. Во-первых, ждать 
придется не дольше 30 минут. 
Во-вторых, вы будете точно 
знать, когда приедете на место. 
Систему настроят так, чтобы 
водителю в нужный момент пе-
рестали поступать заказы, и он 
не задерживал вас. «Система 
позволяет всем пользователям 
строить не фиксированные, а 
именно гибкие маршруты, ис-
ходя из спонтанной потребно-
сти жителей, — уточнил Максим 
Ликсутов. — Это очень важно в 
отдаленных районах, где надо 
довезти пассажиров до метро, 
МЦД, магистральных маршру-
тов, школ, офисов и других объ-
ектов». 

Опробовать такой ориги-
нальный способ перевозок ре-
шили пока только в Новой Мо-
скве. По оценкам заммэра, пока 
эти территории не всегда мож-
но быстро адаптировать под 
удобные маршруты для жите-
лей. На некоторых узких ули-
цах большие автобусы не раз-
вернутся, а ехать-то до метро 
нужно всем. 

Совместный проект деп-
транса и ПАО «КАМАЗ» вне-
дрят уже в первой половине 
этого года. Власти видят в этом 
двойную перспективу. Прежде 
всего при успешной обкатке та-
кой способ можно предложить 
департаменту образования для 
организованной перевозки 
школьников на занятия или эк-
скурсии. 

А в дальнейшем такой вид 
мобильности интегрируют в 
систему MaaS — «РГ» уже пи-
сала о планах дептранса со-
здать единую платформу для 
четкого планирования и опла-
ты поездок. Традиционный об-
щественный транспорт, ко-
нечно, сохранится. Это будет 
лишь дополнительный сервис, 
такой же, как прокат самока-
тов, велосипедов и карше-
ринг.  

ТРАНСПОРТ Строительство десятого железнодорожного
вокзала в столице завершится к 1 мая

Встречайте 
на Восточном

Любовь Проценко

В
первые за последние 
сто лет в столице ско-
ро откроется новый 
железнодорожный 
вокзал для поездов 
дальнего следования. 
Восточный станет в 
Москве десятым по 
счету вокзалом после 

Ярославского, Ленинградского, 
Казанского, Белорусского, Риж-
ского, Павелецкого, Киевского, 
Савеловского и Курского. Как 
выяснилось вчера во время ос-
мотра хода строительства мэ-
ром Москвы Сергеем Собяни-
ным, ввод Восточного заплани-
рован к 1 мая.

Первых же пассажиров, как 
сообщил главе города зам. гене-
р а л ь н о го  д и р е к т о р а  ОАО 
«РЖД» Олег Тони, он примет 29 
мая. С этого момента все, кто 
едет в столицу «Ласточками» и 
«Стрижами» из Нижнего Нов-
города и Иванова, а также тран-

зитными поездами из Санкт-Пе-
тербурга и Мурманска в Адлер, 
Белгород, Волгоград и другие 
города, могут не тратить время 
на поездку в центр Москвы, а 
выйти гораздо раньше, на Вос-
точном. Новый вокзал, который 
станет частью транспортного 
узла «Черкизово», возьмет на 
себя 27 пар поездов дальнего 
следования, которые раньше 
принимал Курский вокзал. Это 
позволит гостям столицы суще-
ственно сэкономить время на 
дорогу. Ведь сейчас 80 процен-
тов приехавших, когда доберут-

ся до центра, вынуждены воз-
вращаться обратно, в окраин-
ные районы столицы. На новом 
же вокзале предусмотрены 
удобные пересадки практиче-
ски на все виды транспорта: 
МЦК, МЦД, метро, железные до-
роги и даже на аэроэкспрессы. 
«Это такой комплексный боль-
шой проект, который окажет за-
метное влияние на транспор-
тную ситуацию не только в этом 
районе, но и в целом по Мо-
скве», — сказал Сергей Собянин.

У Восточного будет два выхо-
да — к станции подземки «Чер-

кизовская» и стадиону «РЖД 
Арена», а также в сторону 
Амурской улицы. Пересадка на 
метро и МЦК организована по 
принципу «сухие ноги»: про-
шел за считаные минуты по пе-
шеходному надземному пере-
ходу, и ты у станции подземки 
или наземного метро. А МЦК 
быстренько домчит отсюда до 
трех аэропортов. Доехав за 29 
минут до станции «Верхние 
Котлы», можно отправиться на 
аэроэкспрессе в Домодедово, за 
18 минут добраться до «Окруж-
ной» и оттуда в Шереметьево, а 
за 10 минут — до станции «Анд-
роновка», откуда идут поезда в 
аэропорт Жуковский. Когда же 
запустят МЦД-4, то с МЦК мож-
но будет сделать пересадку и на 
аэроэкспрессы, следующие во 
Внуково.

Пуск нового вокзала увели-
чит пропускную способность 
железной дороги на участке 
Москва-Каланчевская — Мо-
сква-пассажирская — Курская, 

по которому позже пойдут со-
ставы МЦД-4. Разгрузятся и 
станции метро «Курская» 
Кольцевой и Арбатско-Покров-
ской линий, а также «Чкалов-
ская» Люблинско-Дмитров-
ской линии.

Комфорт же на новом вокза-
ле — европейского уровня. Зал 
ожидания для пассажиров на 
200 мест с USB-зарядками, зал 
приема делегаций,бизнес-зал, 
автоматические камеры хра-
нения, фуд-корт, комнаты ма-
тери и ребенка. Четыре эскала-
тора и три лифта сделают удоб-
ным пользование вокзалом и 
для маломобильных пассажи-
ров. На прилегающей террито-
рии разместятся остановки для 
общественного транспорта и 
каршеринга, такси, зона бы-
строй высадки пассажиров по 
принципу «поцелуй и поез-
жай».  

Новый вокзал строят по современ-
ным стандартам. Удобно будет 
и пассажирам, и встречающим.

А К Ц Е Н Т

На новом вокзале предусмотрены
удобные пересадки практически
на все виды транспорта: МЦК, МЦД, 
метро и даже на аэроэкспрессы

МЕДИЦИНА  Искусственный 
интеллект поможет врачам 
из регионов

Умный доктор

Сергей Жуков

Цифровые технологии, которые 
активно внедряются в столич-
ную медицину, уже помогли 
спасти тысячи пациентов с 
COVID-19. Об этом вчера в сво-
ем блоге написал мэр Москвы 
Сергей Собянин.

В видеоролике, опублико-
ванном на его сайте, говорится 
о создании в городе Единой 
цифровой платформы. В ее 
основу лег лабораторный сер-
вис, объединивший городские и 
частные медучреждения. За 
счет этого появилась база паци-
е н т о в  с  п о д т в е р ж д е н н ы м 
COVID-19. Ковидные госпита-
ли, отмечается в сюжете, рабо-
тают в цифровом формате — без 
бумажного документооборота. 
На базе платформы, кстати, за-
пущен HUB — сервис автомати-
ческого анализа рентгенологи-
ческих исследований, который 
работает на основе технологий 
искусственного интеллекта. 
Проанализировать КТ-снимки с 
его помощью или запросить 
консультацию у московских 
специалистов могут врачи из 
любого региона России. К сер-
вису подключились уже 120 ме-
дицинских организаций, сооб-
щил вчера журналистам дирек-
тор Центра диагностики и теле-
медицины Москвы Сергей Мо-
розов.

По его словам, пандемия ко-
ронавирусной инфекции уско-
рила переход к сервисам искус-
ственного интеллекта и телеме-
дицине. Новые технологии, под-
черкнул он, помогли врачам 
точнее диагностировать ковид и 
определять тактику лечения. В 
частности, в Москве с недавних 
пор функционирует КТ-кальку-
лятор. С его помощью медики 

могут проанализировать состо-
яние больного без компьютер-
ной томографии на основе ана-
лиза крови и насыщенности ее 
кислородом. Сопоставив дан-
ные с КТ-снимками больных с 
ковидной пневмонией, нейрон-
ная сеть дает прогноз о дальней-
шем развитии болезни. Отсюда 
выстраивается и сценарий лече-
ния. Сервисом уже воспользо-
вались несколько тысяч врачей 
из 70 регионов страны.

Теперь медики могут попро-
бовать еще одну платформу — 
HUB. По словам врача-рентге-
нолога Натальи Ледиховой, по-
сле регистрации в сервисе, ука-
зания пола, возраста и симпто-
мов можно загрузить рентгено-
логическое исследование, что-
бы его обработал искусствен-
ный интеллект. Анализ данных 
занимает от одной до пятнадца-
ти минут. 

Как рассказала Ледихова, 
треть врачей, участвовавших в 
тестировании сервиса, заявили, 
что расшифровка снимка с по-
мощью искусственного интел-
лекта занимала в среднем семь 
минут. Алгоритмы сервиса из-
учают снимки и ищут признаки 
коронавирусной пневмонии, 
попутно оценивая степень по-
ражения легких по шкале от од-
ного до четырех. Зеленым цве-
том отмечаются здоровые 
участки, а пораженные — жёл-
тым, объясняет врач-рентгено-
лог Ирина Гончарова.

Пользователи HUB, по сло-
вам разработчиков, во избежа-
ние перегрузки системы могут 
загружать пять исследований в 
день. В дальнейшем, с развити-
ем сервиса, лимит будет посте-
пенно увеличиваться. Обещают 
создатели и расширить пере-
чень исследований.  

АКТУАЛЬНО В центре города появится новая 
железная дорога

Время собирать 
Камушки
Сергей Бабкин

Н
овая железнодорожная 
ветка появится в центре 
Москвы прямо над Тре-

тьим транспортным кольцом. 
Как объяснил заммэра по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Андрей 
Бочкарев, линия свяжет Смо-
ленское и Курское направле-
ния. Это решит две задачи: со-
здаст новые удобные пересадки 
в центре и даст опорный пункт 
для запуска МЦД-4.

В общей сложности протя-
женность связки двух железно-
дорожных направлений в райо-
не «Москвы-Сити» составит 4 
км. На первом этапе построят 
станции Кутузовская, Камушки, 
Поклонная гора. А в перспекти-
ве еще — и Ермакову Рощу. Имен-
но ее включат в состав МЦД-4. 
Этот диаметр появится только в 
2024-м, а соединительную ветку 
хотят сдать уже к концу следую-
щего года. Почему?

«Новые станции будут удоб-
но соединены с подземкой и 
МЦК», — объясняет Андрей Боч-
карев. Например, со станций Ку-
тузовская и Поклонная гора 
можно будет добраться до метро 
«Кутузовская» и «Международ-
ная». Переходы будут крытыми, 
что обеспечит защиту от дождя 
и снега. Ключевые объекты на 
этой соединительной ветке — 
мост через Москву-реку и эста-
када над ТТК. На такие сложные 
инженерные ухищрения при-
шлось идти, потому что район 
«Москва-Сити» хоть и является 
центральным, одновременно 
считается проблемным с точки 
зрения инфраструктуры. Сама 

соединительная ветка планиро-
валась очень давно, но ныне ока-
залась зажата в небольшом про-
странстве между развязками ду-
блеров Кутузовского проспекта 
и действующей трассой МЦК.

В итоге, чтобы соединить 
Смоленское и Киевское направ-
ления, решили строить 3-тон-
ный мост через главную город-
скую реку. «По конструкции но-
вый мост повторяет Дорогоми-
ловский, по которому курсиру-
ют «Ласточки» МЦК, — уточнил 
начальник МЖД Михаил Глаз-
ков. — Единый облик искусст-
венных сооружений позволит 
гармонично влиться в архитек-
туру столицы». Еще один знако-
вый объект соединительной 

ветки — эстакада над ТТК высо-
той 30 м. Такого сооружения в 
Москве еще не строили: на сто-
личной «железке» оно станет 
одновременно и самым высо-
ким, и самым протяженным в 
своем роде — более 2 км. И что 
еще более удивительно: именно 
на этой эстакаде построят оста-
новочный пункт Камушки. Как 
уточняют в МЖД, поезда к Ка-
мушкам подъедут к двум плат-
формам. Соответственно и ве-
стибюлей построят тоже два — 
северный и южный. По крытому 
переходу проезжающие с Каму-
шек за считаные минуты попа-
дут либо на МЦК «Деловой 
центр», либо на станцию МЦД-1 
Тестовская.   
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Заказать
автобус
можно будет 
через приложение 
«Московский 
транспорт»
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ИССЛЕДОВАНИЕ Разработана методика дистанционного распознавания меланомы

Родинку поймают нейросетью
Мария Волкова, 
Нижний Новгород

С
пециалисты Приволж-
ского исследовательско-
го медицинского универ-

ситета (ПИМУ) вместе с москов-
скими коллегами разработали 
нейросеть, которая распознает 
рак кожи на ранних стадиях. 

— Дерматолог может заме-
тить меланому на ранней ста-
дии, когда она еще не беспокоит 
пациента. А если вовремя диаг-
ностировать недуг, то и бороть-
ся со злокачественным новоо-
бразованием проще. Правда, 
пациент может откладывать по-
сещение дерматоонколога. А в 
том, чтобы сфотографировать 
подозрительную родинку и от-
править ее врачу, нет ничего 
сложного, — говорит руководи-
тель Научно-практического 
центра диагностики и лечения 
опухолей кожи Университет-
ской клиники ПИМУ центра, до-
ктор медицинских наук Ирена 
Шливко, 

Специалисты создали целую 
нейросеть. Технический дирек-
тор проекта, кандидат техниче-
ских наук Алексей Бурдаков 
рассказывает, что в качестве 
строительных блоков использо-
вались технологии компьютер-
ного зрения. Для обучения 
искусственного интеллекта 
было использовано более шести 
тысяч снимков различных кож-
ных новообразований.  Не 
просто фотографии из интерне-

та, а реальные снимки пациен-
тов, которые обращались за ди-
агностикой. Каждое изображе-
ние было верифицировано как 
минимум двумя специалиста-
ми. И только при полном совпа-
дении мнений экспертов фотог-
рафии использовались для об-
учения нейросети.

— Мы построили более 400 
моделей, чтобы выбрать опти-
мальную. Между периодами об-
учения выстраивали различные 
гипотезы, которые потом про-
веряли. Весь объем данных был 
разделен на две части. Первая 
использовалась для обучения. 
Вторая — меньшего объема — для 
контроля качества результатов. 
Во время обучения искусствен-
ный интеллект не видел вторую 
часть. Нейросеть принимает во 
внимание огромное количество 
факторов, анализируя изобра-
жение, и зачастую выдает ре-
зультат быстрее и точнее, чем 
специалист, — говорит Алексей 
Бурдаков.

Он привел пример: в процес-
се обучения искусственный ин-
теллект получил размытое изо-
бражение и определил мелано-

му. А вот врач затруднился с от-
ветом. Разработчики запросили 
другой снимок этого же новоо-
бразования, и он также пришел 
плохого качества. Нейросеть 
вновь высказалась в пользу ме-
ланомы. А врач опять засомне-
вался. И только на третий раз, 
когда был прислан качествен-
ный снимок все того же элемен-
та, врач согласился с искусст-
венным интеллектом.

Для того чтобы проверить 
родинку, не нужен суперсмар-
тфон с навороченной камерой. 
Как говорят разработчики, по-
дойдет практически любой из 
выпущенных после 2015 года. 
Важно лишь снять родинку при 
хорошем освещении. Однако 
специалисты предупреждают: 
приложение «ПроРодинки», ра-
ботающее на базе этой нейросе-
ти, не имеет отношения к теле-
медицине. Система не ставит 
диагноз. Она либо предлагает 
немедленно обратиться к онко-
логу за диагностикой, либо ре-
комендует наблюдать за новоо-
бразованием и повторить про-
верку через несколько месяцев. 

— В первые сутки после того, 

как на местном телевидении вы-
шел репортаж о приложении, 
нам прислали 700 снимков от 
пользователей. И среди них ре-
ально были подозрения на мела-
ному, только мне довелось рас-
смотреть пять таких фотогра-
фий, — делится Ирена Шливко. — 
Редко какой дерматолог за со-
рок лет приема пациентов ви-
дит вживую шесть тысяч мела-
ном. Но он сможет в системе об-
учения «ПроРодинки» в свобод-
ное время пройти тест. Если сде-
лает ошибку, система расска-
жет ему, в чем оплошность.

Пока система рассчитана 
лишь на российских пользова-

телей. Но в будущем разработ-
чики планируют выходить на 
другие рынки. 

— Дело не только в локализа-
ции приложения. В России рас-
пространен определенный фо-
тотип по шкале Фицпатрика. В 
странах Азии чаще встречается 
другой. У нас в базе есть данные 
по всем фототипам. Но логично, 
что отечественный превалиру-
ет. Для того чтобы использовать 
систему за рубежом, дополни-
тельно обучим нейросеть с ак-
центом на другие фототипы, — 
поясняет Алексей Бурдаков. 

До конца года разработчики 
планируют расширить проект 

до пилотного «Цифрового дер-
матолога», чтобы нейросеть 
смогла работать и с другими 
кожными заболеваниями.

— А еще нам хочется, чтобы 
люди более осознанно относи-
лись к своему здоровью. Мела-
нома растет годами. После 35 
лет новые родинки не возника-
ют. И если что-то появилось, 
нужно понять, что это. А еще 
помнить, что детям до пятилет-
него возраста загар смертельно 
опасен. Солнечный ожог у ма-
лыша через многие годы может 
привести к меланоме. Безопа-
сного загара нет вообще, — под-
черкивает Ирена Шливко.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Академик Сергей Бойцов: Лечить не болезнь, а больного — это правило не устаревает

Сердце после ковида
Ирина Краснопольская

П
андемия умудри-
лась отодвинуть в 
сто р о н у  н е м а л о 
важнейших про-
блем нашего здоро-
вья. Даже вечные 
лидеры — сердечно-
сосудистые болез-
ни — воспринима-

ются без привычной актуально-
сти. Но пандемии — хочется в это 
верить — рано или поздно закан-
чиваются. А болезни сердца и 
сосудов — наши вечные спутни-
ки? Сегодня о них беседуем с 
главным кардиологом четырех 
регионов России, генеральным 
директором Национального ме-
дицинского исследовательско-
го центра кардиологии Мин-
здрава России академиком РАН 
Сергеем Бойцовым.

Сергей Анатольевич! Вы руко-
водите всемирно известным 
центром, который привычно 
именуют Чазовским. По той 
простой причине, что выдаю-
щийся кардиолог, главный 
кремлевский врач академик 
Евгений Чазов этот центр со-
здал, долгие годы руководил им. 
Собрал в его стенах уникаль-
ный коллектив лучших пред-
ставителей отечественной 
кардиологии. Вы считаете, 
что перепрофилирование цен-
тра такого уровня, как ваш, 
под ковид было оправдано?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: На тот момент, ду-
маю, да. Наш центр был одним 
из первых федеральных цен-
тров перепрофилированных 
под ковидный госпиталь. Была 
создана «красная зона», было 
задействовано более 300 коек. 

А всего в центре 400 коек. Вы-
ходит, почти все было отдано 
вирусу?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Все койки, к кото-
рым подведен кислород.

А те, кого мучили сердечные 
боли? Кому срочно требова-

лись операции на сердце, сосу-
дах?..

С Е Р Г Е Й  Б О Й Ц О В :  Вас, возможно, 
удивит мой ответ. Но он соот-
ветствует действительности. 
И, кстати, касается не только 
России. Во всем мире в начале 
пандемии отмечалось замет-
ное сокращение обращений 
людей за скорой помощью по 
поводу сердечно-сосудистых 
болезней. Причина? Она оче-
видна: у людей превыше всего 
стал страх заразиться. Страх 
вируса оказался сильнее сер-
дечных болей.

А на самом деле? 
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: На самом деле они 
не ушли. И если состояние 
было очень тяжелым, то люди 
обращались за помощью. И 
Москва имела возможность 
своевременно ее оказывать. 
Если можно воспользоваться 
трибуной «Российской газе-
ты», хотел бы не просто ска-
зать спасибо, но высказать вос-
хищение работой московской 
скорой. 

Сколько времени Чазовский 
был ковидным центром?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Два месяца. В са-
мый пик первой волны. За это 
время помощь в нашем центре 
получили 759 человек.

Вы настаиваете на точно-
сти таких цифр?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Настаиваю. В наше 
цифровое время иначе нельзя.

Заметьте, это вы сказали 
про цифровое время. Совре-
менные технологии, «цифра» 
прописались в Чазовском цен-
тре? Вопрос задаю не случай-
но. Иногда медиков, да не 
только их, обвиняют в старо-
модности, в недостаточном 
использовании новейших тех-
нологий в практике и так да-
лее…

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Медицина, враче-
вание без сохранения, уважения 
традиций немыслимы. Но и без 
движения вперед, без использо-
вания новейших технологий ни-
как не обойтись. А у Чазовского 
центра есть традиция: как толь-
ко где-то в мире появлялось но-
вое, а тем более революционное, 
оно неизменно становилось ре-
альной практикой нашего цен-
тра. Та же медицинская инфор-
мационная система была созда-
на у нас в начале двухтысячных 
годов. Все эндоваскулярные тех-
нологии, кардиохирургические 
технологии при нарушении сер-
дечного ритма, реанимацион-
ные пособия — это все цифровые 
технологии, которые вкупе с ма-
нуальным мастерством. 

Ваш центр федеральный. Кто 
из россиян имеет право полу-
чить в нем помощь по систе-
ме ОМС?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Больше половины 
наших пациентов не москвичи, а 
жители других регионов страны.

Сергей Анатольевич! Помимо 
руководства Чазовским цен-
тром, вы еще и главный кар-
диолог России по четырем фе-
деральным округам. Осталь-
ными командует ваш коллега 
из Питера академик Евгений 
Шляхто. А если пациент не из 
подведомственного вам регио-
на, но хочет получить по-
мощь именно в вашем центре, 
как быть? Пациент имеет 

права выбора места лечения и 
доктора, у которого хочет ле-
читься? 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Однозначно да! Да, 
да! Имеет право. И у него долж-
на быть такая возможность. Бо-
лее того, она у него есть.

Вы в этом уверены? Тогда по-
чему даже ко мне нередко об-
ращаются соискатели помо-

щи именно с подобными 
просьбами? 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Это может быть ре-
зультатом незнания пациентом 
своих прав или неповоротливо-
сти местных органов здравоох-
ранения. 

Вот, скажем, я хочу, чтобы 
меня оперировал академик Ре-
нат Сулейманович Акчурин? 
Живу, прописана в Москве. 
Что мне надо предпринять, 
чтобы попасть именно в Ча-
зовский, именно на операцион-

ный стол к Ренату Сулейма-
новичу?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Надо в районной 
поликлинике получить направ-
ление на консультацию в наш 
центр. Правда, к нам обычно на-
правляют самые тяжелые и 
сложные случаи. Так, наверное, 
и должно быть.

Не соглашусь с вами! Теорети-
чески, вы, вероятно, правы. Но 
для пациента его заболевание 
самое сложное, самое тяже-
лое. И он вправе рассчиты-
вать на самую лучшую по-
мощь…

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Но и я с вами не 
могу согласиться! Утверждаю: в 
последние годы в стране вырос 
уровень оказания кардиологи-
ческой и кардиохирургической 
помощи. Это данность, которую 
не сбросить со счетов. Если не 
возражаете, назову некоторые 
адреса таких центров. Они есть 
в Питере, в Новосибирске, в 
Краснодаре, Томске, Краснояр-
ске, Нижнем Новгороде, Пензе, 
Астрахани, Екатеринбурге… 

Не боитесь, что Чазовский 
утрачивает свою актуаль-
ность?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Напротив, это нас 
радует и заставляет держаться 
в тонусе. Например, раньше ги-

бридная кардиохирургия была 
достоянием лишь некоторых 
клиник. Теперь она становится 
практикой. Сейчас она приме-
няется в ряде центров при са-
мых тяжелых и сложных случа-
ях. В нашем центре мы прово-
дим специальные образова-
тельные курсы, на которых 
идет обучение и таким новей-
шим технологиям. 

Что значит руководить та-
ким учреждением? Сегодня 
Чазовский на достойном уров-
не? 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Если честно: руко-
водить очень непросто и очень 
ответственно. Помогает то, что 
до этого директорского кресла я 
прошел школу самого Евгения 
Ивановича — был в его замести-
телях пять лет.

Это срок. Тем более знаю, 
сколь щепетилен всегда был в 
кадровом выборе сам Евгений 

Иванович. Вероятно, вам по-
могло и то, что у вас за плеча-
ми ленинградская военно- ме-
дицинская академия, Пиро-
говский медицинский центр и 
Национальный центр профи-
лактической медицины. 
Кстати, и этот центр создал 
Евгений Иванович. Так что 
путь наверх — в нынешний 
центр, можно сказать, был 
предопределен. И все-таки . 
Сергей Анатольевич, как ра-
ботать с коллективом, в ко-
тором почти сплошь звезды 
российской кардиологии и 
кардиохирургии?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Прежде всего, нуж-
но ему соответствовать. И помо-
гать. Чтобы коллеги имели воз-
можность реализовать свои и 
научные, и клинические, и педа-
гогические замыслы. 

Удается? Если опять же чест-
но: вас любят в коллективе 
или?..

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: О любви… Как-то 
не думал. Но конфликтов почти 
за четыре года работы с коллек-
тивом у меня, слава богу, нет. 
Зато уже есть общая история. В 
том числе и прохождение испы-
тания ковидом.  

Система не выдает диагноз, но помогает его правильно поставить. 

А К Ц Е Н Т

Меланома растет годами. После 35 лет 
новые родинки не возникают. И если 
что-то появилось, нужно понять, что это

А К Ц Е Н Т

Для мужчин критически опасная талия — 
102 см. Для женщин — 88 см. 
Жир на животе — самый опасный 
для сердечно-сосудистой системы

А К Ц Е Н Т

Оптимальное давление, 
с которым можно нормально жить, — 
меньше 140 на 90. А лучше стремиться 
к давлению 130 на 80 и даже ниже

АКТУАЛЬНО COVID-19 
может поражать зубы и десны

Корона против 
коронки

Ирина Краснопольская

Замечено, что среди заболевших 
ковидом немало стоматологов. 
Объяснение простое. Зубы не пе-
рестают болеть во время панде-
мии. А зубная боль из самых мучи-
тельных. А чтобы помочь стра-
дальцу, врач-стоматолог должен 
снять с него маску. Потому бук-
вально дышит ковидом. И заболе-
вает. Но сегодня мы не о том, что 
стоит посочувствовать стомато-
логам, а о том, что ковид поражает 
наши десны и зубы. Об этом «РГ» 
рассказывает руководитель од-
ной из столичных стоматологиче-
ских клиник Амиран Лезгишвили.

— Приходится признать, что 
ковид — не обычная вирусная ин-
фекция, — говорит Амиран Ефре-
мович. — Чем дальше, тем очевид-
ней: она не обходит стороной 
наши органы. Еще совсем недавно 
казалось, что она опасна в основ-
ном для легких. Между тем мы, 
стоматологи, стали замечать, что 
количество наших пациентов за-
метно выросло. И даже страх пе-
ред заражением ковидом не удер-
живает людей от обращения к 
нам: зубную боль терпеть слож-
но. А она, как оказалось, нередко 
порождена ковидом.

Ученые и практикующие сто-
матологи всего мира пришли к 
заключению, что вирус, который 
нарушает деятельность внутрен-
них органов, который разруши-

тельно действует на кровено-
сную систему, опасен для наших 
десен и зубов. Из-за сбоев в кро-
веносной системе десны и зубы 
не получают питательные веще-
ства и начинают разрушаться. 

Вот кажется, что десны вдруг 
начинают кровить. Не вдруг! Из-
за вирусной инфекции ослабляет-
ся иммунитет человека, и десна 
на это реагирует воспалением и 
кровотечением. А благополучие 
зубов зависит от десен. В воспа-
ленных и кровоточащих они не 
уживаются. Начинают шататься. 
Кость вокруг таких зубов разру-
шается. Такие зубы мы не в состо-
янии спасти. Более того, заменить 
утраченные нереально.

Да, есть известные правила 
ухода за полостью рта. Поверьте 
практикующему врачу: они ныне 
особенно актуальны. Еще и пото-
му, что ковид игнорирует возраст 
своих жертв. А заполучить беззу-
бый рот смолоду… Это не только 
физическая, но и моральная боль, 
беда. Вывод за каждым из вас.  

КСТАТИ

Рецепт от академика

1. Добивайтесь плоского живота. 

Для этого можно смотреться в 

зеркало, а можно пользоваться 

сантиметровой лентой. Для муж-

чин критически опасная ширина 

талии — 102 см и больше. Для жен-

щин — 88 см и больше. Жир на жи-

воте — самый опасный для сердеч-

но-сосудистой системы.

2. Необходима физическая актив-

ность. Работающие мышцы — про-

веренное средство против гипер-

тонии. 

3. Не злоупотребляйте солью. Ста-

райтесь недосаливать блюда, ког-

да готовите. Постарайтесь убрать 

солонку со стола, чтобы не сыпать 

соль в готовые блюда.

4. Откажитесь от курения. В том 

числе и от электронных сигарет.

5. Меньше алкоголя. Его полезных 

доз нет. 

Ключевой вопрос

Евгений Иванович Чазов неизменно ассоцииру-
ется с так называемой кремлевской медици-
ной. Кремлевские постулаты действительно 
очень эффективны, оправданны: профилакти-
ка, доступность помощи, высокий уровень ее 
оказания и так далее. Хотя, по злобе, иногда о 
ней говорили: полы паркетные, врачи анкет-
ные. А по большому счету: все лучшие врачи 
имели место быть именно в кремлевской меди-
цине. Хотя официально порой числились сов-
сем в иных медучреждениях. Но сами принци-
пы оказания помощи, думается, были наилуч-
шими. 
Бойцов| Абсолютно с вами согласен. Но вы не 

назвали одного, и, на мой взгляд, главного ка-

чества этой службы: индивидуальный подход к 

каждому пациенту. Верность вечному посту-

лату: лечить надо не болезнь, а больного. И 

это необходимо в век цифровой медицины, 

Сейчас несколько меняются сами терминоло-

гии. Говорят о персонифицированном подхо-

де на основе принципов доказательной меди-

цины. А на поверку это то самое правило, ко-

торое, на мой взгляд, не устареет никогда: ле-

чить не болезнь а больного. 

Тем более когда это касается сердца, сосудов, 
когда, по утверждению вас, кардиологов, чуть 

ли не к 35—45 годам у большинства из нас начи-
наются всяческие сердечно-сосудистые про-
блемы. Во всем мире они первенствуют среди 
всех недугов. Так было и когда не было ковида. 
Так, судя по всему — во всяком случае в обозри-
мом будущем — будет и после него. 
Бойцов| Скорее всего, именно так. Население 

стареет. И это плюс. Но с возрастом прежде 

всего начинают страдать кровеносные сосу-

ды. Заявляет о себе артериальная гипертония. 

И уж раз мы сегодня о цифрах, сошлюсь опять 

же на них. В возрасте от 25 до 65 лет гиперто-

нией поражены 48% мужчин. Женщин чуть 

меньше. А у тех, кому за 65+, гипертония до-

стигает 70—80—90%. Она основной, главный 

виновник инфарктов, инсультов, преждевре-

менных летальных исходов. 

Но почему-то та же гипертония не вызывает, на-
пример, у нас такого страха, как ковид. Знако-
мая дама весом в 140 килограммов никак не мо-
жет отказать себе в удовольствии съесть оче-
редной кусок торта. Сообщив при этом, что в по-
следние недели у нее держится ее рабочее арте-
риальное давление 160 на 100. И она нормально 
себя чувствует.
Бойцов| Позволите крохотный ликбез? В ме-

дицине вообще не существует понятия «рабо-

чее артериальное давление». А 160 на 100 

практически исключает возможность нор-

мального самочувствования.

Уж раз ликбез и цифры, то назовите оптималь-
ные, с которыми можно жить, не боясь инфар-
кта или инсульта.
Бойцов| Меньше 140 на 90. А лучше стре-

миться к давлению 130 на 80 и даже ниже.

Препараты советовать не станете. Нигде в мире 
нет оптимального средства против гипертонии. 
Скажем, прошел курс их приема и избавился от 
ее высоких цифр…
Бойцов| Не стану. Гипертония — это хрониче-

ское заболевание. Полностью избавить от 

него невозможно. Но можно, принимая на-

значенные специалистом именно вам препа-

раты, держать болезнь под контролем, сохра-

нять высокое качество жизни. Это не один и 

не два курса терапии. Это, огорчу, нередко на 

всю оставшуюся жизнь. Сами препараты ме-

няются в зависимости от состояния, возра-

ста, времени года. То есть, еще раз повторю: 

лечить и в наше цифровое время, время на-

ступления искусственного интеллекта, надо 

не болезнь, а больного. Думаю, не только 

сейчас, но и во все, в том числе и послеко-

видные времена. 

Из-за сбоев в кро-
веносной системе 
зубы  начинают 
разрушаться
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Сергей Бойцов: Страх вируса оказался сильнее сердечных болей. 
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Уведомление  
о проведении общественных обсуждений  

по объекту государственной экологической 
экспертизы – проектной документации  

«ООО «ТЭМИ». Горнодобывающее предприятие 
на базе Эльгинского золоторудного 

месторождения. Первая очередь строительства»
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»  
ООО «ТЭМИ» совместно с Администрацией Селемджинского 
района уведомляет о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы федерального уровня с гражданами и об-
щественными организациями (объединениями) намечаемой 
деятельности по проектной документации «ООО «ТЭМИ». 
Горнодобывающее предприятие на базе Эльгинского золо-
торудного месторождения. Первая очередь строительства», 
включая предварительные материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание на раз-
работку ОВОС.

Намечаемая деятельность: строительство и эксплуата-
ция горнодобывающего предприятия.

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка 
руд Эльгинского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Се-
лемджинский район Амурской области, в бассейне верхних 
течений рек Большая Эльга и Талыма.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «ТЭМИ», 
юридический адрес: 675000, Амурская область, г. Благове-
щенск, ул. Ленина, д.140/1.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Администрация Селемджинского района

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): декабрь 2020—октябрь 2021 
года.

Форма проведения общественных обсуждений: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 
18 марта 2021 года в 11.00 по адресу: пгт Экимчан Селемджин-
ского района Амурской области, ул. Центральная, д.36 (МБУК 
Культурно-методический центр Селемджинского района).

Ознакомление с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы (предварительный ОВОС 
и ТЗ), прием и регистрация замечаний и предложений к ним 
от граждан и общественных организаций (объединений) воз-
можно по адресам:

—  Администрация Селемджинского района, Амурская об-
ласть, пгт Экимчан, ул. Комсомольская, 3;

—  МБУК Межпоселенческая центральная библиотека  
Селемджинского района, Амурская область, Селемджин-
ский район, пгт Экимчан, ул.Школьная, 19;

—  МБУК Межпоселенческая центральная библиотека  
Селемджинского района обособленное подразделение 
Златоустовская библиотека, Амурская область, Селемд-
жинский район, п. Златоустовск, ул. Советская, 26;

—  Администрация Ивановского сельсовета, Амурская об-
ласть, Селемджинский район, с. Ивановское, ул. Ленина, 
д. 2/2;

—  официальный сайт Администрации Селемджинского 
района в сети «Интернет» http://sel28.ru/.

Свои замечания и предложения можно внести в журналы 
регистрации замечаний и предложений, которые будут нахо-
дится и приниматься по вышеперечисленным адресам, а также 
по адресу: admselsek@mail.ru со дня опубликования настоящей 
информации и в течение 30 календарных дней после оконча-
ния общественных обсуждений. Все материалы будут доступ-
ны общественности в течение всего времени общественных 
обсуждений.

Дополнительную информацию можно получить у специа-
листов ООО «ТЭМИ» по телефону: 8 (4162) 39-44-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
Акционерное общество “НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ” уве-
домляет о начале процесса общественных обсуждений по мате-
риалам проектной документации по объекту «Строительство 
эксплуатационной скважины №343 куста 7.3  Юрхаров-
ского НГКМ на пласт БУ5», (далее — Проектная документация), 
в том числе раздел «Перечень мероприятий по охране окружаю-
щей среды», включая оценку воздействия на окружающую среду 
(далее — ПМООС, включая ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство эксплуатацион-
ной скважины 343 куста 7.3 Юрхаровского НГКМ.

Цель намечаемой деятельности: добыча углеводородов.
Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюмен-

ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Надымский 
район, Юрхаровское НГКМ.

Наименование и адрес заказчик: АО «НОВАТЭК— ЮРХА-
РОВНЕФТЕГАЗ », 629309, Российская Федерация, ЯНАО, город 
Новый Уренгой, мкр. Славянский, дом 9 кабинет 804.

Наименование и адрес генерального проектиров-
щика: ООО “НОВАТЭК Научно-технический центр”, РФ, 
625026, г. Тюмень,ул. 50 лет ВЛКСМ, д.53, электронная почта:  
ntc@novatek.ru, тел.: +7 (3452) 680-300, факс: +7 (3452) 680-333.

Наименование и адрес подрядной проектной организа-
ции: ООО «СПНГ», 625008, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Самар-
цева, д. 3/14, эл. почта: office@spnega.ru, тел.: +7 (3452) 39-94-95, 
факс: (3452) 39-94-95, доб. 105.

Ориентировочные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду по обсуждаемому объекту: 
февраль 2021 — май 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Отдел природно-сырьевых ресурсов Администра-
ции Надымского района, г. Надым, ул. Зверева, д.3, каб.1516, 
(тел.:8 (3499) 54-40-65)

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «СПНГ» (ответственное лицо — инженер-эколог Дубниц-
кая Елена Викторовна (тел.: 8 (3452) 39-94-95 доб. 113).

Форма проведения общественных обсуждений: общест-
венные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная форма.

В целях информирования и участия общественности в процес-
се оценки воздействия на окружающую среду предоставляются:

1.  Техническое задание на разработку раздела «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды», включая 
оценку воздействия на окружающую среду, в составе про-
ектной документации по объекту «Строительство эксплу-
атационной скважины №343 куста 7.3 Юрхаровского  
НГКМ на пласт БУ5», которое будет доступно для ознаком-
ления с 12.02.2021;

2.  Материалы проектной документации по оценке воздействия 
на окружающую среду и резюме нетехнического характера 
(краткое изложение для неспециалистов), которые будут 
доступны для ознакомления с 13.03.2021 по 12.04.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» 
в субъектах РФ по причине угрозы распространения коронови-
русной инфекции COVID–19 ознакомление с указанными мате-
риалами доступно в сети Интернет:

на официальном сайте Администрации Надымского района.
Замечания и предложения принимаются по эл.почте 

dubnickaya@spnega.ru, а также по телефону:  8 (3452) 39-94-95, 
доб. 113 (по будням с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00) 
в период:

—  с 12.02.2021 по 12.03.2021 — к техническому заданию, 
—  с 13.03.2021 по 12.04.2021 — к материалам оценки воз-

действия на окружающую среду.
Дата проведения общественных слушаний: 13 апре-

ля 2021 года в 15.00 часов посредством видеоконференцсвя-
зи с использованием платформы bigbluebutton по ссылке:  
1. https://bbb.yanao.ru/4gk-cne-xsd-szr.

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована 
на менее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окон-
чания общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) замечания и предложения могут быть представлены 
по указанному адресу и телефону в течении 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Предприя-
тие жилищно-коммунального хозяйства» (ИНН 1660086574, 
ОГРН 1061686005600, адрес: 420087, г. Казань, ул. Родины, 
д. 8) в целях информирования общественности и других участ-
ников оценки воздействия на окружающую среду в соответст-
вии с Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утвержденным Приказом Государствен-
ного комитета экологии Российской Федерации от 16.05.2000 
№372, уведомляет о проведении общественных обсуждений в 
форме слушаний по проектной документации, включая техни-
ческое задание на проведение ОВОС, предварительный вари-
ант ОВОС и проектные решения по объекту государственной 
экологической экспертизы: «Полигон утилизации твердых 
бытовых отходов «Восточный» по ул.Мамадышский тракт 
г.Казани».

Цель намечаемой деятельности: строительство поли-
гона утилизации твердых бытовых отходов «Восточный» по 
ул.Мамадышский тракт г. Казани, 2-я очередь строительства 
(карта складирования № 2).

Месторасположение намечаемой деятельности: Рес-
публика Татарстан, город Казань, полигон ТБО «Восточный» 
по ул. Мамадышский тракт на земельном участке с кадастро-
вым номером 16:16:120602:336.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Предприятие жилищно-комму-
нального хозяйства», 420087, РФ, РТ, г. Казань, ул. Родины 
д. 8; +7(843) 272-51-33, e-mail: ooopgkh@mail.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Исполнительный комитет г. Казани.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июль 2020 г. — декабрь 2020 г.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний, 
включая режим с использованием средств дистанционного 
взаимодействия

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 16 марта 2021 года в 14.00 по адресу: г.Казань, ул. Крем-
левская, д.11, административное здание МКУ «Комитет жи-
лищно-коммунального хозяйства Исполнительного комитета 
муниципального образования города Казани», кабинет 208.

Подключиться к видеоконференции ZOOM в указанное 
время можно по следующей ссылке: https://zoom.us/j/990448
06580?pwd=S09tSGZBWUZaWkt0aUszUmRJMTNJdz09.

Идентификатор  конференции: 990 4480 6580, код доступа: 
442331, время начала – 14.00.

Заявки на участие в видеоконференции с указанием: ФИО, 
места проживания, контактной информации (телефон, адрес 
электронной почты), вопросы рекомендуется направить на 
адрес электронной почты организатора видеоконференции: 
ooopgkh@mail.ru.

Направить свои замечания и предложения можно 
в письменной форме с указанием контактной информации по 
адресу: Общество с ограниченной ответственностью «Пред-
приятие жилищно-коммунального хозяйства», 420087, РФ, 
РТ, г. Казань, ул. Родины д.8; +7(843) 272-51-33 (в рабочие 
дни с 8.00 до 17.00).

Сроки представления замечаний и предложений: в 
течение 30 дней со дня опубликования данного сообщения, а 
также в течение 30 дней после окончания общественных об-
суждений. После окончания общественных обсуждений мате-
риалы по объекту государственной экологической экспертизы 
будут доступны в течение 30 дней.

Ознакомиться с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы можно: с техническим 
заданием на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду, предварительными материалами оценки воздей-
ствия на окружающую среду и проектной документацией на 
официальном сайте Исполнительного комитета города Ка-
заниЖ https://kzn.ru/meriya/ispolnitelnyy-komitet/komitet-
zhilishchno-kommunalnogo-khozyaystva/publichnye-slushaniya-
i-obshchestvennye-obsuzhdeniya/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совместно 
с Управлением городского хозяйства Администрации города Но-
рильск, в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», извещают о про-
ведении общественных обсуждений с гражданами и общественны-
ми организациями (объединениями) по объектам государственной 
экологической экспертизы: проектной документации, включая 
материалы предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности (далее — материалы): 

1) «Месторождение «Мокулаевское». Добыча известняка»;
2) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Стро-

ительство отпаек от существующих ВЛ-110кВ: ЛЭП127,128 
до ГПП-110/6кВ»;

3) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Стро-
ительство автомобильной дороги №1»;

4) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Стро-
ительство автомобильной дороги №2»;

5) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Техно-
логический железнодорожный транспорт. Этап 1»;

6) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Техно-
логический железнодорожный транспорт. Этап 2» (далее — Объ-
екты).

Цель намечаемой деятельности: Добыча известняка на Моку-
лаевском месторождении. Строительство и эксплуатация объек-
тов инфраструктуры, обеспечивающих добычу, доставку извест-
няка. 

Местоположение намечаемой деятельности: Российская Феде-
рация, на территории городского округа Норильск и на террито-
рии Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Норильский обеспе-
чивающий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Нансена, д. 64.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — в форме 
общественных слушаний. Общественные слушания будут прове-
дены в том числе с использованием средств дистанционного вза-
имодействия.

Примерный срок проведения процедуры ОВОС данного этапа: 
I квартал 2021 г. — II квартал 2021 г.

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: IV квартал 
2020 г. — II квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Управление городского хозяйства Администрации города 
Норильска. 

Форма, место, срок предоставления замечаний и предложе-
ний, место и срок доступности материалов: письменная. Заинтере-
сованные лица и организации могут ознакомиться с материалами 
и оставить свои обращения, которые принимаются в письменном 
виде с занесением в Журнал учёта замечаний и предложений 
общественности, размещённом в течение 30 дней с 13.02.2021 г. 
по 15.03.2021 г. в Публичной библиотеке (МБУ «Централизо-
ванная библиотечная система») по адресу: Красноярский край, 
г. Норильск, Ленинский проспект, д. 20а и/или письменно можно 
направить в электронном формате по следующим адресам элек-
тронной почты: SavelenkoON@nornik.ru, info@ustup.ru 

Режим работы Публичной библиотеки (МБУ «Централизо-
ванная библиотечная система»): Рабочие дни — вторник-суббота 
с 12:00 до 20:00. Выходные дни: воскресенье, понедельник, а так-
же праздничные дни — 23.02.2021 и 08.03.2021.

Общественные слушания объектов государственной эколо-
гической экспертизы: проектной документации, включая мате-
риалы предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности состоятся по указанным выше 
Объектам: 15.03.2021 года в 17.30 в конференц-зале Управления 
городского хозяйства Администрации города Норильска, распо-
ложенном по адресу: Красноярский край, г. Норильск, ул. Сева-
стопольская, д. 7. 

С целью реализации мер по профилактике и снижению рисков 
распространения новой коронавирусной инфекции COVID-19 
и недопущения массового скопления в общественных местах 
гражданам предоставляется возможность воспользоваться сред-
ствами дистанционного взаимодействия для подключения к об-
щественным слушаниям. Для участников очных общественных 
обсуждений с целью исполнения санитарных требований и реко-
мендаций Главного государственного врача РФ, а также для сни-
жения риска распространения коронавирусной инфекции и дру-
гих респираторных заболеваний во время общественных слуша-
ний будут организованы профилактические мероприятия. 

Для участия с использованием средств дистанционного взаи-
модействия в течение 30 дней с 13.02.2021 г. по 14.03.2021 г. вклю-
чительно до 18.00 по местному времени на адрес SavelenkoON@
nornik.ru с пометкой «Заявка к общественным обсуждениям» не-
обходимо направить данные — ФИО, телефон, место жительствоа 
и место работы гражданина.

Участникам очных общественных слушаний будут предостав-
лены индивидуальные средства защиты.

Контактная информация:
1. Заказчик документации: ООО «Норильский обеспечиваю-

щий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, г. Норильск, 
ул. Нансена, д. 64. Контактное лицо: Савеленко Ольга Николаев-
на — Главный менеджер Проектного офиса развития месторож-
дения «Мокулаевское», адрес электронной почты: SavelenkoON@
nornik.ru, тел.+7 (495) 787-7667, доб. 5-460.

2. Генеральный проектировщик: «ООО «НТЦ-Геотехнология», 
624351, г. Екатеринбург, ул. Техническая, сооружение 18б, офис 
412. Адрес электронной почты: info@ustup.ru, тел. 8 (351) 220-
46-99, начальник отдела экологии — Темникова Мария Сергеев-
на.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
Исполнительный комитет Мамадышского муниципального 

района Республики Татарстан информирует граждан и общест-
венные организации о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности — объекта государст-
венной экологической экспертизы, обоснование которой пред-
ставлено Технической документацией «Пестицид «Мелафен», 
ВР (10-4 г/л, меламиновая соль бис(оксиметил)фосфиновой ки-
слоты)», с целью выявления общественных предпочтений и их 
учёта в процессе проведения оценки воздействия деятельности 
на окружающую среду. 

Название объекта: «Пестицид «Мелафен», ВР (10-4 г/л, мела-
миновая соль бис(оксиметил)фосфиновой кислоты)».

Цель намечаемой деятельности — применение пестицида 
«Мелафен» для использования в растениеводстве на территории 
Российской Федерации, Республики Татарстан, в том числе в Ма-
мадышском районе Республики Татарстан, с учетом требований 
в области охраны окружающей среды.

Месторасположение намечаемой деятельности: Использова-
ние пестицида «Мелафен» в растениеводстве на территории Рос-
сийской Федерации, Республики Татарстан, включая Мамадыш-
ский район Республики Татарстан.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности:
ООО «НПО «БиоХимСервис», адрес 420124, РТ, Казань, 

ул. Сибгата Хакима д.15-35.
Разработчик технической документации:
ООО «НПО «БиоХимСервис», адрес 420124, РТ, Казань, 

ул. Сибгата Хакима, д. 15-35. 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-

ющую среду (далее ОВОС): с 01.12.2020 г. по 11.02.2021 г. 
Органы, ответственные за организацию общественного обсу-

ждения: Исполнительный комитет Мамадышского муниципаль-
ного района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения — общественные слушания.
С Технической документацией, включающей техническое за-

дание и оценку воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности, для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться с 12.02.2021 г. по 
02.05.2021г. по адресу: РТ Мамадышский муниципальный рай-
он, г. Мамадыш, ул. М. Джалиля, д. 23\33. Ответственное лицо 
— Первый заместитель руководителя Исполкома Мамадышского 
муниципального района— Никитин В.И., тел.: 8 (85563)3-14-84.

Сроки доступности документации по ОВОС: в течение всего 
времени проведения обсуждения оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Форма представления замечаний и предложений:
Письменные и электронные сообщения принимаются в тече-

ние 30 дней со дня опубликования данного объявления.
Замечания и предложения принимаются по тел.: 

8 (905) 020-51-16, 8 (85563) 3-14-84, по адресу: 422190, Респу-
блика Татарстан, Мамадышский муниципальный район, г. Ма-
мадыш, ул. М. Джалиля д.23/33, а также по электронной почте 
sovet.mam@tatar.ru,  info@bhservice.ru 

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
02.04.2021 г. в 11.00 по адресу: РТ, Мамадышский район, г. Ма-
мадыш, ул. М. Джалиля д. 23/33 (Исполнительный комитет).

В течение 30 дней после общественных слушаний будут при-
ниматься предложения для формирования окончательных мате-
риалов ОВОС, которые можно направлять по указанным выше 
адресам в бумажном и электронном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников 

обсуждения документации, подлежащей государственной 
экологической экспертизе — материалов обоснования 
лицензии на осуществление деятельности в области 
использования атомной энергии на осуществление 
деятельности по сооружению и эксплуатации объекта 
«Билибинская АЭС. Узел перегрузки и временного хранения 
ОТВС в ТУК» (далее — Материалы обоснования лицензии), 
в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением 
о порядке организации и проведения общественных 
слушаний по предварительному варианту материалов оценки 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду, общественных слушаний об объектах 
государственной экологической экспертизы на территории 
муниципального образования Билибинский муниципальный 
район, утвержденном постановлением Администрации 
Билибинского муниципального района от 27.01.2021 
№ 24, постановлением администрации Билибинского 
муниципального района от 10.02.2021 № 56 «Об организации 
и проведении общественных слушаний по материалам 
обоснования лицензии на осуществление деятельности по 
сооружению и эксплуатации объекта «Билибинская АЭС. 
Узел перегрузки и временного хранения ОТВС в ТУК», 
опубликованном в газете «Золотая Чукотка» № 5 от 12.02.2021, 
а также обнародованном на сайте http://www.bilchao.ru, 
АО «Концерн Росэнергоатом», (Заказчик; юридический и 
почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 
7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

АО «Концерн Росэнергоатом» сформирована документация 
по объекту государственной экологической экспертизы 
федерального уровня — Материалы обоснования лицензии. 

Общественные обсуждения в форме общественных 
слушаний по Материалам обоснования лицензии (далее — 
общественные слушания) состоятся 17 марта 2021 г. в 21.00 
в здании МАУК «Центр досуга и народного творчества 
Билибинского муниципального района» по адресу: Чукотский 
АО, г. Билибино, ул. Ленина, д.6.

Органом, ответственным за организацию общественных 
слушаний, является Администрация муниципального 
образования Билибинский муниципальный район (при 
содействии АО «Концерн Росэнергоатом»).

Название намечаемой деятельности — деятельность по 
сооружению и эксплуатации объекта «Билибинская АЭС. Узел 
перегрузки и временного хранения ОТВС в ТУК».

Цель намечаемой деятельности: обращение и хранение 
отработанного ядерного топлива (ОЯТ) до передачи 
национальному оператору.

М е с т о р а с п о л о ж е н и е  н а м е ч а е м о й  д е я т е л ь н о с т и : 
муниципальное образование Билибинский муниципальный 
район Чукотского автономного округа. 

Материалы обоснования лицензии будут доступны для 
ознакомления с 15 февраля по 17 марта 2021 г. по рабочим дням 
с 9.00 до 18.00 по следующим адресам:

1. Чукотский АО, Билибинский муниципальный район, 
г. Билибино, ул. м-н Арктика, д. 2, корпус 4, секция 8, пом. 2 
Общественная приемная Госкорпорации «Росатом».

2. Чукотский АО, Билибинский муниципальный район, 
г. Билибино, ул. Курчатова, д. 6, каб. 102, Администрация МО 
Билибинский муниципальный район, г. Билибино,

а  т а к ж е  н а  о ф и ц и а л ь н о м  с а й т е  А д м и н и с т р а ц и и 
МО Билибинский муниципальный район http://www.bilchao.
ru и на официальном сайте АО «Концерн Росэнергоатом» 
http://www.rosenergoatom.ru в подразделе «Общественные 
слушания».

Замечания и предложения от общественности на Материалы 
обоснования лицензии принимаются с 15 февраля по 17 марта 
2021 г. в свободной письменной форме в местах ознакомления, 
а также могут быть направлены по адресу: 115432, г. Москва, 
Проектируемый проезд 4062, д. 6, стр. 25, Филиал АО «Концерн 
Росэнергоатом» по реализации капитальных проектов или 
по электронной почте: ostapenko-kv@rosenergoatom.ru 
(Остапенко Константин Владимирович).

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников оцен-

ки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), в соот-
ветствии с п. 4.3 Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденного приказом Госкомэколо-
гии России от 16 мая 2000 г. № 372, и ст. 7 Положения о порядке 
организации и проведения общественных слушаний по предва-
рительному варианту материалов оценки воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду, 
общественных слушаний об объектах государственной экологи-
ческой экспертизы на территории муниципального образования 
Билибинский муниципальный район, утвержденного постановле-
нием Администрации Билибинского муниципального района от 
27.01.2021 № 24, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юри-
дический и почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, 
д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

В соответствии с постановлением Администрации муници-
пального образования Билибинский муниципальный район от 
10.02.2021 № 55 «Об организации и проведении общественных 
слушаний по предварительному варианту материалов оценки воз-
действия на окружающую среду деятельности по сооружению и 
эксплуатации объекта «Билибинская АЭС. Узел перегрузки и вре-
менного хранения ОТВС в ТУК», опубликованном в газете «Зо-
лотая Чукотка» № 5 от 12.02.2021, а также обнародованном на 
сайте http://www.bilchao.ru, общественные обсуждения в форме 
общественных слушаний по предварительному варианту мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности по сооружению и эксплуатации объекта «Билибин-
ская АЭС. Узел перегрузки и временного хранения ОТВС в ТУК» 
(далее — общественные слушания) состоятся 17 марта 2021 г. в 
18.30 в здании МАУК «Центр досуга и народного творчества Би-
либинского муниципального района», по адресу: Чукотский АО, 
г. Билибино, ул. Ленина, д. 6.

Органом, ответственным за организацию общественных слу-
шаний, является Администрация муниципального образования 
Билибинский муниципальный район (при содействии АО «Кон-
церн Росэнергоатом»).

Примерные сроки проведения ОВОС: с октября 2020 г. по 
апрель 2021 г.

Название намечаемой деятельности — деятельность по соору-
жению и эксплуатации объекта «Билибинская АЭС. Узел пере-
грузки и временного хранения ОТВС в ТУК».

Цель намечаемой деятельности: обращение и хранение отра-
ботанного ядерного топлива (ОЯТ) до передачи национальному 
оператору.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципаль-
ное образование Билибинский муниципальный район Чукотского 
автономного округа. 

По итогам рассмотрения общественностью и всеми заинтере-
сованными лицами проекта технического задания на выполнение 
работ по теме: «Оценка воздействия на окружающую среду на-
мечаемой деятельности по сооружению и эксплуатации объек-
та «Билибинская АЭС. Узел перегрузки и временного хранения 
ОТВС в ТУК» с 2 ноября по 2 декабря 2020 г. названное техни-
ческое задание было утверждено Заказчиком. На основании ут-
вержденного технического задания Заказчиком был разработан 
предварительный вариант материалов ОВОС.

Текст утвержденного технического задания и предваритель-
ный вариант материалов ОВОС намечаемой деятельности по 
сооружению и эксплуатации объекта «Билибинская АЭС. Узел 
перегрузки и временного хранения ОТВС в ТУК» доступны для 
ознакомления с 15 февраля по 19 апреля 2021 г. по рабочим дням 
с 9.00 до 17.00 по следующим адресам:

1. Чукотский АО, Билибинский муниципальный район, г. Би-
либино, ул. м-н Арктика, д. 2, корпус 4, секция 8, пом. 2, Обще-
ственная приемная Госкорпорации «Росатом».

2. Чукотский АО, Билибинский муниципальный район, г. Би-
либино, ул. Курчатова, д. 6, каб. 102, Администрация МО Били-
бинский муниципальный район, г. Билибино,

а также на официальном сайте Администрации МО Били-
бинский муниципальный район http://www.bilchao.ru и на 
официальном сайте АО «Концерн Росэнергоатом» http://www.
rosenergoatom.ru в подразделе «Общественные слушания».

Замечания и предложения на предварительный вариант ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности по сооружению и эксплуатации объекта «Билибин-
ская АЭС. Узел перегрузки и временного хранения ОТВС в ТУК» 
принимаются с 15 февраля по 19 апреля 2021 г. в свободной пись-
менной форме в местах ознакомления, а также могут быть направ-
лены по адресу: 115432, г. Москва, Проектируемый проезд 4062, 
д. 6, стр. 25, Филиал АО «Концерн Росэнергоатом» по реализации 
капитальных проектов или по электронной почте: ostapenko-kv@
rosenergoatom.ru (Остапенко Константин Владимирович).

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация о проведении общественных 
слушаний по объекту «Парогазовая установка 
филиала АО «Татэнерго» — Заинская ГРЭС 

общей мощностью 850 МВт»
Компания АО «Татэнерго» совместно с Исполнительным 

комитетом Заинского муниципального района Республики Та-
тарстан уведомляет о начале общественных обсуждений по 
объекту: «Парогазовая установка филиала АО «Татэнерго» — За-
инская ГРЭС общей мощностью 850 МВт», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности:  строительство объекта 
«Парогазовая установка филиала АО «Татэнерго» — Заинская 
ГРЭС общей мощностью 850 МВт» для выработки электрической 
энергии.

Месторасположение намечаемой деятельности: Респу-
блика Татарстан, Заинский муниципальный район, город За-
инск, улица Объездная, земельные участки с кадастровыми но-
мерами: 16:48:000000:570, 16:48:000000:562, 16:48:070202:547, 
16:48:070202:333, 16:48:070202:209.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Татэнерго», Республика Татарстан, город Казань, улица М. Са-
лимжанова, дом 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду:

Октябрь 2020 года — март 2021 года.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Исполнительный комитет Заинского муниципаль-
ного района Республики Татарстан, www.zainsk.tatarsan.ru.

Форма общественных обсуждений: Общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту «Парогазовая 

установка филиала АО «Татэнерго» — Заинская ГРЭС об-
щей мощностью 850 МВт» можно по адресу: Исполнитель-
ный комитет Заинского муниципального района Республики 
Татарстан, адрес: 423520, Республика Татарстан, город Заинск, 
улица Крупской, дом 6, кабинет № 15, 85558-347-87 Исламова 
Р.Р. Zaiarx2009@yandex.ru,  в течение 30 дней с момента выхода 
публикации, с 9.00 до 16.00 в рабочие дни. Материалы доступны 
в печатном виде. Посещение Исполнительного комитета прово-
диться в соответствии с правилами профилактики коронавиру-
сной инфекции. 

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: исполнительный комитет Заинского муниципального 
района Республики Татарстан, адрес: 423520, Республика Та-
тарстан, город Заинск, улица Крупской, дом 6, кабинет № 15,  
85558-347-87, Исламова Р.Р. Оставить предложения можно в 
письменном виде в журнале регистрации. 

Сроки представления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты публикации.

Общественные обсуждения по объекту «Парогазовая 
установка филиала АО «Татэнерго» — Заинская ГРЭС об-
щей мощностью 850 МВт», включая материалы оценки воз-
действия, состоятся: 19 марта 2021 года, 14.00 (время Москов-
ское), адрес места проведения: Республика Татарстан, Исполни-
тельный комитет Заинского муниципального района Республики 
Татарстан, адрес: 423520, Республика Татарстан, город Заинск, 
улица Крупской, дом 6, актовый зал. Об участии в общественных 
обсуждениях необходимо сообщить заранее с целью организации 
мероприятия с учетом выполнения правил профилактики коро-
навирусной инфекции.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 февраля 2021
пятница № 30 (8381)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПЕРСОНА Илья Лагутенко 
о песнях, вере и пандемии 

Тест для звезды

Александр Алексеев

Кто-то в пору пандемии грустит и скучает, другие ви-
дят в ней вызов и повод для новых увлечений. Многое 
зависит от характера и от желания помнить о поговор-
ке: худа без добра не бывает. Солист «Мумий Тролля» 
как раз такой. А в непростые времена, кажется,  еще 
больше неугомонный, непоседливый, пытливый , азар-
тный и находящий себе все новые вызовы и креатив-
ные дела, оставаясь при этом дома… 

Должна ли музыка в пору, когда в некоторых странах 
введен строгий карантин, пытаться дать людям над-
ежду на лучшее, позитивный настрой или хотя бы 
спасительную гармонию с самими собой?! Думали вы 
об этом невольно, когда сочиняли песни для нового аль-
бома «После зла»?

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Мы записывали этот диск, когда о гло-
бальном локдауне и вирусе еще никто и не подозревал 
в нашей любимой лос-анджелесской VOX Studios ве-
сной 2019 года. Она нравилась нам тем, что, по сути, 
была музеем аналоговых инструментов. Затем мы взя-
ли перерыв на летние фестивали и зимние гастроли. А 
потом началась пандемия, и студия была вынуждена 
закрыться: мы стали чуть ли не последними, кто не 
успел записаться… Ну а что касается миссии?! Мне, ко-
нечно, близка идея 
проповедничества 
обо всем хорошем, 
и причем уже за-
втра. Но, к сожале-
нию, легкой помо-
щи и снисхождений 
не будет, надо 
учиться проходить 
испытания. 

И начните с му-
зыки, постарайтесь 
послушать то, что 
сложно или будет 
светлым и душев-
ным по настроениям. Вот хоть с нашего альбома «По-
сле зла» и начните. Найдите в этих песнях важное лич-
но для себя. Оно там есть, поверьте. Хорошие люди 
идут по жизни с хорошей музыкой. Очистите свой 
эфир! Я и сам так всегда, если честно, делаю.

Сейчас вы продолжаете оставаться в Калифорнии. 
Помогают ли новые знакомства взглянуть на музыку 
«Мумий Тролля» и ее возможности со стороны, так 
сказать, в международном масштабе?

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Так ведь в Америке сейчас все закрыто. 
Клубы и концертные залы заперты основательно, я бы 
сказал: «на лопату». И похоже, что шансов у них от-
крыться заново все меньше и меньше. А москвичи и 
питерцы прошлым летом определенно видели больше 
живых выступлений, чем где-либо в мире… Даже если 
больше половины населения получат прививку от ви-
руса — будущее индустрии живой музыки очень ту-
манно.  Я не очень пока в него верю. Ведь люди просто 
боятся куда-то ходить. Да и вообще во всем мире му-
зыканты сейчас самоизолировались по принципу или 
«сижу в бункере и ни с кем не общаюсь», или «открыт 
к любым идеям, давайте общаться». Я из второй кате-
гории.

В Москве и Питере некоторые зрители проходят в зал 
в масках, а потом, начиная подпевать любимым груп-
пам, некоторые их снимают. Надеясь, что теперь с 
ними ничего не случится и никакая зараза к ним уже 
не пристанет. Вы бы тоже так поступали?

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Наш тур-менеджер и пара столичных 
промоутеров планировали сделать небольшие высту-
пления группы в московских залах этой зимой. Я с не-
доумением наблюдал за их бурной деятельностью. В 
итоге ничего не случилось, так как все они угодили на 
больничные койки, да так, что даже на телефон не мо-
гли отвечать больше месяца, чуть не распрощались на-
всегда. Я вообще не понимаю, как можно ставить и 
себя, и зрителей в такую рискованную ситуацию. 

Зато непростая ситуация дает неожиданные воз-
можности для новых содружеств. Тех, которые были 
бы вряд ли возможны раньше… На вашем новом мак-
си-сингле  «Экосистема» спели даже солистки ансам-
бля Lusius, выступающего с Роджером Уотерсом?

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: При сведении песни «Экосистема» я ска-
зал звукорежиссеру о том, что мне слышится, будто 
эту песню поют женским голосом. И оказалось, что он 
был в туре с Lusius. Мы позвонили им и показали пе-
сню. Заодно я послал им и перевод текста. А через неде-
лю получил на почту тот вариант песни, который вы 
теперь и  слышите.

Если нет концертов, то приносят ли вам деньги хотя 
бы стриминговые сервисы?  Ведь востребованные 
Lusius наверняка запросили с вас нехилый гонорар?

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: В системе взаимоотношений независи-
мых артистов все понимают, что деньги остаются у 
лейблов, стриминговых платформ, музыкальных пи-
ратов, но только не у музыкантов (горько смеется). Что 
касается Lusius, то мы решили просто поделить автор-
ский гонорар в пропорции 50 на 50. Но вы уже знаете, 
всякие авторские общества не любят делиться с музы-
кантами, поэтому, видимо, встретимся на бокал вина 
после открытия границ и, может, споем вместе под ги-
тару (улыбается).

На новом макси-сингле прозвучал уже и хип-хоп. Вы 
внимательно относитесь к этому стилю, уже и сами 
пробуете читать треки? Или рэп любят ваши подра-
стающие дочери, которые уже учатся играть на кла-
вишных. Они-то и уговорили?

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Я давно и с интересом слежу за россий-
ским хип-хопом, а свою первую рэп-коллаборацию — 
трек «Три раза» с группой «Факт», мы осуществили 
еще 20 лет назад. И мне кажется, что и по сегодняшним 
мерками это весьма убедительная работа.

А что касается девочек, то они слушают много раз-
ной музыки и, порой, знакомят меня с чем-то новым. 
Но интересуют их и обычные «девчачьи» дела — куклы, 
зеркальца и тому подобное. И они очень активные и 
спортивные — в этом они в маму (улыбается).  

МНЕНИЕ Какие шансы получить «Оскара» у нового фильма Андрея Кончаловского

Усыновление прошлого
Евгений Водолазкин, 
писатель

Ф
ильм Андрея Кончалов-
ского «Дорогие товари-
щи!» вошел в шорт-лист 

«Оскара». Так случилось, что 
этот фильм я посмотрел еще год 
назад, до выхода на экраны. 
Судьба его сложилась счастли-
во, а сейчас у него есть реаль-
ные шансы получить главный 
мировой киноприз. 

Как бы я определил этот 
фильм? Как мощный и прекра-
сный. Сценарий с его историей, 
воссоздание исторических реа-
лий я бы отнес к его мощи. Вели-
колепную работу оператора, а 

главное — игру Юлии Высоцкой 
записал бы в прекрасное. В этой 
ка рт и н е  в ы в ер е н  ка ж д ы й 
штрих, и ее можно было бы на-
звать эталонной, если бы такой 
эпитет не отдавал музеем мер и 
весов. А фильм удивительно жи-
вой. 

«Москвичи» да «Волги», те-
лефоны-автоматы, с шумом 
проглатывающие монету. Рука 
киоскерши двигает стакан с пу-
зырящейся газировкой. Ситце-
вые платья волнуются на ветру. 
Будучи свидетелем более позд-
него времени, я застал этот мир 
уже не совсем таким, но очень 
похожим, и для меня воскреше-
ние этого мира бесспорно. 

1962-й, расстрел рабочих в Но-
вочеркасске. Сейчас стало хо-
рошим тоном отыскивать в про-
изведениях искусства следы 
«очернительства прошлого». 
Раздавались такие голоса и в 
адрес «Дорогих товарищей». 
Интересный взгляд. А может, 
обвинить в очернительстве ко-
го-нибудь другого, для кого это 
прошлое было настоящим? Ну, 
например, тех дорогих товари-
щей, которые отдали приказ от-
крыть  огонь  по  рабочим? 
Странная, конечно, мысль, но 
все же. 

О каком очернительстве 
можно говорить, глядя на то, 
как дышит каждая деталь этого 

фильма? Фильм Кончаловского 
полон любви, потому что лю-
бовь в искусстве выражается 
вниманием к детали. Настоя-
щий художник, занимаясь про-
шедшим, в определенном смы-
сле усыновляет его. Сиротство 
прошедшего в том, что оно 
окружено настоящим, а настоя-
щее смотрит на него не по-брат-
ски и ставит под вопрос любое 
его слово, любой жест. Так вот, в 
«Дорогих товарищах» таких во-
просов нет. В течение 116 минут 
зритель находится в 1962 году — 
это с одной стороны. 

А с другой — любая великая 
трагедия (и в событийном, и в 
драматургическом смысле) не 
привязана ни к какому году. 
Когда разворачивается дейст-
вие «Гамлета»? Всегда. Это со-
бытие как таковое, и место его 
пребывания — вечность. Произ-
ведения искусства ведут диалог 
вовсе не только со зрителем, но 
и друг с другом. Беседа их между 
собой не столь заметна, но чрез-
вычайно важна. 

Поясню свою мысль. Фильм 
«Грех» — это вроде бы о том, как 
непросто художнику в общест-
ве, как он вынужден все время 
считать деньги (они звенят на 
протяжении всего фильма) и 
лавировать между враждую-
щими кланами. Да, вроде бы об 
этом. Но еще в большей степе-
ни это, на мой взгляд, диалог с 
«Андреем Рублевым», в созда-
нии сценария которого участ-
вовал Андрей Кончаловский. 
Ключевые фразы у режиссера 
спрятаны, по крайней мере по-
мещены не там, где их можно 
сразу обнаружить. Микеланд-
жело говорит: «Моими произ-
ведениями восхищались, но пе-
ред ними никто не молился». А 
Андрей Рублев — тот просто 
молчит, и отношение к его тво-
рениям вряд ли можно назвать 

восхищением. Но перед его 
иконами молились так горячо, 
как, может быть, ни перед ка-
кими другими. 

«Дорогие товарищи» — это 
диалог с традиционной драма-
тургией. Героиня фильма Люд-
мила, делившая свой досуг меж-
ду спецраспределителем и по-
стелью секретаря горкома, 
вдруг превращается в Мать (как 
глубока и трагична здесь Юлия 
Высоцкая!). Она успевает пове-
рить в смерть ребенка, а потом 
обретает его вновь, и в один из 
этих двух моментов по законам 
классической драмы должно на-
ступить перерождение. У Кон-
чаловского все сложнее. 

Перелом в Людмиле проис-
ходит тогда, когда она еще не 
знает, что дочь спаслась. Отча-
явшись, она готова разрушить 
тот понятный мир, в котором 
жила до сих пор (сцена в маши-
не). Она подходит к какой-то 
личной пропасти — и отшатыва-
ется от нее: «Если в коммунизм 
не верить, так во что же ве-
рить?» Ответ находится быстро. 
Убийственный: «Сталина бы 
вернуть. Без него не справим-
ся». Обретя дочь живой, обни-
мает ее, повторяя: «Мы станем 
лучше!» 

Главная фраза здесь, на мой 
взгляд, о вере, потому что и 
фильм в конечном счете тоже о 
вере.  Рассказывает о  вере 
истинной через веру ложную и 
делает это без нажима. Год назад 
мы долго говорили с Андреем 
Сергеевичем об окончании 
фильма. Мне хотелось чего-то 
более определенного, но Конча-
ловский со мной не согласился. 
Теперь понимаю, что он был 
прав. И, да, мы станем лучше. В 
контексте фильма кажется, что 
фраза задумана как бессмы-
сленная. А посмотришь внима-
тельнее — так вроде бы и нет.  

ТЕАТР В Перми 
поставили 
«Любовь к трем 
апельсинам» 
Сергея 
Прокофьева 

ЛЕКАРСТВО 
ОТ БОЛЕЗНЕЙ 
Анна Галайда

Пермский театр оперы и бале-
та, не одно десятилетие задавав-
ший тон в отечественной музы-
кально-театральной жизни, в 
преддверии своего 150-летия 
попал в зону турбулентности. В 
последнее время о нем говори-
ли не столько в связи с премье-
рами, сколько в связи с завис-
шей проблемой строительства 
новой сцены, уходом ярчайше-
го лидера Теодора Курентзиса и 
последовавшей за ним части 
коллектива, сменой власти в ле-
гендарной балетной труппе и 
недавним стремительным пере-
водом в Москву директора теа-
тра Андрея Борисова. Панде-
мия, два карантина, ограниче-
ния по количеству зрителей 
труппу тоже не миновали. Но 
самое эфемерное из искусств 
проявило в Перми свою железо-
бетонную конструкцию: «Лю-
бовь к трем апельсинам» — уже 
вторая оперная премьера ны-
нешнего сезона, представлен-
ная командой новых молодых 
руководителей.

На Урале постановку посвя-
тили 130-летию со дня рожде-
ния Сергея Прокофьева. Опера 
была написана совсем моло-
дым, полным задора, огня и но-
вых идей композитором. В ее 
основе — фьяба итальянского 
драматурга Карло Гоцци, соеди-
нившая для Прокофьева ита-
льянскую комедию дель арте с 
театральным экспериментом 
Всеволода Мейерхольда, чей 
сценарий и использовал для 
своего либретто композитор. 
Но в Перми «Любовь к трем 
апельсинам» собрали заново. 
«Действие происходит в вы-
мышленном государстве в сере-
дине прошлого века в одном за-
крытом научно-исследователь-
ском институте»,— предупре-
ждают режиссер Филипп Григо-
рьян и драматург Илья Куха-
ренко. 

Координаты вымышленного 
государства вычислить нетруд-
но для тех, кто вырос на филь-
мах «Весна», «Девять дней од-
ного года», «Иду на грозу». Ав-
торы нашпиговали сюжет куль-
турными параллелями и пер-
пендикулярами, соревнуясь в 
драйве с молодым композито-
ром. 

Но разобраться в новых кол-
лизиях лучше до начала спекта-
кля, чтобы следить за процес-
сом создания «нового челове-
ка» в лабораторных условиях, 
не барахтаясь в многочислен-
ных деталях, тем более что сок 
пермских «Апельсинов» оказы-
вается не только и не столько в 
их новом театральном облике 
(за сценографию также отвеча-
ет Григорьян, художник по ко-
стюмам Влада Помиркованая, 
художник по свету Сергей Васи-
льев). Упругую мышечную 
энергию постановке придает 
новый музыкальный руководи-
тель Пермской оперы дирижер 
Артем Абашев. 

Благодаря ему можно не 
только оценить красоту устро-
енных Прокофьевым «амери-
канских горок» с их оркестро-
выми перепадами настроений и 
скоростей. 

Единым собранным и сла-
женным ансамблем звучит со-
став певцов, провоцирующий 
упомянуть чуть ли не каждого 
из полутора десятка солистов. 
Поэтому 150-летие Пермской 
оперы заставляет с нетерпени-
ем ждать этого празднования, 
тем более что еще в этом сезоне 
обещаны премьеры «Кармен» в 
постановке Константина Бого-
молова и Филиппа Чижевского 
и «Иоланта» нового главного 
режиссера театра Марата Гаца-
лова, Артема Абашева и Ксении 
Перетрухиной.  

КИНО На экранах новая версия Ханса Кристиана Андерсена

Как сделать сказку

Валерий Кичин 

Ф
ильм «Огонек-огни-
во» явился нам по-
сле успешного воя-
жа по мировым фе-
стивалям, включая 
форум анимацион-
ного кино во фран-
цузском Анси. Это 
вольная импрови-

зация на темы знаменитой сказ-
ки, музыкальный фильм, далеко 
ушедший от оригинала. Его дос-
тоинства — лихо закрученный 
авантюрный сюжет, помещен-
ный в антураж некоего городка с 
балканским колоритом, отлич-
ная музыка Артура Байдо и эк-
спрессивная режиссура Конс-
тантина Щекина. Его недостатки 
— избыток инородных по стилю 
диалогов  и несколько хаотичная 
композиция — лишний раз 
вспомнишь совершенную в сво-
ей стройности сказку Андерсена.

У Константина Щекина за 
плечами опыт создания фильма 
«Ку! Кин-дза-дза» с Георгием 
Данелией. В беседе с режиссе-
ром попытаемся выяснить не-
которые тайны хрупкого жанра.

Почему вы переместили «Ог-
ниво» на Балканы, переделали 
сюжет и ввели новых героев?

КОНСТАНТИН ЩЕКИН: Мы понимали, 
что где бы ни развивалось дей-
ствие, фильм получится рус-
ским. И решили, что правильнее 
поместить его где-то между За-
падом и Уралом. Сказку про ог-

ниво выбрал наш продюсер 
Юрий Рязанов — она из его лю-
бимых. И мы с Татьяной Ильи-
ной начали разминать сюжет. 
Первая проблема, как ни смеш-
но, — солдат, курящий трубку: 
курить нынче не рекомендова-
но. Вскоре мы поняли, что сол-
дат как персонаж нам неинтере-
сен — непонятно, с какой войны 
он идет. Герой мог быть цирка-
чом, мог — кузнецом, стал Гон-

чаром — в этом есть символика: 
гончар работает с глиной, ее об-
жигают, и человека из него дела-
ет его любимая девушка Огонек. 

Вообще-то Андерсен обошелся 
без девушки, а у вас она стала 
главным персонажем. Дань 
новому феминизму?

КОНСТАНТИН ЩЕКИН: Я далек от фе-
минизма и против его экстре-
мальных проявлений. Но вижу, 
что женщины играют все более 
важную роль. Они терпимей, 
правильней, добрей. Они менее 
агрессивны. 

О вашей героине  я бы так не 
сказал. Сцена, где она и Коро-

лева раздирают несчастного 
Гончара на части, и он без-
вольно болтается между 
ними, впечатляет.

КОНСТАНТИН ЩЕКИН: Вот вы смее-
тесь, и я рад: эта сцена и должна 
быть смешной. 

Анимация всегда дружила с 
музыкой. У вас прекрасный 
композитор, но всего три 
«мюзикловых» номера.

КОНСТАНТИН ЩЕКИН: А это не мю-
зикл, это музыкальный анима-
ционный фильм. В нем музыка 
играет большую роль. Есть му-
зыка иллюстративная, она под-
черкивает эмоциональность со-
бытий.  И есть музыкальные ха-
рактеристики героев — танце-
вально-вокальные номера.

А что было раньше — фильм 
или музыка?

КОНСТАНТИН ЩЕКИН: Фоновая музы-
ка писалась под готовый фильм. 
Для номеров — писалась зара-
нее, хореограф Ирина Кашуба  
ставила на нее танцы с живыми 
исполнителями, потом это ри-
совали художники, внося свои 

корректировки. У нас хорошие 
аниматоры и режиссеры, они 
прекрасно чувствуют ритм.

А какую роль играете вы как 
режиссер-постановщик? Ди-
рижируете этим оркестром?

КОНСТАНТИН ЩЕКИН: Георгия Дане-
лия как-то спросили: сценарий 
написал сценарист, музыку — 
композитор, роли сыграли акте-
ры, а ты-то зачем? Я тоже долго 
не понимал, зачем в оркестре 
дирижер, и только работая над 
своими картинами, понял: от 
дирижера зависит все. Одна и та 
же симфония прозвучит по-раз-
ному. Роль режиссера-поста-
новщика — передать то, что он 
хочет сказать картиной. 

Кто из мастеров анимации 
вам ближе?

КОНСТАНТИН ЩЕКИН: Георгий Дане-
лия, Никита Михалков, Алек-
сандр Митта. Называю режиссе-
ров игрового кино — они мне 
близки по духу. Когда Данелия 
делал «Ку! Кин-дза-дзу», он под-
черкивал: мы не анимацию де-
лаем, а кино, только другими 
средствами. 

 А в чем разница?
КОНСТАНТИН ЩЕКИН: Ее нет. Если 
взять последний «Человек-па-
ук», там эта грань практически 
стерлась. Это просто разные 
формы подачи. Анимация — бы-
стрее и точнее по действию, по 
монтажу. Но это единое визу-
альное искусство.

Почему вы верны рисованной 
анимации?

КОНСТАНТИН ЩЕКИН: Мы на ней вос-
питаны. Она трудоемка: работа 
над «Огоньком» шла три года, 
ее делала команда из почти 
двухсот человек. Она более те-
плая и душевная.

Ваше боевое крещение выигра-
но. Что дальше?

КОНСТАНТИН ЩЕКИН: Студия ждет 
результатов проката, и в зави-
симости от них сформируем 
планы, их много. Можем делать 
что угодно, главное — нести до-
бро и радость людям. 

При слове «добро» многие 
схватятся за револьвер. Счи-
тают, что человеку присущи 
жестокость и алчность, а вы 
делаете фильм о проклятье 
легких денег!

КОНСТАНТИН ЩЕКИН: Показать же-
стокость и на этом заработать 
легче: злодей эффектнее, ярче.  
Чтобы показать добро привле-
кательным, нужно подумать и 
потрудиться. Как раз об этом  
наш фильм: чтобы нормально 
жить, нельзя ждать халявных 
денег, их нужно заработать. Мы 
хотели изменить архетип Ива-
нушки-дурачка: он должен 
слезть наконец с печи и взяться 
за обустройство собственной 
жизни.  

Действие сказки из заснеженной 
Скандинавии перенесено 
в некую восточноевропейскую 
страну.

Кадр из фильма Андрея Кончаловского «Дорогие товарищи!» о расстреле рабочих Новочеркасска в 1962 году. 

А К Ц Е Н Т

Иванушка-дурачок меняет имидж: 
он должен наконец слезть с печки 
и заняться обустройством своей жизни

Cостав «Мумий Тролля» теперь изменился. Но Илья Лагутенко 
по-прежнему впереди всех, и песни у них хорошие.

Лагутенко стал 
еще и куратором 
выставки 
в Московском 
музее современ-
ного искусства

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Действие оперы происходит 
в одном закрытом научно-исследо-
вательском институте.
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ХОККЕЙ Команда 
Ларионова с победы 
стартовала 
на Шведских играх

По науке 
Профессора

Илья Соболев

Сборная России с победы стартовала на третьем этапе 
Евротура на Шведских играх. В дебютном матче ко-
манда Игоря Ларионова обыграла Финляндию — 3:2.

Средний возраст наших в Стокгольме составил 
меньше 22 лет: это самый молодой состав, который 
россияне когда-либо выставляли на шведский этап 
Евротура. А Никита Чибриков, выйдя на лед в матче с 
финнами, стал третьим в списке самых юных игроков, 
надевавших свитер сборной. Раньше него дебютирова-
ли только Владислав Третьяк и Александр Овечкин.

Помнится, аналогичный шаг перед финским Куб-
ком Карьяла, где Россию представляла фактически 
«молодежка», вызвал бурю негодования среди сопер-
ников. Критиков собственноручно заткнули сами 
наши парни, выиграв в Хельсинки все три матча.

На этот раз никто не возмущался. А наши уже в мат-
че с финнами показали, что смотреть им в паспорт не 
нужно. К первому периоду встречи счет был 2:0 в поль-
зу россиян. Причем обе шайбы были заброшены после 
комбинаций в советском стиле, который прививает 
всем своим командам Ларионов. В первом случае лед 
четкими передачами расчертили Иван Чехович и капи-
тан сборной Дамир Жафяров, а Артем Минулин точно 
пальнул в «девятку». Во второй голевой атаке снова по-
участвовали Жафяров и Чехович: первый прострелил 
на «пятак», второй в касание бросил.

Во втором периоде у финнов тоже стали появляться 
моменты. И один из них Суоми использовали. В контр-
атаке отличился Ере Иннала. В начале третьего сбор-
ная России ответила тем же оружием. Владимир Буту-
зов забил в быстром отрыве. 

Концовка матча для наших превратилась в испыта-
ние характера. В частности, почти две минуты россия-
не играли втроем против пятерых. В итоге соперник 
одну шайбу все-таки отыграл, но не более того.

Следующий матч наши проведут против шведов 13 
февраля.  

ФУТБОЛ УЕФА изучает готовность арены в Санкт-Петербурге к чемпионату Европы

«Крестовский» на ладони
Артур Нанян

Н
акануне в Санкт-Петер-
бург прибыла комиссия, 
состоящая из представи-

телей УЕФА. Это был ее послед-
ний визит в город на Неве перед 
чемпионатом Европы. 

Подобные вояжи — обычное 
дело в преддверии старта круп-
ных турниров. Помнится, как 
перед чемпионатом мира в 
России различные функционе-
ры ФИФА неоднократно посе-
щали страну, чтобы ознако-

миться с инфраструктурой, ло-
гистикой и прочими вещами, 
имеющими огромное значение 
при проведении таких фору-
мов.

По словам председателя 
российского  оргкомитета 
Евро-2020 Алексея Сорокина, 
за время пандемии стадион на 
Крестовском острове, который 
примет четыре матча грядуще-
го турнира, готов к приему го-
стей. 

— У нас как был прекрасно 
готов стадион и город, так все и 

осталось. Но в рамках послед-
них приготовлений надо по-
смотреть, есть ли серые зоны, 
может быть, какому-то аспекту 
уделено слишком мало внима-
ния или, наоборот, слишком 
много, — приводит слова Соро-
кина телеканал «Россия 24». 

Напомним: чемпионат Ев-
ропы был перенесен на год из-
за пандемии коронавируса и 
пройдет теперь с 11 июня по 11 
июля. Турнир примут 12 евро-
пейских городов .  Помимо 
Санкт-Петербурга в их число 

попали: Лондон, Мюнхен, Ко-
пенгаген, Баку, Амстердам, 
Бильбао, Глазго, Будапешт, 
Дублин, Рим и Бухарест. Стади-
он «Зенита» примет три матча 
группового этапа, в том числе 
две встречи с участием сбор-
ной России, и один четверть-
финал.

Тем временем на фоне не-
прекращающихся разговоров 
о создании нового клубного 
турнира,  в  котором будут 
участвовать только гранды 
(Суперлига), в УЕФА в очеред-
ной раз задумались об измене-
нии формата Лиги чемпионов. 

Сразу отметим, что ФИФА, 
УЕФА и еще пять других конти-
нентальных конфедераций до-
статочно четко обозначили 
свою позицию: они не призна-
ют Суперлигу. Следовательно, 
все клубы и футболисты, кото-
рые сыграют в ней, автомати-
чески лишатся права участия в 
соревнованиях ФИФА и УЕФА.

Теперь что касается предпо-
лагаемой реформы Лиги чем-
пионов.  Начиная с  сезона 
2024/25 УЕФА хочет увеличить 
количество команд с 32 до 36. 
Обсуждался вариант проведе-
ния «финала восьми», как это 
было в прошлом году. 

Из-за расширения соответ-
ственно изменится и схема 
проведения группового этапа. 
На данный момент рассматри-
ваются две опции. Одна из них 
— расширение групп до шести 
клубов. Это означает, что ка-
ждая команда проведет десять 
матчей. Однако, судя по дан-
ным ведущих зарубежных 

СМИ, УЕФА склоняется к дру-
гому варианту. 

Лигу чемпионов намерены 
перевести на так называемую 
«швейцарскую систему»: от-
менить группы как таковые, 
вместо этого клубы будут иг-
рать по десять матчей (пять 
дома и пять в гостях) с сопер-
никами, которых выберет мно-
гоступенчатая жеребьевка. 

Общий принцип следую-
щий: 36 команд играют круго-
вой турнир, но встречаются не 
каждый с каждым, как сейчас, 
а проводят по десять матчей — с 
оппонентами с похожими ре-
зультатами. В первом туре 
пары составляются либо сле-
пой жеребьевкой, либо по рей-
тингу (сильные против сла-
бых), затем победителям под-
бираются соперники из числа 
победителей, проигравшим — 
из проигравших, сыгравшим 
вничью — из сыгравших вни-
чью. И так десять туров — на ка-
ждом этапе клубам достается 
оппонент с аналогичными или 
схожими показателями. Два-
жды одна и та же команда по-
пасться не может. Все результа-
ты заносятся в общую таблицу, 
16  сильнейших выходят  в 
плей-офф.

Швейцарскую систему ча-
сто используют в шахматных 
турнирах — она позволяет со-
кратить количество игр, при 
этом обеспечивает большее ко-
личество матчей среди равных 
соперников. При этой схеме 
топ-клубы будут чаще встре-
чаться с грандами уже в груп-
повом этапе.  

ТЕННИС Даниил Медведев выиграл матч в день рождения

Угадал с подарком

Анна Козина 

Ч
етвертая ракетка 
мира Даниил Медве-
дев начал вчераш-
ний день с задува-
ния свечек на торте. 
Нашему теннисисту 
исполнилось 25 лет. 
Других поздравле-
ний — после побед-

ного матча второго круга 
Australian Open против испанца 
Роберто Карбальеса-Баэны — 
пришлось ждать чуть ли не до 
ночи. На корт теннисисты выш-
ли только поздним вечером по 
Мельбурну, так как итальянцы 
Фабио Фоньини и Сальваторе 
Карузо затянули настоящий пя-
тисетовый марафон — 4:6, 6:2, 
2:6, 6:3, 7: 6 (14:12).

Со своим соперником, кото-
рый едва вошел в первую сотню 
рейтинга (99-е место), Медве-
дев справился в рабочем поряд-
ке — 6:2, 7:5, 6:1. В третьем кру-
ге Даниил встретится с сербом 

Филипом Краиновичем, полу-
чившим 28-й номер посева.

Потенциальный четверть-
финал с восьмой ракеткой 
мира Андреем Рублевым все 
ближе и все реальнее. Андрей 
уже тоже в третьем круге. Он 
победил бразильца Тьяго Мон-
тейро со счетом 6:4, 6:4, 7:6. 
Матч продлился 2 часа 10 ми-
нут. Но следующий соперник 
Андрея точно вымотался гора-
здо сильнее. Испанец Фелисиа-
но Лопес бился с итальянцем 
Лоренцо Сонего все пять сетов 
и сумел отыграться со счета 0:2 

по партиям (5:7,  3:6,  6:3, 
7:5,6:4).

Рублев признался, что они с 
Фелисиано хорошие друзья, и 
здесь, в Мельбурне, почти каж-
дый вечер вместе ужинают. Од-
нако на корте они конкуренты, 
так что Андрею будет на руку 
выматывающие матчи испанца. 
Ведь и на старте Australian Open 
Лопес смог дожать обладателя 
уайлд-кард австралийца Ли Ту 
только в четырех сетах.

— Думаю, что это будет инте-
ресный матч. Знаю, как не-
просто пришлось Фелисиано. 
Он был рад пройти уже хотя бы 
один круг. Мне сложно предста-
вить его счастье, когда он отыг-
рался с 0:2 по партиям, — цити-
рует Рублева Eurosport. — Ко-
нечно, мне будет тяжело. Мы 
много раз тренировались вме-
сте, я знаю, как сильно Лопес 
подает, как умеет подрезать и 
пробивать с лета. Надеюсь, что 
в первых двух матчах он устал.

На прошлогоднем Australian 
Open Рублев добрался до чет-
вертого круга. Общая планка по 
«мэйджорам» еще выше, ведь 

были четвертьфиналы «Ролан 
Гаррос» (2020) и Открытого 
чемпионата США (2017, 2020). 
И если для Андрея программа-
минимум еще не выполнена, то 
Карен Хачанов, который на 
двух прошлых розыгрышах 
Australian Open доходил до тре-
тьего круга соревнований, по-
вторил свой лучший результат 
на турнире, обыграв Ричардаса 
Беранкиса из Литвы со счетом 
6:2, 6:4, 6:4. Но в планах, без 
сомнения, добраться до лично-
го рекорда на «мэйджорах» — 
четвертьфинала, как на Откры-
том чемпионате Франции 2019 
года. Следующим соперником 
Хачанова, посеянного на тур-
нире под 19-м номером, станет 
победитель противостояния 
Карлос Алкарас Гарфия (Испа-
ния) — Микаэль Имер (Швеция).

В женском турнире пока уве-
ренно продвигается по сетке 
Екатерина Александрова. Во 
втором круге она обыграла 
представительницу Чехии Бар-
бору Крейчикову со счетом 6:3, 
7:6. Теперь первой ракетке Рос-
сии предстоит показать себя в 
матче против первой ракетки 
мира и местной звезды Эшли 
Барти, которая выбила из борь-
бы соотечественницу Дарью 
Гаврилову — 6:1, 7:6 (9:7).

А вот Светлана Кузнецова 
завершила свое выступление в 
Мельбурне. Она проиграла 
швейцарке Белинде Бенчич 
(5:7, 6:2, 4:6). Причем соперни-
ца явно схитрила. Во втором 
сете россиянка перехватила 

инициативу, но Бенчич сбила 
Кузнецову с ритма, взяв меди-
цинский тайм-аут.

Из поражений без малейших 
шансов на успех отметим про-
игрыш действующей чемпион-
ки Australian Open американки 
Софьи Кенин, которая уступи-
ла эстонке Кайе Канепи (3:6, 
2:6).

Кстати, под конец игрового 
дня подоспела интересная ста-
тистика. Одиночную сетку От-
крытого чемпионата Австра-
лии покинули уже 12 чемпио-
нов турниров «Большого шле-
ма». Помимо Кенин и Кузнецо-
вой, на счету которой US Open-
2004 и «Ролан Гаррос-2009», на 
ранних стадиях вылетели Вик-
тория Азаренко, Анжелика Кер-
бер, Стэн Вавринка, Марин Чи-
лич, Елена Остапенко, Слоан 
Стивенс, Бьянка Андрееску, 
Петра Квитова, Винус Уильямс 
и Саманта Стосур.  

Одержав 16-ю победу подряд, 
Даниил Медведев устроил праздник 
и себе, и своим болельщикам. 

Сборная России проведет два матча группового этапа Евро-2020 в Санкт-Петербурге — против Бельгии и финнов.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев о возможном 
четвертьфинале против Андрея Рублева: 
«Я не могу поменять сетку. Если так 
случится, это будет крутой матч»

НОВОСТИ 

Бег по «Лыжне 
России-2021» 
состоится  
в субботу

СНЕГА ХВАТИТ 
НА ВСЕХ
Софья Карпова

Все ближе момент, когда ситуа-
ция с коронавирусом будет 
окончательно стабилизирова-
на, пока же снимаются жесткие 
ограничения и люди у нас полу-
чают возможность заниматься 
любимыми видами спорта.

13 февраля пройдет тради-
ционная массовая лыжная гон-
ка «Лыжня России». Мероприя-
тие в рамках реализации феде-
рального проекта «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Де-
мография» — самое масштабное 
по числу участников и геогра-
фическому охвату зимнее спор-
тивное мероприятие в мире. 
Скажем, в прошлом году в лыж-
не приняли участие более 800 
тысяч любителей спорта из 73 
регионов нашей страны.

Спортивный праздник рас-
считан на широкий круг люби-
телей лыжного спорта — орга-
низаторы особо подчеркивают, 
что возрастной ценз отсутству-
ет и ждут спортсменов от мала 
до велика. Наряду с любителя-
ми на старт традиционно выхо-
дят спортсмены-профессиона-
лы, олимпийские чемпионы, 
ветераны спорта.

В этом году центральный 
старт «Лыжни России» состо-
ится 13 февраля 2021 года в 
12.00 по московскому времени 
на лыжной базе «Планерная» в 
Химках. В регионах также к со-
ревнованиям повышенное вни-
мание. Так, зимний праздник 
охватит почти всю Новосибир-
скую область: лыжники выйдут 
на старт во всех 30 муници-
пальных районах и трех горо-
дах — Новосибирске, Бердске и 
Искитиме. В гонке планируют 
принять участие более 14 ты-
сяч жителей области. В свою 
очередь в Республике Татарс-
тан в «Лыжне России» примут 
участие любители лыжных го-
нок из 45 муниципальных рай-
онов. По предварительным 
прогнозам, количество участ-
ников достигнет 200 тысяч че-
ловек.

А вот в Пермском крае в свя-
зи с эпидемиологической ситу-
ацией гонка на лыжах пройдет в 
необычном, новом формате. 
Мероприятие началось еще 26 
января и будет идти до 13 фев-
раля. Теперь это будет не массо-
вый забег, а каждый сможет 
преодолеть одну из трех ди-
станций на выбор — два, пять 
или десять километров в удоб-
ное время и в любом месте. Ре-
гистрация и подтверждение ре-
зультата доступны на портале 
«Умный спорт». Ну а любите-
лям спорта в Магадане повезет 
вдвойне. Старт состязаниям 
даст президент Федерации 
лыжных гонок России, трех-
кратная олимпийская чемпи-
онка Елена Вяльбе, а в числе 
участников магаданской лыж-
ни — олимпийский чемпион и 
победитель многодневной лыж-
ной гонки «Тур де Ски» Алек-
сандр Легков.  

Объявлены 
составы 
на спринты ЧМ 
по биатлону

РАЗДАЛИ 
ВИНТОВКИ
Илья Соболев

Стали известны составы муж-
ской и женской российских ко-
манд на спринтерские гонки 
чемпионата мира по биатлону, 
стартовавшего в словенской 
Поклюке.

У мужчин в спринте, кото-
рый состоится сегодня, побегут 
Александр Логинов, Матвей 
Елисеев, Эдуард Латыпов, Ан-
тон Бабиков и Карим Халили. 
Напомним, максимальная кво-
та страны на гонку составляет 
четыре человека, но поскольку 
Логинов выиграл «золото» в 
этой дисциплине в прошлом 
году, Россия смогла выставить 
сразу пятерых. В заявку при 
этом не попал Евгений Гарани-
чев.

В состав женской команды 
вошли Светлана Миронова, Ев-
гения Павлова, Ульяна Кайшева 
и Ирина Казакевич. Лариса Ку-
клина и Татьяна Акимова старт 
пропустят. Отметим, что жен-
ский спринт пройдет 13 февра-
ля.

Накануне программу ЧМ-
2021 открыла смешанная эста-
фета. Сборная России в составе 
Логинова, Латыпова, Мироно-
вой и Кайшевой финишировала 
лишь девятой.  

ПАРНЫЙ ТУРНИР

Российская теннисистка Вера Звонарева и немка Лаура Зигемунд выш-

ли во второй круг парного турнира Australian Open. В стартовом матче 

девушки со счетом 6:2, 6:1 победили австралиек Кимберли Биррелл и 

Джейми Форлис. За выход в третий круг Вера и Лаура поспорят с укра-

инками Катериной Бондаренко и Надеждой Киченок.

Напомним, что Звонарева с Зигемунд выиграли US Open-2020. Для 

Веры тот титул стал пятым в карьере на турнирах «Большого шлема» 

(три в парном разряде и два в миксте) и первым с победы в парном раз-

ряде в Мельбурне 2012 года.

Анна Калинская в паре со словачкой Викторией Кужмовой также прео-

долели стартовый раунд. Они оказались сильнее представительниц Ка-

захстана Зарины Дияс и Юлии Путинцевой (6:4, 6:2).
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Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Славянск ЭКО» совместно с администрацией МО Славян-
ский район в соответствии с Положением о порядке организации и 
проведения общественных обсуждений объектов государственной 
экологической экспертизы на территории муниципального образо-
вания Славянский район (утв. Постановлением администрации МО 
Славянский район от 01.11.2017 года № 3070 в редакции от 
03.03.2020 (Постановление № 414) уведомляет общественность о 
начале проведения общественных обсуждений материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), содержащих ут-
вержденное техническое задание (далее — ТЗ) на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и проектной документации в пол-
ном объеме по объекту: «Реконструкция ООО «Славянск ЭКО». 
Установка производства битума. Парк светлых нефтепродуктов». 

Цель намечаемой деятельности — получение, хранение и от-
грузка дорожных битумов.

Месторасположение намечаемой деятельности — Краснодар-
ский край, Славянский район, г. Славянск-на-Кубани, ул. Колхоз-
ная, 2.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Славянск ЭКО», юри-
дический адрес: 350020, Россия, Краснодарский край, г. Краснодар, 
ул. им. Бабушкина, д. 250; почтовый адрес и место нахождения: 
353560, Россия, Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, 
ул. Колхозная, 2. Тел.: 8 (86146) 2-73-44.

Наименование и адрес генпроектировщика — ООО «Институт 
Промышленного Строительства», г. Краснодар, ул. Красных Пар-
тизан, 226. Тел.: 8 (861) 238-47-23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: ноябрь 2020 — март 2021.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 12.02.2021 по 
15.03.2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация муниципального образования Славянский 
район.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний, а также 
представление замечаний и предложений в письменной форме.

Сроки и место доступности материалов: в рамках второго этапа 
общественных обсуждений вниманию общественности будут пред-
ставлены материалы ОВОС, содержащие утвержденное ТЗ на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду, и проектная до-
кументация по объекту в полном объеме. Информация будет до-
ступна заинтересованным лицам с 12.02.2021 года по 15.03.2021 
года в рабочие дни по адресу общественной приемной администра-
ции МО Славянский район: г. Славянск-на-Кубани, ул. Ленина, 14.

ТЗ рассылается участникам процесса оценки воздействия на 
окружающую среду по их запросам и доступно для общественности 
в течение всего времени проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду.

Общественные обсуждения в форме слушаний материалов 
ОВОС и проектной документации состоятся 16 марта 2021 года в 
11.00 местного времени по адресу: Краснодарский край, г. Сла-
вянск-на-Кубани, ул. Красная, 37.

Замечания и предложения направлять в письменной форме  
по адресу местонахождения Заказчика: г. Славянск-на-Кубани, 
ул. Колхозная, 2,  и в электронном виде по адресу:  
project-ecooil@mail.ru, а также фиксировать в журнале учета мне-
ний и пожеланий, находящемся по адресу: Краснодарский край, 
г. Славянск-на-Кубани, ул. Ленина, 14, в течение 30 дней с момента 
публикации данного уведомления и в течение 30 дней после окон-
чания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 

26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  заместителя председателя Ярославского об-
ластного суда;

—  заместителя председателя суда Чукотского ав-
тономного округа;

—  судьи Суда по интеллектуальным правам;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Республики Крым;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Красноярского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Приморского края;
—  3 (трех) судей Кассационного военного суда;
—  заместителя председателя Полярнинского гар-

низонного военного суда;
—  судьи Ростовского-на-Дону гарнизонного воен-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 

статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 12 мар-
та 2021 года. Заявления и документы, поступившие по-
сле указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
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ЧЕМПИОНОВ

«Больших шлемов» разных лет 

выбыли из борьбы за титул на 

ранних стадиях Australian 

Open.
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